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Более  ► 100 миллионов рублей будет 
выделено дополнительно на реализацию 
программы развития здравоохранения 
Ульяновской области.

Представители  ► 10 регионов России 
стали участниками прошедшего  
в Ульяновске окружного форума  
молодежных правительств.

  ► 8 человек были записаны в Книгу  
почета «Герои малой родины»  
в День Героев Отечества.

Около  ► 14 000 детей родились  
в Ульяновской области, по данным  
на 11 декабря.

  ► 270 пешеходных переходов  
обустроят на дорогах Ульяновской  
области в 2017 году.

Куры и петухи  
фамильярничают

новости одной строкойà

стр. 27

стр. 13 - 20

ТВ-программа  
на Всю неделю!

    стр. 5

Тегеран 16: новый уровень  
диалога 

Успешный визит 
Сергея Морозова в 
составе российской 
делегации посто-
янной российско-
иранской межпра-
в и т е л ь с т в е н н о й 
комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству, завершившей вчера,  
13 декабря, свою работу в Тегеране, положит начало каче-
ственно новому уровню ульяновско-иранских отношений. 

актуальноà

Ульяновцев  
с фамилией  
Петушков всего пятеро. 
Значительно больше 
Петуховых (44)  
и Курочкиных (49).

центр

 http://ulpravda.ru/narodka
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цитата неделиà

ульяновского отделения 
организации «Юнармия», 

объединенных  
в восемь отрядов, приняли  

торжественную присягу.

цифра неделиà

129 
новых членов

фотофактà

С 11 декабря ульяновцы могут отправлять письма Деду 
Морозу. Ящик для сообщений зимнему волшебнику 
висит на стене его «резиденции» на площади Ленина. 
Конечно, в первую очередь ящик рассчитан на детей, 
но о чем-то заветном могут попросить и взрослые. 

Экономические достижения 
Ульяновской области высоко 
оценил полпред Президента 
РФ в ПФО Михаил Бабич. 

В минувший вторник на встре-
че с главными редакторами СМИ 
Приволжского федерального 
округа, подводя итоги уходящего 
года, он отметил качественную 
работу региона в сфере работы 
с инвесторами и ПОЭЗ. «Из убы-
точного, дотационного региона 
за несколько лет сделали «эко-
номическую конфетку». Посмо-
трите, сколько у них инвесторов, 

сколько предприятий открыли 
с участием иностранного ка-
питала», - подчеркнул Михаил 
Бабич. 

Кроме того, он сообщил, что в 
следующем году в рамках про-
екта по развитию моногородов 
Димитровград получит 83 мил-
лиона рублей.

«По итогам десяти месяцев 
в Ульяновской области реали-
зовано десять инвестицион-
ных проектов на сумму свыше  
20 миллиардов рублей», - напом-
нил председатель правительства 
Александр Смекалин.

Сделали «экономическую 
конфетку»

Вице-премьер  
Ольга ГОЛОДец:

- Атмосферу 
праздничного 
волшебства будет 
создавать и 
световой потолок, 
установленный почти 
над всей площадью.  
Ну и, конечно же,  
на месте торжества 
появится главный 
символ Нового года - 
Петушок.

елена СКВОрцОВа, главный 
специалист отдела управления 
культуры и организации досуга 
населения администрации  
города Ульяновска:

- Изменить всю службу психологов 
в России - такова наша задача 
после трагических суицидов по 
всей стране. Нам необходимо 
переформатировать работу 
школьных психологов в России, 
программа реформ будет 
подготовлена после исследования 
статистики. 
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погода на всю неделюà
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Эльвира ЗЯМаЛОВа

Около сотни Дедов Моро-
зов, Снегурочек и сказочных 
персонажей вместе с улья-
новцами проследовали от 
сквера Гончарова до площади 
Ленина. Во время шествия на 
улицах города загорелось но-
вогоднее оформление - вер-
ный признак приближающе-
гося праздника. На площади 
для детей и взрослых была 
подготовлена концертная 
программа и состоялся мас-
совый хоровод. Кстати, такое 
мероприятие было организо-
вано в Ульяновске впервые.

Говоря о праздновании на-
ступающего, 2017 года, стоит 
также отметить ряд других 
новшеств. Например, сказоч-
ная резиденция Деда Мороза 
в этом году выросла на целый 
этаж. Новогоднего волшебни-
ка можно будет найти в тере-
ме 24 декабря. Кроме того, на 
двухэтажном здании впервые 
установили «Почту Деда Мо-
роза», куда все желающие 
взрослые и дети смогут опу-
стить свои письма с самыми 
заветными желаниями. Сцена 
будет оформлена в виде лар-
ца, а вход на площадь украсят 
причудливые ворота.

По Ленина шагает Дед 
11 декабря в 16.00 был дан старт городскому 
перфомансу «Включайся в праздник». В 
этот день прошел масштабный флешмоб 
- праздничное шествие новогодних 
волшебников. 
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Европейский профессионал
Симбирянка получила приз 
европейского чемпионата 
рабочих профессий.

На прошлой неделе в швед-
ском Гетеборге завершился ев-
ропейский этап соревнований 
рабочих профессий WorldSkills. 
В составе сборной России уча-
стие в нем приняла выпускница 
Ульяновского техникума от-
раслевых технологий и дизайна 
Елена Кожинова. Наша земляч-
ка выступала в паре с коллегой 
из Новосибирска Екатериной 
Югановой в категории «Техно-
логия моды». Несмотря на то 
что раньше им не приходилось 
работать вместе, россиянки 
смогли себя показать весьма 
достойно. По результатам кон-
курса они заняли четвертое 
место, но при этом были от-
мечены европейским жюри и 
получили от него медальон за 

профессионализм. Этот приз 
дает шанс нашей землячке пре-
тендовать на участие в мировом 
чемпионате WorldSkills, который 
пройдет в Объединенных Араб-
ских Эмиратах.
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важно!à

Дали по шапке 
Губернатор Сергей Морозов вру-

чил награды лауреатам региональной 
премии в области историографии 
и литературы «Шапка Мономаха». 
Обладателем Гран-при стала про-
фессор кафедры литературы УлГПУ  
Любовь Сапченко. Также обладате-
лем премии как лучший молодой ав-
тор стал доцент кафедры актерского 
искусства и артист Алексей Храб-
сков. А в области историографии 
награду получил ведущий научный 
сотрудник НИИ истории и культуры 
Юрий Мельников. 

Финно-угорская 
дружба

Правительство Ульяновской области 
подписало соглашение о сотрудниче-
стве с Ассоциацией финно-угорских 
народов Российской Федерации. 

Борцы с шугой 
9 декабря глава региона наградил 

водолазов и членов экипажей судов, 
участвовавших в ликвидации чрез-
вычайной ситуации, возникшей из-за 
зажора шуги на волжском водозабо-
ре Ульяновска. 

короткоà

В Заволжском районе начал работу  
первый в области детский технопарк  
на тысячу школьников.

Заявку области на создание учреждения одо-
брила в августе 2016 года конкурсная комиссия 
Министерства образования и науки РФ. Реализа-
ция проекта находится на контроле губернатора 
Сергея Морозова.

- Детский технопарк не случайно расположится 
в Заволжском районе. Школьники смогут не толь-
ко разрабатывать проекты, но и станут участника-

ми международных олимпиад и соревнований, в 
том числе по стандартам «Ворлдскиллс». Именно 
здесь, в Заволжье, в авиационном колледже 
ведется работа по созданию межрегионального 
центра в области транспорта и логистики, - рас-
сказал министр образования и науки Раис За-
гидуллин.

Ульяновский технопарк будет работать по 
нескольким направлениям: «Робоквантум»,  
«IT-квантум», «Аэроквантум», «Наноквантум», 
«Биоквантум». Программы рассчитаны на детей в 
возрасте от 5 до 18 лет.

Испытать себя в фигурном вождении трактора, 
в конкурсе профессионального мастерства, 
а также в лыжах, гирях, шахматах и шашках 
приглашают ульяновских механизаторов и 
дояров на VIII Всероссийских зимних сельских 
спортивных играх.

Подготовка и прием заявок на федеральный этап 
были начаты на этой неделе. Финал соревнований 
пройдет со 2 по 5 марта в городе Бердске Ново-
сибирской области. Напомним, зимние сельские 

спортивные игры проводятся раз в два года. По-
ложение о них уже утверждено Минсельхозом Рос-
сии и Министерством спорта РФ. О региональном 
этапе информации пока нет, в 2014-м он проходил 
в феврале.

Планируется, что аграрии из разных регионов 
России будут соревноваться по девяти видам 
спорта, кроме того, они смогут попробовать свои 
силы в соревнованиях с элементами профессио-
нальных навыков. Впервые за историю проведения 
зимних игр между сборными командами регионов 
России пройдут соревнования по мини-футболу.

Тысяча шаров  
на главной ёлке
В этом зеленой леди помогли  
настоящие профессионалы.  
Наш корреспондент  
одним из первых оценил наряд  
новогодней красавицы.

До Нового года чуть больше двух 
недель, а главная ель Ульяновска вы-
сотой около 20 метров уже установ-
лена на площади Ленина.

Для установки особенной елки 
пригласили самых опытных специа-
листов. Пятница, на часах 9.30, две  
30-метровые вышки синхронно подни-
мают бригаду специалистов-электриков 
на самый верхний ярус. Ведущий инже-
нер производственной лаборатории 
МУП УльГЭС Александр Матвеев за-
нимается украшением зеленой краса-
вицы уже пятый сезон. Со стороны он, 
с улыбчивыми глазами, в теплой куртке 
и валенках, похож то ли на доброго ска-
зочного лешего, то ли на волшебного 
воеводу. Через пару минут становится 
понятно, что он очень гордится очеред-
ной победой. Александр вспоминает, 
что впервые искусственная ель на глав-
ной площади области заменила лесную 
в 2012 году. «Тогда новогоднее сооруже-
ние монтировала специализированная 
организация из Москвы на протяжении 
двух недель, а мы в четыре раза бы-
стрее управляемся», - с удовольствием 
отмечает инженер.

Три дня - и вот она нарядная! Спец-
операция по выбору платья - это, как 
и у всех красавиц, самая сложная про-
цедура - уже завершена, осталось по-
добрать аксессуары. Для того чтобы 
воплотить в жизнь идею дизайнеров, 
потребовалось полтора километра 
гирлянд и почти тысяча серебристых 
и синих шаров почти в 20 рядов. Бри-
гадир монтажников осматривает то 
ту, то другую сторону елочки. Сначала 
делает круг-другой, потом подходит 
и придирчиво смотрит со стороны,  
не выбился ли из ряда шар, правиль-
ной ли формы верхушка.

Высотник Павел участвовал в 
монтажно-установочных работах 

главного символа Нового года 
впервые. «Мне нравится этим 

заниматься, - признается ро-
зовощекий парень. - Даже 

ощущаю себя немного вол-
шебником. Я обязательно 

приду на площадь лю-
боваться своим трудом. 
Я даже дома елку не по-
ставлю в этом году».

Открытие центральной 
елки города состоится уже 
совсем скоро. 24 декабря 
в программе «Обыкно-
венное чудо в необыкно-
венном городе» зажгутся 
праздничные огни.

«Квантовое» открытие

Фигуристы на тракторах
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Подписаться на «Народную газету» можно за 
72 рубля 99 копеек на 1 месяц и за 437 рублей 
94 копейки на полгода. Эта цена едина для всех 
четырех изданий:

- «НГ»-центр (Ульяновск, Новоульяновск, Улья-
новский, Чердаклинский, Цильнинский, Старо-
майнский, Майнский, Сенгилеевский, Тереньгуль-
ский районы). Индекс - 54495.

- «НГ»-запад (Барышский, Кузоватовский, 

Карсунский, Вешкаймский, Сурский, Инзенский, 
Базарносызганский районы). Индекс - 54524.

- «НГ»-юг (Новоспасский, Николаевский, Ради-
щевский, Павловский, Старокулаткинский районы). 
Индекс - 54513.

- «НГ»-восток (Димитровград, Мелекесский, 
Новомалыклинский районы). Индекс - 54525.

По доброй традиции мы проведем розыгрыш 
призов среди наших верных подписчиков. На кону 
- ценные призы. Удачи!

«Народная» приходит  
в каждый дом

«Народная газета»: ближе к людям!

Во всех почтовых отделениях заканчивается 
основная подписка на первое полугодие 2017 года.

Купон розыгрыша призов
подписКа на I полугодие 2017 года

ФИО ____________________________________________________________________________________________

Контактный телефон, адрес проживания:_________________________________________________________

__________________________________________________________________________________________________

Дата подписки на I полугодие 2017 г. _____________________________________________________________

&
Р

е
кл

ам
а



Пусть говорят

В Ульяновской области разработана уникальная методика оценки уровня экономической безопасности   ►
региона. Документ прошел предварительную апробацию в Аналитическом центре при Правительстве РФ.
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* Авторский стиль сохранен, орфография и пунктуация исправлены.

дневнИк губернатораà

Деньги на «социалку»
Сегодня в Законодательном собра-

нии будут рассмотрены изменения в 
государственных программах, свя-
занные с внесением дополнительных 
денежных средств.

Как отметил председатель пра-
вительства Александр Смекалин, на 
протяжении всего года область де-
монстрировала хорошие результаты по 
сбору налогов. Достижения региона не 
остались незамеченными - федераль-
ным центром выделено допфинанси-
рование. Дало свои результаты и гра-
мотное перераспределение средств. 
Общая сумма средств достигла почти 
двух миллиардов рублей, большая 
часть которых будет направлена на 
социальную сферу.

- На заседании правительства вне-
сены изменения в программы раз-
вития здравоохранения и социальной 
политики. В частности, по первой 
программе мы увеличим средства 
более чем на 94 миллиона, по второй 
- более ста миллионов рублей. Эти 
суммы пойдут в первую очередь на 
выполнение социальных обязательств, 
что позволит правительству выполнить 
все обязательства, взятые в 2016 году, 
- рассказал министр здравоохранения, 
семьи и социального благополучия 
Павел Дегтярь.

Большая часть дополнительных 
средств - почти 80 миллионов - пойдет 
на выплату зарплаты медицинскому пер-
соналу. Пойдут деньги и на областной 
клинический медцентр оказания помощи 
лицам, пострадавшим от радиационного 
воздействия и профессиональной пато-
логии (2,5 миллиона рублей), областную 
клиническую психиатрическую больницу 
(2 миллиона) и на выплату кредиторской 
задолженности станцией скорой меди-
цинской помощи (6 миллионов). В траты 
входит и реконструкция, на которую 
направлено 20 миллионов рублей, пан-
сионата для пожилых людей в рабочем 
поселке Языково.

Ульяновским  
газовикам помогут

До 20 декабря в области должно 
быть полностью проверено внутри-
домовое и внутриквартирное газовое 
оборудование. Внеплановая инспек-
ция осуществляется по поручению 
президента России Владимира Путина 
на территории всей страны.

О ходе тотальной проверки на за-
седании правительства отчитался  
и.о. министра промышленности, стро-
ительства, ЖКК и транспорта Дмитрий 
Вавилин:

- На прошлой неделе специали-
стами газовой службы проверено  
1 905 квартир. Меньше всего домовла-
дений осталось проинспектировать в 
Новоспасском, Кузоватовском, Никола-
евском, Инзенском и ряде других райо-
нов области. Ожидается, что на этой 
неделе проверки в перечисленных муни-
ципалитетах полностью завершатся.

Полностью же инспекция завер-
шилась в Барышском, Карсунском, 
Майнском, Павловском, Старомайн-
ском, Старокулаткинском и Сурском 
районах. В числе отстающих - Сенги-
леевский (проверено 47% квартир), 
Чердаклинский (49%), Мелекесский 
(51%) и Базарносызганский (63%) 
районы.

Хуже всего дело обстоит в крупных 
городах, особенно в областном цен-
тре, где остается проверить более  
60 тысяч квартир. По словам Дмитрия 
Вавилина, выход из ситуации найден:

- Мы договорились, что в Ульяновск 
перебросят специалистов, освобож-
дающихся из районов, где проверка 
подошла к концу.

В настоящее время проводится от 
700 до 800 инспекций газового обо-
рудования в день. В результате про-
верок выявлено 1 908 нарушений, а  
41 квартира отключена от обслуживания. 
Голубое топливо появится у них только 
после выполнения всех предписаний.

Малые формы  
в приоритете

В субботу губернатор Сергей Моро-
зов встретился с Михаилом Семенки-
ным, которого областное правитель-
ство рекомендует на должность ми-
нистра сельского, лесного хозяйства 
и природных ресурсов. Глава региона 
кандидатуру одобрил, и на заседании 
правительства новый министр был 
представлен коллегам.

Главная задача, поставленная губер-
натором, над выполнением которой 
будет трудиться Михаил Семенкин на 
министерском посту, как и прежде, 
- обеспечение продовольственной 
безопасности региона и развитие 
сельскохозяйственных отраслей.

- Основной упор будет сделан на 
развитии животноводства и молочного 
хозяйства. Главой области поставлены 
определенные показатели, их необходи-
мо достигнуть в 2017-м и последующих 
годах, - рассказал Михаил Семенкин. 
- Приоритетными направлениями оста-
нутся поддержка кооперативов и раз-
витие малых форм хозяйствования на 
селе, в том числе подсобных участков.

Продолжится и политика привле-
чения инвестиций в сельское и лес-
ное хозяйство. По словам Михаила 
Семенкина,  агропромышленный 
комплекс интересен в части капитало-
вложений, и уже достигнуто несколько 
инвестиционных соглашений с пред-
принимателями из других регионов. 
Создается в ведомстве и отдельная 
программа на будущий год, направ-
ленная на развитие отрасли лесного 
хозяйства.

У Михаила Семенкина - финансовое 
образование, он семь лет проработал 
в федеральной налоговой службе. В 
2012 году начал строительство свино-
комплекса «Рос-Бекон», выпускающего 
продукцию под брендом «Тереньгуль-
ские деликатесы».

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ

Ульяновцы обсуждают в соцсетях
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7 декабря  ►
Губернатор Сергей Морозов возглавлял делегацию Ульянов-
ской области на III конгрессе «Инновационная практика: наука 
плюс бизнес» в Москве, где выступил на форсайт-сессии «5-й 
элемент». Глава области провел переговоры с помощником 
президента Андреем Фурсенко по поводу методического со-
трудничества с образовательным центром для одаренных детей 
«Сириус». На встрече с гендиректором союза «Ворлдскиллс Рос-
сия» Робертом Уразовым обсуждались перспективы создания в 
Ульяновске межрегионального центра компетенции.

8 декабря  ►
Второй день работы губернатора в столице. На переговорах с 
чрезвычайным и полномочным послом Королевства Дания в 
России Томсом Винклером обсуждались вопросы взаимодей-
ствия региона с датскими компаниями, в том числе в сфере 
ветроэнергетики.

9 декабря  ►
В честь празднования Дня Героев Отечества Сергей Морозов 
возложил цветы к Вечному огню. На встрече с главным врачом 
Барышской районной больницы Лилией Кирилиной обсужда-
лось открытие двух новых фельдшерско-акушерских пунктов 
в районе. Губернатор выступил на пленарном заседании  
VIII бизнес-форума «Деловой климат в России». Вечером 
Сергей Иванович участвовал в торжествах по случаю 75-летия 
Ульяновского автомобильного завода и поздравил коллектив 
УАЗа с юбилеем создания предприятия.

10 декабря  ►
На VIII Гражданском форуме «Патриотизм есть любовь ко бла-
гу и славе Отечества» глава региона выступил с инициативой 
создания специальной межведомственной комиссии по борьбе 
с противоправными действиями в молодежной среде. Губерна-
тор подписал соглашение о сотрудничестве регионального пра-
вительства и ассоциации финно-угорских народов России. 

11 декабря  ►
Во время рабочей встречи с министром здравоохранения, 
семьи и социального благополучия Павлом Дегтярем об-
суждались вопросы улучшения демографической ситуации в 
регионе.

12 - 13 декабря  ►
Глава области принял участие в работе XIII заседания постоян-
ной российско-иранской межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому сотрудничеству. 

Юлия Сашина 
Сегодня - это 

самое замеча-
тельное время в 
году. Повторять 
каждый день.

Алексей Шишов
Если в выход-

ные не сбавлять 
темп, заданный в 
будни, то за одно 
воскресенье мож-
но успеть очень 
многое.

Наталья Мидончева
Закон кота: нашкодничал с утра - 

весь день прячешься.

Александра Лосева
Михаил Семенкин 

назначен министром 
сельского, лесного хо-
зяйства и природных 
ресурсов Ульяновской 
области.

Дмитрий Малых
@region073

Я думаю, что парад Дедов 
Морозов и прочих сказочных 
героев - это отличная история. 
Взрослым вся эта картинка 
может показаться странной, 
но абсолютное большинство 
детей, уверен, в восторге.  
У нескольких родителей спро-
сил - они подтвердили мое 
предположение.

Александр Шканов
@shsa707

В поселке Мостоотряд в 2016 - 2018 
годах будут переселены 474 человека 
из 36 аварийных домов.

Юлия Мишина
@MishinaJulka

Все больницы и поликлиники 
в небольших поселках, в т.ч. и в 
Ульяновской области, подклю-
чат к Интернету.

Григорий Тельнов
@gregori.telnov.9

Фотография, навевающая мысли о 
вечном: «Портрет хирурга». А рядом - 
ее автор, мой старый друг Владимир 
Ламзин. Этот снимок можно увидеть 
на открытой в четверг фотовыставке в 
Русском музее в Санкт-Петербурге. Со-
лидный вернисаж для талантливых лю-
дей - советую сходить и посмотреть. Ну 
а Володе Ламзину - мои поздравления!



Актуально

В начале декабря в приграничном с Ульяновской областью районе Чувашии зарегистрировали   ►
вспышку африканской чумы свиней. В связи с этим в Сурском заказнике решено провести учет диких кабанов. 
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Тегеран 16:  
новый уровень диалога
Эльвира ЗЯМАЛОВА,  
Надя АКУЛОВА

Успешный визит Сергея 
Морозова в составе российской 
делегации постоянной 
российско-иранской 
межправительственной 
комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству, 
завершившей вчера, 13 декабря, 
свою работу в Тегеране, положит 
начало качественно новому 
уровню ульяновско-иранских 
отношений. 

Главным итогом визита главы региона 
стало то, что в ходе состоявшихся пере-
говоров намечены вполне конкретные на-
правления совместной работы.

В частности, глава региона посетил за-
вод по производству композитных газовых 
баллонов компании Rad Sane Atti Industrial 
Group. Напомним, в сентябре представи-
тели компании приезжали в Ульяновск, 
где подписали соглашение о размещении 
аналогичного производства на территории 
портовой особой экономической зоны. 
Объемы производства составят 300 тысяч 
газовых баллонов в год, количество новых 
рабочих мест - не менее ста. Производство, 
в которое иранцы вложат 27 миллионов 
евро, будет рассчитано в основном на 
авиационные предприятия. По словам 
председателя совета директоров Rad Sane 
Хусейна Ягхоубпура, компания уже имеет 
заказы из стран Европы, Азии и Африки.

Также в ходе визита в Иран Сергей Мо-
розов посетил провинцию Кум, где провел 
переговоры о сотрудничестве в отрасли 
промышленности, сельского хозяйства и 
туризма, а также примет участие в заседа-
нии российско-иранской межправитель-
ственной комиссии.

серьезный интерес
В заседании межправкомиссии приня-

ли участие беспрецедентное количество 
представителей российских министерств 
и ведомств, а также российского бизнеса. 
«Это свидетельствует о серьезном интере-
се российской стороны к достижению кон-
кретных договоренностей в ходе заседания, 
в том числе к подписанию ряда двусторон-
них документов как на межвед омственном, 
так и на корпоративном уровне», - заявила 
в интервью агентству ТАСС заместитель 
директора департамента Азии, Африки и 
Латинской Америки Минэкономразвития 
РФ Наиля Черникова.

В ходе двухдневных переговоров экс-
перты двух стран обсудили полный спектр 
вопросов двустороннего сотрудничества, 
в том числе приоритетные совместные 
проекты на ближайшую перспективу. Как 
и ожидалось, по итогам работы комиссии 
был подписан пакет документов по двусто-
роннему экономическому сотрудничеству. 
Теперь наступает самый сложный этап - 
строительство на этом фундаменте таких 
отношений, которые обеспечивали бы и 

экономическое развитие наших стран, и 
безопасность России и Ирана, и мир и ста-
бильность на Востоке.

Интерес к участию в проектах в Иране 
среди российских регионов проявляет 
Ульяновская область. В частности, на-
блюдается устойчивая тенденция к росту 
ульяновско-иранской торговли. Итоговый 
годовой показатель экспорта между Улья-
новском и Ираном приблизился к 5 811 
долларам. Как сообщили в Ульяновской 
таможне, по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 г. товарооборот увеличил-
ся на $ 386 тысяч (на 7,12%). Основные 
товары, поставляемые в Иран, - продукты 
растительного производства - 90,56% и 
химической промышленности - 8,44%.

рабочие взаимоотношения 
Рабочие взаимоотношения с Ираном 

демонстрирует и ульяновский бизнес. По 
данным Корпорации развития предприни-
мательства области, экспорт в этой сфере 
в 2016 году составил $116 тысяч по срав-
нению с двумя тысячами прошлого года. И 
показатель продолжает расти.

«Иран и Ульяновская область выстраивают 
плодотворные отношения с долгосрочной 
перспективой развития. Сегодня мы видим 
высокую готовность бизнеса к выходу на 
экспорт и освоению направлений Ближнего 
Востока. В связи с этим мы прорабатываем 
новый проект по формированию таких логи-
стических каналов, через которые продукция 
как ульяновских, так и производителей из 
других регионов будет попадать на эти рын-
ки», - рассказал председатель правления 
корпорации Руслан Гайнетдинов.

Деревообработка, производство строи-
тельных материалов, машиностроение, 
мебельная и нефтедобывающая про-

мышленность, сельскохозяйственная и 
станкостроительная отрасли, пищевая 
промышленность, IT-направление - все это 
востребовано в Иране сегодня.

Пилотная Площадка
Большое значение для дальнейшего раз-

вития экспортных отношений с этой страной 
играет создание логистического хаба, кото-
рый будет аккумулировать товары субъектов 
РФ для дальнейшей отправки в восточном 
направлении. Пилотной площадкой для 
реализации проекта и станет Иран.

В рамках совместного проекта Центра под-
держки экспорта Корпорации по развитию 
предпринимательства и Ассоциации улья-
новского бизнеса при активной поддержке 
губернатора в 2017 - 2018 годах планируется 
увеличить мощности порта на Волге, с тем 
чтобы догружать суда сборными грузами.

Удобная ульяновская логистика позволяет 
доставлять грузы (пока это зерно и лом чер-
ных металлов) через ключевые порты прямо в 
Иран по маршруту «река -море» («Ульяновск - 
Астахань - Анзали»). В Иране уже размещено 
торговое представительство Ульяновской 
области на базе компании «ДжиТиАй Интер-
нешнл» на свободной экономической зоне и 
создан логистический терминал. Брокеры в 
Ульяновской области затаможивают и рас-
таможивают грузы в течение 3 - 4 часов.

До конца года планируется запуск грузо-
вого авиасообщения по маршруту «Ульянов-
ская область - Иран - Ульяновская область». 
Проект согласован МИД России и Ирана, 
осталось решить технические моменты и до-
брать грузы для догрузки ИЛ-76. Генеральное 
агентское соглашение заключено между ком-
панией «ДжиТиАй Интернешнл», авиакомпа-
нией «Волга-Днепр», аэропортом «Ульяновск-
Восточный» и иранскими аэропортами.

Ульяновская область сотрудничает с Ираном более 10 лет, экспортируя 
главным образом зерно. Только в этом году экспорт зерна в Иран в де-
нежном выражении составил более 23 миллионов рублей, а в 2018 году 
эту сумму планируется увеличить минимум в четыре раза.

Шестой год подряд реализацией ульяновского зерна в Исламскую Республику   
Иран занимается ООО «Сельскохозяйственная промышленная компания». Генераль-
ный директор Дмитрий Кутьменев: «Созданный логистический центр обеспечил до-
полнительный доход не только нашему предприятию, но и ульяновским фермерам».  

десятикилограммовое Платье
 Уроженка Нижнего Новгорода Юлия Сту-

пишина заняла второе место на престижном 
конкурсе красоты для замужних дам. Корону 
«Миссис земного шара» получила белорус-
ская участница Светлана Кузнецова. Не мо-
жет не порадовать, что славянские женщины 
вновь признаны самыми красивыми!

Конкурс проходил в Китае, в нем принимали 
участие представительницы 68 стран. Готовить-
ся к международному соревнованию Юлии Сту-
пишиной помогали нижегородские стилисты, 
дизайнеры, хореографы и постановщики.

Нижегородка привезла на конкурс 12 пла-
тьев, выполненных по мотивам русских на-
родных сказок и эпизодов из истории страны. 
Туалет в стиле Екатерины Великой весил целых 
десять килограммов, а на его изготовление 
ушло 12 метров шелка. Юлии Ступишиной -  
35 лет, воспитывает четырехлетнего сына. В 
июле этого года она победила в конкурсе «Мис-
сис Россия-2016», который проходил в Москве.

«Погорел» на воде
 В Удмуртии депутата Госсовета респу-

блики обвинили в присвоении 43 миллионов 
рублей. Парламентарий Наиль Кутдузов по-
мещен под домашний арест. 

По данным следствия, обвиняемый, воз-
главляя две управляющие компании Ижев-
ска, два года занимался присвоением денег, 
перечисленных жильцами за предоставлен-
ные услуги по водоснабжению. Из-за чего 
МУП «Ижводоканал» не досчитался более  
43 миллионов рублей. Для возмещения ущер-
ба наложен арест на имущество депутата на 
сумму более чем 50 миллионов рублей.

ПоПулярная тольяттинка
 Lada Granta - по итогам ноябрьских про-

даж - вновь стала самым востребованным у 
россиян автомобилем. Об успехах Тольят-
тинского автопрома свидетельствует стати-
стика Ассоциации европейского бизнеса.

Отечественный седан в предпослед-
нем месяце года разошелся тиражом  
8 516 экземпляров, опередив самые востре-
бованные в последнее время иномарки со-
платформенные корейские Kia Rio и Hyundai 
Solaris. У этих машин показатели немного 
ниже - 8 408 и 8 259 единиц соответственно. 
Возможно, на падение продаж повлияло 
ноябрьское удорожание этих марок.

вместе с уличными фонарями
 Холодное время года - сезону фонтанов не 

помеха. В Саратове площадь перед театром 
юного зрителя украсил зимний световой 
фонтан. На защитной конструкции закрепи-
ли металлический каркас со светодиодными 
лампами. На монтаж конструкции ушло два 
дня. Зимними вечерами фонтан будет за-
гораться вместе с уличными фонарями и 
радовать гостей и жителей города.

Петух с «чудо-острова»
 Свой живой символ наступающего года поя-

вился в Республике Марий Эл. В Медведев-
ском районном мини-зоопарке «Чудо-остров» 
в вольере для птиц поселился красавец-петух 
племенной породы «брама». Сотрудники 
зоопарка верят в то, что птица принесет всем 
посетителям удачу в новом году. Достаточно 
прийти в гости (желательно, с чем-нибудь 
съестным) и загадать желание. Такая традиция 
уже успела сложиться в «Чудо-острове».

ПоПали в тоП-25
 Три технопарка из Татарстана вошли в число 

лучших технопарков России. Инновационно-
производственный технопарк «Идея» стал ше-
стым, а технопарк в сфере высоких технологий 
«ИТ-парк» - десятым. Тринадцатую строчку 
рейтинга заняла инновационная площадка из 
Набережных Челнов. Всего в рейтинг вошли  
25 технопарков из 15 регионов России. 
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Более 16 миллионов рублей выделено из бюджета Ульяновской области на социальную  ►
поддержку населения на прошлой неделе. Льготы получили почти 11 тысяч человек.
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Панацея от равнодушия
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Марк КРОЛЬСКИЙ

Очень часто бывает, 
что пациенты и 
врачи не могут найти 
взаимопонимание. 
Страдают от этого 
в первую очередь 
больные, но и медикам 
тоже достается.

На прошлой неделе Ульяновск 
посетил вице-президент неком-
мерческого фонда «Здоровый 
диалог» Алексей Орлов. Органи-
зация как раз и пытается помочь 
наладить нормальный диалог 
между медицинским сообще-
ством и остальной частью обще-
ства. Со своими жалобами и 
просьбами ульяновцы пришли на 
встречу с московским гостем.

большие несчастья
Пришла беда - отворяй воро-

та, говорится в народе. В боль-
шую семью Елены Леонидовны 
(у женщины четверо детей и 
есть внуки) горе постучалось 
в 2008 году. У дочери, которая 
сама уже воспитывает ребенка, 
обнаружили заболевание серд-
ца. В областной клинической 
больнице на «мотор» установи-
ли искусственный клапан, опе-
рация прошла успешно. Но это 
было лишь начало, на молодую 
женщину болячки посыпались 
как из рога изобилия. Через два 
года обнаружили рак…

- Она ходила на работу, ее 
отправляли на периодические 
медосмотры и ничего не обна-
руживали. Почему? Не могло 
же ни с того ни с сего случиться, 
- Елена Леонидовна, рассказы-
вая о злоключениях дочери, не 
может сдержать слез.

Инсульт, возникшие пробле-

мы с печенью и почками - это 
лишь часть бед, обрушившихся 
на молодую женщину. Едва ли 
не большей бедой было кажу-
щееся равнодушие людей в бе-
лых халатах. По словам Елены 
Леонидовны, дочь постоянно 
перебрасывали из одного отде-
ления в другое, иными словами, 
затягивали лечение. Конечно, 
нервы людей были на взводе, и 
они не всегда могли адекватно 
оценить ситуацию, но холод-
ность и черствость по отноше-
нию к человеку с целым букетом 
заболеваний трудно понять.

- В федеральном Минздра-
ве о вашей ситуации знают, 
держит ее на личном контроле 

и областной министр здраво-
охранения Павел Дегтярь. В 
случае же некорректного отно-
шения всегда нужно сразу пи-
сать заявление на имя главного 
врача лечебного учреждения, 
ни одно обращение не остается 
без ответа, - успокоил женщину 
Алексей Орлов.

не предупредили 
вовремя

Бывает и так, что радостное 
событие омрачают неприят-
ности. В августе семья Ирины 
Алексеевны пополнилась новым 
человеком - у нее родилась 
внучка. Но вскоре за здоровье 
маленькой ульяновки пришлось 

опасаться. На теле девочки 
постоянно выступала сыпь, 
возникли проблемы с пищева-
рением.

- Мы думали, что у нее ал-
лергия на какие-то продукты. В 
итоге кормящая мамочка оста-
лась едва ли не на одной воде и 
сухарях - все, что даже в теории 
могло принести вред, из рацио-
на исключалось. А внучке лучше 
не становилось, - рассказывает 
Ирина Алексеевна.

Оказалось, что буквально на 
следующий день после родов 
роддом закрыли на промывку в 
связи со вспышкой золотистого 
стафилококка. Правда, роди-
телям ребенка никто ничего не 
удосужился сообщить. А ведь 
если бы сразу были приняты 
меры, дальнейших неприят-
ностей и трудного лечения уда-
лось бы избежать.

И вновь жалобы, и личный 
контроль министра над ситуа-
цией. Зачастую пациенты про-
сто не знают, что у них есть и 
другие механизмы воздействия 
на врачей, позволяющие не 
доводить ситуацию до экстре-
мальной.

О заявлении на имя главвра-
ча уже упоминалось. Во всех 
лечебных учреждениях области 
размещены информационные 
стенды, перечни платных и 
бесплатных медуслуг, контакты 
страховых организаций, номе-
ра горячих линий. По всем ним 
проконсультируют и обязатель-
но помогут наладить диалог с 
медицинскими работниками.

ПОЛЕЗНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ
8-800-200-73-07 - горячая линия министерства здра-

воохранения, семьи и социального благополучия;
8-800-100-73-09 - горячая линия Территориального 

фонда обязательного медицинского страхования;
8-917-630-50-08 - советник по вопросам коррупции 

министра здравоохранения, семьи и социального благо-
получия Валерия Друзина.

Откройте, газовая служба 
- Недавно до меня дошел слух, что теперь, 
если я не пущу домой газовиков, на меня мо-
жет быть наложен штраф. Якобы это связано 
с недавними взрывами газа, произошедши-
ми в стране. Неужели все настолько жестко? 
И если про штрафы это правда,  
то во сколько теперь обойдется закрыть 
дверь перед работником газовой службы?

Василий Хлебов, Ульяновск

Комментирует заместитель руководителя 
Главной государственной инспекции ре-
гионального надзора Ульяновской области 
Татьяна Картузова:

- Действительно, недавно в Кодекс 

об административных нарушениях РФ 
были внесены изменения. Они касаются 
ответственности за нарушение требова-
ний обеспечения безопасного исполь-
зования и содержания внутридомового 
и внутриквартирного газового обору-
дования. Действовать они начинают с  
16 декабря. 

В соответствии с этими нововведениями 
могут быть наложены штрафы за несколько 
нарушений. Это и за отказ в допуске работ-
ников специализированной службы, и за 
уклонение от замены устаревшего обору-
дования. Также наказание предполагается 
за нарушение требований по техническому 
обслуживанию и ремонту внутридомового 

газового оборудования и за уклонение от 
заключения договора о техническом об-
служивании. 

Размеры штрафов будут довольно круп-
ными. Если человек откажется менять обо-
рудование в первый раз, его накажут на 
сумму от 1 000 до 2 000 рублей. За повтор-
ное нарушение предусмотрен штраф от  
10 до 30 тысяч. За отказ впустить работника 
спецслужбы наказание для физического 
лица составит от 1 000 до 2 000 рублей. 
А для должностного лица уже от пяти до  
20 тысяч. 

Для сравнения: стоимость технического 
обслуживания газового оборудования со-
ставляет от 200 рублей.

Призраки
Ольга САВЕЛЬЕВА

Умом, конечно, понимаю: который год 
пытаться донести до ответственных то-
варищей и «начальников транспортного 
цеха» мысль о том, что в городе безоб-
разно работает общественный транспорт 
и частные маршрутки, все равно что объ-
яснить глухим красоту музыки Моцарта.

Но эмоции, да и весь организм вступают с 
разумом в дискуссию. Ведь отрицательные 
эмоции порождают испорченное на весь 
день настроение, которое снижает трудовые 
показатели. А организм особенно остро реа-
гирует на транспортные проблемы зимой и 
жаждет оказаться в маршрутке побыстрее. 

Живу в Засвияжье. И уже нет сил пережи-
вать испытания, которые создает 93-й марш-
рут. Его хозяева и водители - люди с какой-то 
другой планеты. А я страстно желаю, чтобы 
мне просто объяснили простые вещи. 

Почему водители считают, что с шести до 
семи утра народ едет на работу только в сто-
рону центра, а в дальнее Засвияжье никому 
не требуется? Каждое утро стою в начале 
седьмого на остановке «Ул. Октябрьская» в 
ожидании 93-го. Попробовала все времен-
ные варианты выхода из дома. Никакого 
намека на расписание или интервала дви-
жения не обнаружила. 15 минут топтания на 
остановке - это еще неплохой вариант.

Едем дальше. Опять же, считая, что ни-
кому в ту сторону не надо, большинство 
водителей 93-го даже не перестраиваются в 
крайний правый ряд - гонят посреди дороги.  
Можете махать рукой до посинения.

Продолжаю не понимать. На работу вы-
хожу и возвращаюсь в полной темноте. И 
тут встает проблема угадывания номера 
маршрутки. Едет она, не притормаживая 
(что было бы в темноте логично) и слепя 
стоящих на остановке фарами. А номер - 
практически не подсвечен. Пока вы даже с 
двухсотпроцентным зрением осознаете, что 
это ваш долгожданный 93-й, машинка пышет 
вам в нос выхлопными газами. Двадцать 
минут коту под замерзший хвост. А автобус  
номер 9, который ходит только в час пик в 
сторону Засвияжья, вообще не останавлива-
ется на остановках до конечной, если не успе-
ешь разглядеть махонький номерок и махнуть 
рукой. Все себя маршрутками возомнили! 
Недосуг им любить каждого пассажира.

Ну а вечерняя поездка (в ту же сторону) 
- отдельная пассажирская песня! Коли вы 
хоть раз пробовали уехать после восьми 
вечера, к примеру, от остановки «Звезда», то 
вы мне подпоете. 93-й маршрут исчезает из 
реальности, как обиженный призрак. А если 
все-таки приезжает... Народ в салоне не про-
сто стоит на одной ноге, руку с мелочью из 
кармана не вытащишь. 

Вы думаете, хозяева и водители не знают 
об этих, в общем-то, мелких проблемах? 
Знают. И посылают нас, пассажиров, сами 
знаете куда. 

И наконец - маленький штрих. Садится в 
маршрутку женщина, протягивает водителю 
деньги. Тот сдает лишние монетки с коммен-
тариями: «Слепая, что ли? Вон написано, 
сколько стоит проезд!». На что дама интел-
лигентно замечает: «Я первый раз в вашем 
городе. Утром приехала из Петербурга. И 
уже столько хамства наслушалась...». На ча-
сах была половина второго дня. Это она еще 
в час пик не успела на маршрутке проехать.
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WorldSkills: правильный шаг 
на пути к успеху
2 декабря завершился V Региональный 
чемпионат «Молодые профессионалы 
(WorldSkills Russia)-2016» в Ульяновской 
области - конкурс профессионального 
мастерства по мировым стандартам.  
В числе победителей - два представителя 
Ульяновской государственной  
сельскохозяйственной академии  
имени П.А. Столыпина.

Если в 2015 году за звание лучших среди 
молодых профессионалов боролся один 
студент УГСХА, то в нынешнем - двое, и оба 
принесли в копилку вуза золотую и бронзо-
вую медали. 

Сельскохозяйственная академия активно 
включилась в движение WorldSkills Russia 
с первых лет его развития в Ульяновской 
области. Из числа преподавателей вуза 
подготовлен сертифицированный эксперт 
по компетенции «Ремонт и обслуживание 
легковых автомобилей» - кандидат тех-
нических наук доцент Рустам Халимов. В 
этом году именно он был назначен главным 
региональным экспертом чемпионата «Мо-

лодые профессионалы» по новой компе-
тенции «Обслуживание грузовой техники». 
Состязание по ней проводилось впервые в 
Ульяновской области и еще в восьми рос-
сийских регионах. 

Наличие в УГСХА современных машин, 
оборудования и агрегатов, а также высо-
кий уровень преподавателей и инженерных 
специалистов послужили выбору сельско-
хозяйственной академии в качестве пло-
щадки для проведения конкурса по двум 
компетенциям - «Обслуживание грузовой 
техники» и «Эксплуатация сельскохозяй-
ственных машин». 

На площадках академии конкурс-
ные модули выполняли представители  
11 региональных учебных заведений: УлГ-
ТУ, Ульяновского авиационного колледжа 
- межрегионального центра компетенций, 
Карсунского, Кузоватовского, Сенгиле-
евского и Старомайнского технологиче-
ских техникумов, Большенагаткинского 
техникума технологий и сервиса, Сур-
ского агротехнологического техникума, 
Рязановского сельскохозяйственного 
техникума, Димитровградского техникума 
профессиональных технологий и колледжа 
агротехнологий и бизнеса УГСХА. 

- Я горжусь, что состязался с такими 
сильными соперниками, которые уча-
ствовали в конкурсе по эксплуатации 
сельскохозяйственных машин. А на цере-
монии награждения победителей по всем  
22 компетенциям чемпионата было очень 
приятно видеть, что у нас в области так мно-
го молодых людей, которые стремятся стать 
высококлассными специалистами в своей 
профессии, - рассказал обладатель золотой 
медали и диплома победителя в компетен-
ции «Эксплуатация сельскохозяйственных 
машин» Федор Молев.

С. ВЕЛЕНКО 

Р
ек

ла
м

а

В Ульяновской области впервые  
прошёл форум молодёжных правительств 
Приволжского федерального округа
Участниками форума, прошедшего  
с 8 по 10 декабря на базе парка-отеля 
«Архангельская слобода», стали члены 
молодежных правительств  
из 13 регионов ПФО. 

В полном составе присутствовало мо-
лодежное правительство Ульяновской 
области, в состав которого входят девять 
министров-дублеров. Всего в работе фору-
ма приняли участие 50 человек. 

- Сегодня мы пригласили к нам лучших, 
тех, кто уже многого добился и может по-
делиться своими достижениями, - отметила 
Оксана Солнцева, директор департамента 
дополнительного образования, воспитания 
и молодежной политики. - По итогам фору-
ма мы скорректируем свою деятельность, 
чтобы двигаться в ногу с самыми достойны-
ми на российском уровне. 

Для участников форума была подготовле-
на насыщенная познавательная программа: 
тренинги, образовательные сессии, тема-
тические круглые столы. Работа форума 
была нацелена на понимание того, зачем и 
для чего необходимо участие молодежи на 

разных уровнях, как на это мотивировать 
молодежь и как построить эффективное 
взаимодействие с государственными, муни-
ципальными и региональными властями. 

- На наших тренинг-семинарах собира-
ются молодежь и представители госструк-
тур, муниципальных структур и все вместе 
пытаются найти самые эффективные пути 
сотрудничества и через сотрудничество 
прийти к развитию молодежи на разных 
уровнях, - рассказала тренер-консультант, 
член тренерского пула молодежного депар-
тамента Совета Европы Зара Лавчьян. 

- Нам очень важно скоординировать нашу 
работу, чтобы дать стимул молодежи для 
движения и развития в этом направлении, 
- отметила Мария Рогаткина, председатель 
молодежного правительства Ульяновской 
области. 

9 декабря с участниками форума встре-
тился губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов. Молодые преемники рас-
сказали главе региона об итогах двух дней 
плодотворной работы и планах на будущее. 
Особо отличившихся представителей моло-
дежи губернатор отметил благодарственны-
ми письмами. 

Хочу отметить, что для 98% 
населения Ульяновской области 
доступны услуги сотовой (радио-
подвижной) связи по месту по-
стоянного проживания, значение 
данного показателя соответствует 
средним показателям в Европе и 
превышает среднемировое. Все 
автомобильные трассы федераль-
ного и регионального значения 
покрыты сетью сотовой связи. 
Обеспечена многоуровневая си-
стема поддержания работоспо-
собности, что позволяет исполь-
зовать сотовую связь даже во 
время наступления чрезвычайных 
ситуаций природного и техноген-
ного характера.

Важно отметить, что во всех на-
селенных пунктах, где отсутствует 
сотовая связь, расположены уни-
версальные таксофоны. 

- Светлана Владимировна, по 
проекту УЦН, утвержденного Рос-
связью, планировалось, что к концу 
года более 80 населенных пунктов 
области будут обеспечены сетью 
«Интернет». В зоне их обслужи-
вания проживают около 17 тысяч 
человек. Все в силе?

- В регионе уже запущено  
47 коллективных точек доступа, 
в ближайшие дни планируется 
запуск еще в 41-м населенном 
пункте: с. Должниково, с. Крас-
ная Сосна, с. Раздолье, с. Папу-
зы Базарносызганского района,  
с. Алинкино, с. Красная Зорька,  
с. Павловка, с. Самородки Ба-
рышского района, с. Березовка, 
п. Залесный, с. Зимненки, с. Мор-
довский Белый Ключ, с. Коченяв-
ка, с. Стемасс, с. Беклемишево,  
с. Ховрино Вешкаймского района, 
с. Аристовка, п. Неклюдовский,  
с .  П а л а т о в о ,  с .  П о д д у б н о е ,  
п. Свет, с. Сюксюм, с. Троиц-
кое, с. Черемушки, с. Чумакино 
Инзенского района, д. Аврали,  
с. Боровка, с. Бригадировка,  
п. Видный, п. Ковыльный, п. Лес-
ной, с. Мордово-Озеро, с. При-
морское, п. Просторы, с. Степная 
Васильевка, с. Терентьевка, с. 
Тинарка, п. Уткин, п. Черная Речка, 
с. Чувашский Сускан Мелекесско-
го района. В данных населенных 
пунктах в настоящее время про-
изведены работы по прокладке 
волоконно-оптических линий свя-

зи, ведутся пусконаладочные ме-
роприятия, которые позволят обе-
спечить высокоскоростной доступ 
к сети «Интернет» для жителей 
данных населенных пунктов.

Любой житель, имеющий посто-
янную регистрацию в населенном 
пункте, где предоставляется услуга 
выхода в Интернет через точку 

доступа, может подать заявку на 
подключение. 

Итого в рамках реализации про-
екта по устранению цифрового не-
равенства в Ульяновской области 
порядка 17 тысяч жителей малых 
сел и деревень региона могут 
пользоваться высокоскоростным 
Интернетом.

Надя Акулова

У жителей небольших 
населенных пунктов 
возможность преодолеть 
«телекоммуникационную 
пропасть» и начать 
пользоваться сайтом 
госуслуг и прочими 
интернет-ресурсами 
появилась после 
появления специального 
правительственного 
решения. 

Как реализуется идея устра-
нения «цифрового неравенства» 
на территории нашего региона 
рассказала директор ОГКУ «Кор-
порация развития ИТ» Светлана 
Опёнышева.

- Федеральный проект УЦН 
(устранение цифрового неравен-
ства) был запущен в 2014 году и 
рассчитан на 10 лет. Уже сегодня в 
196 населенных пунктах, располо-
женных на территории Ульяновской 
области, действует сеть 3G. Их 
список утвердило Минкомсвязи. 
Как правило, «Ростелеком» про-
водит оптику до конкретной точки 
населенного пункта, Интернет 
раздается жителям посредством 
точки доступа Wi-Fi. В труднодо-
ступных местах (их меньшинство) 
сигнал обеспечивается при помо-
щи спутника. 

Деревня 
офлайн
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Сносить нельзя 
ремонтировать
Марк КРОЛЬСКИЙ

881 вид работ в 281-м многоквартирном 
доме на сумму 603 миллиона  
200 тысяч рублей - такой объем работ  
и сумм «всеобщей починки» зданий  
был запланирован на 2016 год. 

Итоги второго года программы капитального 
ремонта жилья подвели на заседании комитета 
Заксобрания по жилищной политике, ЖКХ и 
энергетике. О проделанной работе отчитыва-
лась Нина Сидоранова, председатель Фонда 
модернизации ЖКК, на который возложено 
выполнение программы постановлением об-
ластного правительства от 19 февраля 2014 
года № 51-П.

Львиная доля ремонта приходилась на горо-
да. Так, в Ульяновске обновлению подлежали 93 
дома, в Димитровграде - 49 домов, в Новоулья-
новске - 22. Среди сельских муниципалитетов 
лидировали Мелекесский (23 МКД) и Новома-
лыклинский (12 МКД) районы. И что в итоге?

По состоянию на начало декабря завершено 
606 видов работ, еще по 109 видам работа ве-
дется. По решению общих собраний собствен-
ников жилых помещений сроки выполнения 
166 видов работ перенесены на будущий год. 
Такой перенос допускается жилищным законо-
дательством.

- Например, в Димитровграде это связано с 
тем, что долгое время - до 29 августа - город-
ская администрация не могла определиться с 
решением об архитектурном облике фасадов 
ремонтируемых домов. А в Новоульяновске 
руководством населенного пункта долго со-
гласовывалась исполнительная документация, 
- рассказала Нина Сидоранова.

Задержки не всегда связаны с администра-
циями муниципалитетов. Так, например, в не-
которых двухэтажных домах без подвального 
помещения собственники решили объединить 
ремонтные работы системы отопления и водо-
снабжения и отложить их на 2017 год. Если бы 
они проводились раздельно, то жильцам дваж-
ды вскрывали бы полы. Согласитесь, лишние 
хлопоты и процедура из малоприятных. Лучше 
подождать, чем два раза мучиться.

Иногда чинить приходится по два раза. Связа-
но это с некорректным проведением ремонтных 
работ. В этом году такой случай произошел в 
Новоульяновске и касался пяти многоквартир-
ных домов, где неправильно были произведены 
работы на фундаменте строений.

Напомним, денежный фонд на проведение 
капремонта формируется самими гражданами 
- в зависимости от этажности здания собира-
ются 5,40, 5,50 и 5,60 руб. с квадратного метра. 
Механизм утвержден Жилищным кодексом РФ 
и действует во всех субъектах страны. Соби-
раемость платы находится на приличном уровне 
- физическими лицами перечислено 86,8% от 
начисленной суммы. Всего же за время дей-
ствия программы перечислено 1 миллиард 234 
миллиона рублей.

Выполнение региональной программы кап-
ремонта находится на постоянном контроле 
губернатора Сергея Морозова. Реализуются и 
инициативы федерального центра по ужесто-
чению контроля над проводящимися работами. 
Приемка осуществляется комиссией с участи-
ем представителей фонда, органа местного 
самоуправления и управляющей компании, 
обязательно привлекаются к ней собственники 
жилья, а при выполнении работ осуществляется 
строительный контроль специализированными 
организациями, отобранными в результате кон-
курса. Жители просят создать общественную 
комиссию при фонде. Как отметил и.о. мини-
стра промышленности, строительства, ЖКК и 
транспорта Дмитрий Вавилин, это пожелание 
вполне может быть выполнено.

По словам Нины Сидорановой, на 2017 
год запланировано проведение капитально-
го ремонта в 290 домах с выполнением 908 
видов работ на общую сумму 776 миллионов  
100 тысяч рублей. Приятная новость - в части до-
мов капремонт будущего года уже начался. Это 
касается нескольких зданий в областном центре 
и селе Новое Никулино Цильнинского района. 

Привет, сосед
Та к ж е  м н о г о 

информации вы 
можете узнать 
от соседей и 
б а б у л е к ,  к о -
т о р ы е  с и д я т  н а 
лавочке возле дома. 
Кто проживает в квартире и 
кто прописан (а вдруг там за-
регистрирован человек, отбы-
вающий срок в местах не столь 
отдаленных?), часто ли отклю-
чают свет, воду, тепло (бывают 
дома, которым больше всего 
«достается» в этом плане), да 
и вообще не проблемная ли эта 
квартира.

Кстати, у кого бы мы ни спрашивали о 
том, какие люди живут в подъезде, все 
говорили, что они замечательные. Чаще 
всего это характеризовалось фразой «у 
нас одни пенсионеры». Но ведь и пенсио-
неры бывают разные. 

Куда красноречивее о соседях говорит 
подъезд. По некоторым из них стано-
вилось понятно, что людям плевать на 
то, что происходит у них за порогом. И 

то, что на лестнице 
валяется мусор, а 
то и продукты чело-
веческой жизнедея-
тельности, их мало 
волнует. Лично мне 
с такими людьми 
жить не хочется. 
Другое дело, ког-

да ты заходишь 
в светлый, чи-
с т ы й  п о д ъ -
езд, в котором 
даже цветы на 

п о д о к о н н и к а х  с т о я т.  
100 процентов тут живет 

добрая, но строгая бабушка, 
которая бардак разводить не даст. 

Кстати, мой коллега при осмотре 
квартир, рекомендовал смотреть на 
двери соседей. Если жилье закрывают 
стальные «щиты» или хотя бы их алюми-
ниевые имитации, можно надеяться, что 
люди здесь живут адекватные. Если две-
ри в подъезде не менялись со времен 
СССР, то с большой долей вероятности 
деньги у хозяев этих квартир уходят на 
алкоголь. 

«Двушка» 
На что обратить внимание  
при покупке квартиры:  
важные нюансы

Игорь УЛИТИН

Что ни говори, а покупка 
собственной жилплощади - 
это ответственный процесс, 
который безвозвратно 
«съедает» немало нервных 
клеток. 

Никому не хочется быть обманутым и 
приобрести квартиру не того уровня, за 
который были уплачены деньги, а раз-
личные страшилки о махинациях в сфере 
недвижимости вообще сулят оставить 
без жилья всех членов семьи. Как не 
попасть впросак и на что обратить вни-
мание при покупке квартиры - об этом и 
пойдет речь.

рядом с центром дороже
Для начала немного личной информа-

ции об авторе. Тринадцать лет я прожил 
в ульяновских общежитиях. Сначала в 
студенческих, потом в семейных. И в 
этом году все-таки дорос до почетного 
звания обладателя квартиры, взятой в  
ипотеку. В поисках «двушки», «вторички», 
«хрущевки» примерно за полтора мил-
лиона пришлось обойти более десятка 
адресов, прежде чем удалось выбрать 
жилье по душе. 

В Ульяновске можно найти и одноком-
натные за 2,5 млн рублей, и трехком-
натные за 1,2 миллиона. Вопрос 
в том, в каком состоянии эти 
квартиры. Стоит быть готовым 
к тому, что квартира за милли-
он двести будет, скорее всего, 
убитой. Чаще всего квадратные 
метры достаются внукам по-
сле парализованных бабушек с 
соответствующими запахами и 
прочими атрибутами парализо-
ванной жизни.

Забавно, что люди, продающие жилье 
с облезлыми обоями, обшарпанными 
полами, старой сантехникой и ржавыми 
трубами, объясняют завышенные цены 
другими плюсами. Напри-
мер, тем, что рядом есть 
парк, много магазинов или 
центр рядом. Но ведь жить, 
согласитесь, придется не в 
магазине. 

Присматриваемся 
более детально
Предположим, что плани-

ровка квартиры, расположение комнат 
и вид из окна вам понравился. На что 
смотрим дальше? Внимательно обсле-
дуем внутренние стены, углы комнаты 
и оконные откосы - на них не должно 
быть плесени и черных пятнышек (это 
отмытый накануне прихода гостей или 
зарождающийся грибок). Плесень, как 
известно, лучше предупредить, чем по-
том ее выводить.

Также обзор потолка и стен может 
рассказать о периодичности, с которой 
соседи сверху затапливают эту кварти-
ру - желтые потеки куда более красочно 
обрисуют эту ситуацию. Если квартира 
находится на верхнем этаже, то анало-
гичные пятна свидетельствуют о нена-
дежности крыши и ее протекании.

Дальше можно переходить на кухню и в 
санузел: откройте воду в кране и посмот-
рите, хорошо ли она уходит, не забита ли 
канализация. На то, что смеситель течет, 
можно не обращать внимания, все равно 
в большинстве случаев после заселения 
каждый хозяин делает капитальный 
ремонт.

Не поленитесь узнать, из чего сде-
лано перекрытие, деревянное оно или 
бетонное. Безусловно, второе предпоч-
тительнее первого. Эту информацию, 
равно как и год постройки, можно узнать 
из технического паспорта квартиры. Во-
обще если постройка надежная, то еще 
50-100 лет она простоит.
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От Эболы до Зика
Данила НОЗДРЯКОВ

Столетия, да даже еще и десятилетия  
назад, люди редко перемещались по миру. 
Медленно с этими редкими переездами  
и распространялись опасные болезни,  
приходящие из дальних стран.

Чума, тиф или опасная эпидемия с романти-
ческим названием «испанка» - вспышки заразы 
возникали не чаще одного или нескольких раз 
в столетие. Но на дворе век мобильности, и 
практически каждый год человечеству при-
ходится сражаться с очередной экзотической 
болезнью.

Прошлый год отметился продолжением 
вспышки лихорадки Эбола, начавшей терзать 
людей с февраля 2014-го. Хотя эпицентром 
эпидемии была западноафриканская республи-
ка Гвинея, случаи заболевания диагностирова-
лись и в других странах. Поездки в государство 
никто не отменял, да и на помощь в борьбе с 
недугом отправлялись специалисты почти со 
всего земного шара. Через них вирус в основ-
ном и передавался.

Кроме Гвинеи и сопредельных Сьерра-Леоне 
и Либерии, где счет погибших шел на десятки 
тысяч, лихорадка поразила Великобританию, 
Испанию, Италию и даже Соединенные Штаты. 
В Северной Америке значился один умерший, в 
европейских же странах обошлось без леталь-
ных исходов.

С подозрениями на лихорадку в России 
были госпитализированы сорок человек, к 
счастью, ни один случай не подтвердился. 
Обошла стороной эпидемия Ульяновскую об-
ласть, где не было зафиксировано ни одного 
человека с подозрением на лихорадку Эбола. 
Под особый контроль взяли студентов из Аф-
рики, выезжавших в свои страны, охваченные 
лихорадкой.

Не успела Всемирная организация здраво-
охранения отрапортовать об окончании лихо-
радки Эбола (это произошло 14 января 2016 
года), как мир поразила новая напасть. Уже 28 
января ВОЗ объявляет о вспышке вируса Зика. 
Только теперь пандемия шла не с «черного 
континента», а из Бразилии. Основным пере-
носчиком вируса служат комары рода Aedes, а 
в заболоченных лесах поймы Амазонки их хоть 
отбавляй.

Но в отличие от Эболы Зика, симптомы кото-
рой похожи на краснуху или корь, не приводит 
к летальным исходам. Но истинный потенци-
ал вируса еще до конца не исследован, и на 
всякий пожарный случай лучше перестрахо-
ваться. 

Как рассказала врач-инфекционист перво-
го инфекционного отделения центральной 
городской клинической больницы Ульяновска 
Валерия Речник, на территории области не 
было зафиксировано ни одного подозрения на 
заражение вирусом.

- Теоретически, конечно, болезнь может 
достигнуть региона, но вероятность этого 
крайне мала. Даже если и будет единичный 
случай, вирус не распространится. У нас нет 
переносчиков заболевания - комаров вида, 
обитающего лишь в южных широтах, - сказала 
Валерия Речник.

По словам врача, тяжелых последствий для 
взрослых людей вирус не несет. Опасаться 
стоит только беременным женщинам. Счита-
ется, что лихорадка может приводить к микро-
цефалии плода. И то это еще не доказанная 
информация.

Специальных лекарств от вируса Зика до сих 
пор не выведено, как говорит Валерия Речник, 
лечатся ситуативно. Например, если у пациента 
повысилась температура тела, то ему назнача-
ют жаропонижающее, и так далее.

Что год грядущий нам готовит, какую очеред-
ную заразную инфекцию? Пока никаких предпо-
сылок для вспышки очередной мало известной 
болезни, слава богу, нет. Будем надеяться, что 
2017-й переломит негативную тенденцию и год 
даст нам отдохнуть и обойдется без эпидемий 
и пандемий. 

За пять минут до…à

за должок 
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у меня должок 
Во время покупки квартиры риелторы 

советуют быть особо осмотрительными 
с документами. Желательно посмотреть 
свидетельство о праве собственности 
на жилье и сверить фамилию, имя и от-
чество владельца с его паспортом. Далее 
можно проверить договор купли-продажи 
или договор дарения (пожизненного со-
держания, свидетельство о праве на 
наследство). Именно эти документы 
подтверждают права собственности на 
недвижимое имущество.

Дальше посмотрите справку из ЖЭКа 
о составе семьи, там указаны лица, кото-
рые зарегистрированы на данный момент 
в этой квартире, и кто именно является 
собственником. Продавец может напи-
сать в объявлении «чистая продажа», но 
на деле окажется, что ни он, ни его род-
ственники с регистрации еще не сняты. 
И это полбеды. Они могут не выписаться 

и после того, как вы станете владельцем 
квартиры. Хотя это должны проверить и 
вы, и ваш риелтор, и специалист МФЦ. 
В этом случае, составляя договор купли-
продажи, обязательно пропишите, до ка-
кого числа прежний владелец обязуется 
не только выехать, но и выписаться из 
квартиры, потому что потом избавиться 
от невидимых соседей будет не так уж 
просто. И ладно, если в новом жилье у 
вас все считается по счетчикам. А если 
«коммуналку» начисляют по числу пропи-
санных людей, то платить вам придется 
за себя и за того парня. 

Да и справки с коммунальных служб об 
отсутствии задолженности не мешало бы 
просмотреть. Например, мне с женой дове-
лось смотреть довольно дешевую квартиру 
из категории «заезжай и живи». Но в самом 
конце беседы хозяин уточнил, что за квар-
тирой числится серьезный долг по ЖКХ. 

Если проверка документов прошла 
успешно, то можно заключать договор 

купли-продажи. После сделки новый 
владелец идет в бюро технической 
документации и регистрирует права 
собственности на квартиру. Далее в 
присутствии нового владельца прово-
дится регистрация всех членов семьи по 
новому адресу. А потом остается самая 
малость - новому владельцу нужно по-
сетить все коммунальные службы для 
переоформления лицевых счетов.

- Если раньше драйвером для рынка  
недвижимости была молодежь от 21 до 35 лет,  
то в перспективе основными покупателями  
станут люди в возрасте 35 - 47 лет.

Экономист-аналитик Михаил ХОРьКОВ: 

КСТАТИ
Не ленитесь изучить всю доступную ин-
формацию о нюансах и подводных кам-
нях приобретения новой жилплощади. 
И лучше к этому процессу подключить 
толкового риелтора и юриста.



Человек. Общество. Закон

На территории России силами спецслужб продолжается борьба с террористами «Исламского государства» (запр. в РФ).   ►
На прошлой неделе стало известно об уничтожении одного из лидеров исламистов в ходе операции на территории Махачкалы.
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Андрей ТВОРОГОВ

Июнь 1990 года.  
В стране уже происходит 
черт знает что, однако 
в Ульяновске никаких 
волнений пока нет. 
Спецслужбы работают 
спокойно, и вдруг - взрыв 
у подъезда дома №70  
по улице Пушкарева. 

О первом в истории Ульяновска 
взрыве у жилого дома и первом не-
состоявшемся теракте «Народной» 
в преддверии Дня работника ФСБ 
рассказал ветеран спецслужб и 
сыска, подполковник в отставке 
Евгений Анисимов.

- Слово «теракт» тогда было в 
диковинку, мы его практически не 
использовали. Терактами в КГБ 
считались убийства и покушения 
на убийства партийных работни-
ков, значимых руководителей, а 
подобные взрывы - нет, с таким мы 
столкнулись первый раз, - расска-
зал подполковник. - Это уже потом 
выяснится, что никакого отноше-
ния к политике или религии этот 
«теракт» не имел, обыкновенное 
бытовое преступление. В начале 
расследования мы прорабатывали 
все версии.

Устройство было большой мощ-
ности: несколько чугунных оскол-
ков отлетели на сто и более метров 
от места взрыва в окна соседних 
домов. Чудом никто не погиб. 
Взрывное устройство находилось в 
посылочном ящике. Он превратил-
ся в мелкие опилки, уцелела только 
крышка, на которой печатными 
буквами было написано «Мельни-
кову С.В., лично» (имена измене-
ны). Расследовать дело поручили 
Евгению Анисимову.

РАбОчИй мЕНяЕТ 
пРОфЕссИю

- С КГБ я долгое время никак не 
был связан, работал на заводе. 
Потом мне предложили работать 
на обеспечение безопасности 
государства, - рассказал ветеран. 
- Я стал сыскником, специализи-
рующимся по почеркам. Прошел 
подготовку на курсах, работал на 
линии розыска авторов текстов и 
донесений террористического и 
экстремистского характера. 

В тот момент, когда Евгений 
только-только начал изучать остат-
ки ящика, пришел в себя един-
ственный пострадавший - тот 
самый, кто открыл ящик со взрыв-
ным устройством. Он рассказал, 
что ящик обнаружил под дверью 
своей квартиры. Любопытство 
взяло верх - он вынес «подарок» 
на улицу и начал вскрывать его 
отверткой. В ходе бесед с КГБ 
выяснилось - Сергей Мельников 
неоднократно получал письма с 
угрозами, ему звонили и обещали 
убить. Обращался по этому поводу 
в милицию, но безрезультатно. Для 
Евгения сверить почерк писем и 
сообщения на взрывном устрой-
стве не составило труда. Почти 

сразу стало понятно - писал один 
и тот же человек.

- Преступники любят маскиро-
вать свой почерк, пишут печат-
ными буквами, некоторые, как в 
детективных фильмах, вырезают 
слова из газет, но находили всех, 
- поведал подполковник в отстав-
ке. - Для профессионала это не 
проблема. Вырезали из газеты? 
Найдем по газете! Однажды так и 
сделали - вычислили по подписке 
на периодическое издание.

Ну а если почерк один и тот же, 
значит, подрывник - это тот самый 
автор писем. На него тоже вышли 
быстро - оцепили все таксофоны 
в Засвияжском районе. Как только 
Мельникову поступил очередной 
звонок («Я тебя добью!») - пре-
ступника арестовали. Им оказался 
директор одного из предприятий 
города, некто Минаев. Работникам 
КГБ он рассказал, что взрывные 
устройства научился делать еще в 
университете. При обыске его квар-
тиры обнаружили порох «Сокол». 

- Ну а мотивы совершения взры-
ва оказались далеки от террориз-
ма, обыкновенная бытовая исто-
рия! - засмеялся ветеран. - Но уже 
спустя два года мы столкнулись с 
настоящим террором.

ВзОРВу дЕТскИЕ сАды
В 1990-е годы КГБ практически 

лихорадило - многие уходили из 
силовых структур, за несколько 
лет организация поменяла не-
сколько названий - была и МБ 
(министерство безопасности), и 
МСБ (межреспубликанская служ-
ба безопасности), и АФБ (агент-
ство федеральной безопасности).  
В итоге осталось название ФСБ.

- От названий суть не менялась, 
мы всегда были на страже госу-
дарства - и ЧК, и НКВД, и КГБ, 
и ФСБ. Исторические периоды 
были разные, и враги разные, но 
смысл нашей работы один, - про-
комментировал этот период под-
полковник запаса. - И это показал 
1992 год.

В милицию позвонил неизвест-
ный и сообщил, что в одной из 
камер хранения вокзала заложена 
бомба. Территорию немедленно 
оцепили и вызвали минеров. Ког-
да камера была вскрыта, вместо 
бомбы в ней обнаружили письмо 
с требованиями (приводим в со-
кращении):

«Мы заминировали один из дет-
ских садов, если вы не отпустите 
двоих подследственных (указаны 
их имена и фамилии) из колонии - 
взорвем его», - гласил текст, пред-
сказуемо подписанный «левой» 
фамилией.

Это был уже настоящий терро-
ризм с требованиями и предпо-
лагаемыми жертвами. К делу как 
специалиста-разыскника в области 
писем вновь подключили Евгения 
Анисимова.

- Я понял сразу: теракт готовил 
сам один из подследственных. 
Сравнил почерк, и мозаика сложи-
лась, - рассказал ветеран. - Вышли 
на него, а тот признаваться не 
хочет!

В итоге силовикам пришлось 
собирать дополнительные дока-
зательства, но заключенный  со-
знался в содеянном. Более того, 
раскаялся, а раскаяние его перед 
горожанами, родителями детей и 
воспитателями было опубликовано 
в «Ульяновской правде».

ОТ мОскВы дО ЭсТОНИИ
Разумеется, такие дела были 

скорее исключениями. Терактов и 
взрывов в нашем городе не было. 
Не было исламских террористов 
и во время чеченской войны, а 
основная работа велась против 
иностранных спецслужб.

- Против врагов, желавших раз-
рушить государство, - признался 
Евгений Анисимов. - Если главный 
враг ФСБ - это терроризм, то глав-
ным врагом КГБ были иностранные 
спецслужбы. Тем не менее не 
стоит считать нас репрессивным 
органом. Эти враги сами были по-
настоящему жестокими.

Подполковник запаса лично уча-
ствовал в расследовании взрывов 
в московском метро армянскими 
террористами в 1977 году. В той 
серии терактов погибли семь че-
ловек, для СССР это было совер-
шенно новое явление. Которое, к 
сожалению, спустя десятилетия 
прочно войдет в нашу жизнь.

- Меня вызвали в Москву, и я 
участвовал в расследовании. Пись-
менных свидетельств, работы по 
моей специальности, там не было, 
но кое в чем расследованию я по-
мог, - поведал Евгений Анисимов. 
- Не будем вдаваться в детали, 
но помогло исследование самого 
взрывного устройства.

А еще ветеран сыска был в 
командировке в Эстонии, сталки-
вался с националистами, участво-
вал в ряде других резонансных 
дел. К сожалению, говорить о них 
он пока не может - секретность 
не снята!

ЛОжь И дОмысЛы 
Своей работой в КГБ и ФСБ 

ветеран по-настоящему гордится. 
Гордятся и его родные, несмотря 
на то, что даже жена десятиле-
тиями не знала, чем на самом деле 
занимался Евгений. Дома о работе 
не говорили никогда.

- Сейчас, спустя десятилетия, 
люди пишут о нас разное, и я 
должен признать: в некоторые 
периоды, например, в 1937 году, 
действительно были перегибы. Но 
позвольте: большинство работни-
ков КГБ и НКВД, как и подавляю-
щее большинство работников ФСБ 
сейчас, честно стояли на страже 
государства и закона, - заявил 
подполковник в отставке. - Это 
войска НКВД обороняли Москву 
и выигрывали десятки сражений 
Великой Отечественной войны. 
Это ЧК, чекисты помогали стране 
выбраться из сложной послерево-
люционной эпохи, не дали вновь 
образованному государству раз-
валиться.

В конце 80-х Евгения Анисимова 
вызвал начальник и попросил под-
нять историю четырех ульяновских 
школьников (о них тогда говорили 
на телевидении), которые в 1941 
году распространяли фашистские 
листовки. Дескать, войска Гитлера 
- спасение, ну и так далее. Коман-
дир попросил Евгения узнать, как 
сложилась их судьба после войны, 
живы ли они, были ли репресси-
рованы.

- Удивительно, но я нашел всех 
четверых, никто не был репресси-
рован! - рассказал Евгений Аниси-
мов. - Связались с каждым, выез-
жала пресса, в том числе «Ульянов-
ская правда». Что они сказали? Что 
дураками были, им было по 16 лет! 
Один из них стал профессором, 
другой - крупным директором. Ни-
каких препятствий в их жизни из-за 
глупости 1941 года не было. Никто 
их не репрессировал. Вот лучшее 
свидетельство. 

Сейчас Евгений Георгиевич воз-
главляет совет ветеранов УФСБ и 
продолжает наставлять молодых. 
Наставником он был и для Героя 
России Дмитрия Разумовского - 
это подполковник запаса привел 
его в спецназ ФСБ и помог ему 
после погранслужбы.

«Народная» поздравляет ве-
терана и всех работников ФСБ с 
профессиональным праздником 
и желает им успехов в службе, 
от которой зависят наши с вами 
жизни. 

Первый теракт

20 декабря отмечается День работника органов  
государственной безопасности РФ (День ФСБ).  
Часто называют праздник и Днем чекиста.  
Евгений Анисимов, как и многие другие работники ФСБ, 
этим словом гордится. Чекист - защитник государства. 

Евгений Анисимов рассказывает школьникам о своей службе.  



Служу России!

Ульяновская 31-я отдельная гвардейская десантно-штурмовая бригада по итогам года стала  ►
лучшим подразделением Воздушно-десантных войск в России. Поздравляем!
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Новые ГОСТы на строительные материалы
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Андрей ТВОРОГОВ 

Ульяновскую десантницу 
гвардии старшего прапорщика 
Ольгу Кравченко наградили 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» второй степени. 
Почетную государственную 
награду парашютистке 
вручили после того, как 
она в очередной раз стала 
чемпионкой мира - на этот раз 
в Чикаго.

Торжественное награждение состоя-
лось на плацу 31-й отдельной гвардей-
ской десантно-штурмовой бригады, в 
которой много лет служит Ольга. 
Помимо нее, менее крупные 
награды получили еще не-
сколько военнослужащих. 
После церемонии Ольга 
рассказала «НГ», как 
русским десантникам 
удалось взять Чикаго, 
и о том, почему самы-
ми их сильными со-
перниками оказались 
вовсе не американцы,  
а китайцы. 

ВежлиВость 
чемпионаты берет

- Когда мы сходили с трапа самолета в 
США, нас встречали соотечественники, - 
рассказала чемпионка. - Выяснилось, что в 
Чикаго проживает много русских, и многие 
из них - бывшие десантники. 

В Чикаго - одном из крупнейших городов 
Штатов - проводился чемпионат мира среди 
парашютных видов спорта. Участвовали в 
нем и военные, и гражданские. Впрочем, 
зрительские симпатии, по словам Ольги, 
однозначно были на стороне русских «веж-
ливых людей»!

- Мы как-то после построения зашли в ма-
газин в форме, так местные обступили нас, 
начали фотографироваться! - призналась 
Ольга. - Русских десантников принимали 
хорошо, местное население всячески нам 
помогало. Мы, в свою очередь, тоже были 
вежливыми, дружелюбными.

Боевая задача перед Ольгой и ее коман-
дой стояла такая: при прыжке с высоты двух 
тысяч двухсот метров нужно приземлиться 
ногой на круг диаметром два сантиметра 
- размером с монетку. Вот такая точность 
приземления! Помимо этого, выполняли 

акробатические трюки - нужно совершить в 
воздухе определенные маневры, причем до 
раскрытия парашюта, в свободном падении! 
Мешал ветер, он раскачивал легких десант-
ниц на ветру так, что им то и дело приходи-
лось «править курс». 

В соревнованиях участвовали и «группови-
ки», и «классики», и «купольщики» - порядка 
двадцати видов парашютов.

- Гражданских было много, но все понима-
ли, что военные сильнее, любой гражданский 
парашютист любой страны рано или поздно 
становится военным, - рассказала Ольга. - А 
все потому, что в армии стабильные зарпла-
ты, к тому же быть десантницей, военнослу-
жащей - это престижно! 

Американские военные десантники, 
airborne, что дословно переводится как 
«воздухорожденные», и их гражданские со-
отечественники показали себя хорошо, но в 
основном за счет судейства. 

- Помогали своим, что поделать! - сетует 
десантница. - Но русские все равно оказа-
лись сильнее. Достойными нашими сопер-
никами были только китаянки.

Китайские ВДВ, кунгдзианг, авиадесант, 
создавались по образу американских еще 
в прошлом веке. Своих учителей, однако, 
китайцы давно переплюнули - все благодаря 
национальному трудолюбию, подготовка в 
армии КНР одна из самых жестких в мире. 
Художественность китайской речи, правда, 
не обошла стороной суровых десантников - 
своих парашютистов носители этого языка 
сравнивают с каплей, падающей с неба. 
Единственными, кто превзошел «капли» в 
точности в Чикаго, оказались русские.

от ДубаЯ До берлина
Ольга Кравченко на международных 

турнирах завсегдатай. Выступала она и в 
Дубае, и в самом Китае, Индонезии, и де-
сятке других стран. Дубай, кстати, запом-
нился особенно - организацией турнира там 
долгое время занимался наследный принц, 
так что все было на высшем уровне. В этом 
году вот только не пригласили - проблемы в 
Дубае. Индонезия тоже запомнилась, но по 
другой причине: Ольга стала «всего лишь» 
второй. 

- А на будущий год собираемся брать 
Берлин! - смеется Ольга. - Плана тренировок 
пока нет, но уже известно, что следующий 
чемпионат будет именно там, так что начи-
наем готовиться.

Орден «За заслуги перед Отечеством» в 
копилке старшего прапорщика Кравченко 

не первый - у нее уже есть десяток спортив-
ных наград за победы в чемпионатах мира и 
Европы. Увлечение парашютами Ольге при-
вила Азия, а точнее Узбекистан, Ташкентский 
аэроклуб. Семья хоть и была не военной, но 
к увлечению Оли относилась с пониманием. 
Прыгать стала с четырнадцати лет - впо-
следствии это и привело ее в армию, в ВДВ. 
Спустя десятилетия в отжиманиях от пола, 
подтягивании, беге Ольга все еще даст фору 
многим! Упражнения абсолютная чемпионка 
мира делает каждый день даже во время от-
пуска - это тоже часть подготовки к мировым 
соревнованиям. 

- Все в семье уже привыкли, что я посто-
янно в командировках или на тренировках, 
лето проводить с семьей не получается 
никогда, - сетует Ольга. - Но я сама сделала 
свой выбор и ни о чем не жалею. Я счастлива 
защищать честь России в мире, счастли-
ва, что защищаю честь родной десантной  
бригады, и все. Главное - не ордена. Главное, 
что наша команда стала первой, а страна - 
лучшей в мире.

Сейчас Ольга в отпуске и проводит его с 
дочкой - радуется любым ее увлечениям, 
лишь бы та с парашютом не прыгала. Себя 
не жалко, а ребенка жалко! А вне отпуска 
Ольга Кравченко вот уже больше 20 лет укла-
дывает парашюты Д-10 во взводе укладчиц. 
И ждет следующих турниров.

Редакция «Народной газеты» поздравляет 
Ольгу Кравченко с получением государ-
ственной награды и желает ей успешно взять 
Берлин в 2017 году.

В 2017 году вступит в силу большое количество строительных стандартов (ГОСТ), в том числе:

Номер стандарта Название стандарта
ГОСТ 5180-2015 Грунты. Методы лабораторного определения физических характеристик
ГОСТ 22733-2016 Грунты. Метод лабораторного определения максимальной плотности
ГОСТ 25584-2016 Грунты. Методы лабораторного определения коэффициента фильтрации
ГОСТ 948-2016 Перемычки железобетонные для зданий с кирпичными стенами. Технические условия
ГОСТ 8717-2016 Ступени бетонные и железобетонные. Технические условия
ГОСТ 18980-2015 Ригели железобетонные для многоэтажных зданий. Технические условия
ГОСТ 20213-2015 Фермы железобетонные. Технические условия
ГОСТ 20425-2016 Тетраподы для берегозащитных и оградительных сооружений
ГОСТ 31108-2016 Цементы общестроительные. Технические условия
ГОСТ 31310-2015 Панели стеновые трехслойные железобетонные с эффективным утеплителем. Общие 

технические условия

Центр стандартизации, метрологии и испытаний в Ульяновской 
области обращает внимание организаций, использующих в своей 
деятельности ГОСТы, на выявление случаев несоответствия текстов 
официальных изданий ГОСТов и текстов ГОСТов, которые предлага-
ются для бесплатного скачивания в сети Интернет. Во избежание не-
гативных последствий будьте бдительны, не используйте стандарты, 
полученные из неофициальных источников.

 Технические условия на продукцию следует привести в соответ-
ствие требованиям новых ГОСТов. Для выявления необходимости 
внесения изменений в технические условия (ТУ) можно обратиться в 
Ульяновский ЦСМ. 

Потребители и производители в случае возникновения вопросов, 
касающихся ГОСТов и технических условий (ТУ), могут обращаться в 
ФБУ «Ульяновский ЦСМ» (ул. Урицкого, д. 13, тел. (8422) 46-28-29).

жизнь,  
поДВешеннаЯ на стропе

Ольга, как и все профессиональные 
военные десантники, не только прыгает с 
парашютом, но и самостоятельно уклады-
вает купола для прыжков. Дело это крайне 
ответственное - укладка одного купола 
занимает примерно 40 минут. 

Десантнице последовательно нужно 
проверить целостность самого полотна, 
распутать стропы, грамотно свернуть и 
уложить в определенной последователь-
ности в специальную сумку, установить 
прибор для автоматического раскрытия 
парашюта, уложить запасной купол…А 
ведь купола Ольга, как боец взвода уклад-
чиц, собирает не только себе, но и другим 
военным!

Цифра 
Старший прапорщик  
Ольга Кравченко совершила 

более 9 000 прыжков.   
Во время одного прыжка с высоты 
1000 метров десантник летит  
в воздухе около минуты.  
Ольга провела в открытом небе 
около 150 часов, почти неделю!



На Сахалине 
хорошо  
только летом
Дарья КРУГЛОВА

Корреспондент «На-
родной газеты» решил 
выяснить, в каких посел-
ках и деревнях области 
меньше всего человек  
и как им там живется.

В Базарносызганском районе 
есть деревня Однодворцы, живет 
там только семейство Ломаки-
ных: муж, жена и двое детей. 
Дети посещают школу в деревне 
Юрловка, туда и обратно их до-
возит автобус. Там же однодвор-
цы закупаются продуктами. А вот 
в поселке Красный Октябрь, что 
в Новоспасском районе, живет 
одна-одинешенька пенсионерка 
Екатерина Ахова. О женщине не 
забывают - привозят ей на дом 
продукты, медикаменты - все, 
что полагается. Кстати, в де-
ревне Бутырки Вешкаймского 
района, где проживают около 40 
человек, продовольствие тоже 
доставляют на дом.

- Продукты - хлеб, мясо, мо-
локо, творог - и все необхо-
димое привозят на машинах, 
а если кто заболел, так в со-
седнем селе есть медицинское 
учреждение, оттуда машина по 
вызову быстро приедет, - заве-
рили в администрации Стемас-
ского сельского поселения.

По данным «Ульяновскстата», 
в деревне Лопата Мелекесского 
района проживают пять человек. 
Но по факту все они посещают 
свои хозяйства только с при-
ходом весны и остаются в своих 
летних квартирах до первых за-
морозков. В теплое время года 
как раз самое то жить на при-
роде вдалеке от суеты города. 
Последний обитатель поселка 
Сахалин Цильнинского района 
из сельского дома переехал в 
город еще года четыре назад, 
но родные места мужчина не 
забывает. В мае возвращается 
ухаживать за огородом и отды-
хать на природе. 
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Предновогодний торг
«Большой сезон» сельскохозяйственных ярмарок 
в Ульяновской области закончился 3 декабря. Но в 
районах области уже стало традицией проводить до-
полнительные ярмарки в преддверии Нового года. 

Так, 24 декабря запланирована ярмарка в Сенгилее 
- она пройдет на территории городского рынка, что на 
улице Чапаева. Реализовывать свою продукцию будут 
сельхозтоваропроизводители Сенгилеевского района, 
а также предприятия Ульяновска и Новоульяновска. 
Свою работу предпраздничный торг начнет с 8.00. 

газ на две улицы
7 декабря в селе Тумкино Тереньгульского района 
теперь можно отмечать как праздничный. В этот день 
там начался пуск природного газа. 

Первыми получили голубое топливо из трубопро-
вода жители улиц Молодежной и Центральной. К 
слову, пуск газа в Тумкино - один из наказов, кото-
рый жители села направили во время предвыборной 
кампании губернатору Сергею Морозову. Как видите, 
наказ выполнен. 

где работается всласть
Агентство по развитию человеческого потенциала и 
трудовых ресурсов подготовило доклад о ситуации на 
рынке труда в Ульяновской области. Самый высокий 
уровень безработицы, как выяснилось, в Радищев-
ском, Старокулаткинском, Тереньгульском районах, а 
также в Ульяновске и Димитровграде. А самый низкий 
- в Майнском районе (0,19%). 

Всего в Ульяновской области зарегистрировано 
почти 3,5 тысячи безработных. Это на полпроцента 
меньше, чем в прошлом году. На территории региона 
по итогам ноября создано более 20 000 рабочих мест.

В Мелекесском, Вешкаймском, Тереньгульском, 
Кузоватовском и Майнском районах годовой план 
по рабочим местам уже выполнен. Высокие показа-
тели выполнения плана отмечены в Сурском (99,4%), 
Цильнинском (98,7%), Чердаклинском (98,4%) и 
Радищевском (97,0%) районах. Замыкают рейтинг 
Старокулаткинский район (85,2%), город Ульяновск 
(82,9%) и Базарносызганский район (76,0%). 

оПасная Пицца
На прошлой неделе полиция Ульяновска задержала 
двух местных жителей - 22 и 28 лет, которых подозре-
вают в вымогательстве и разбойном нападении. 

В руки полиции они попали после того, как на 
них заявил мужчина, у которого парочка требовала 
80 тысяч рублей. Вымогать деньги они начали еще 
летом. Якобы мужчина нелестно отозвался об их 
общем знакомом и теперь за это должен отдать  
50 тысяч рублей. За три месяца сумма выросла на 
30 тысяч. Но получить ее вымогатели не смогли - их 
задержали силовики. 

После чего и выяснилось, что двое засвияжцев мо-
гут быть причастны еще к одному преступлению. 

В конце ноября в одном из домов на улице Стан-
костроителей произошло нападение на разносчика 
пиццы. Молодой человек пришел по указанному 
адресу, но заказчики встретили его не в квартире, 
а в подъезде. И не с деньгами в руках, а с газовым 
пистолетом. У разносчика грабители отобрали не 
только товар, но и 12 тысяч рублей. Сейчас по обоим 
фактам возбуждены уголовные дела. 

Пламенная забывчивость
Если судить по сообщениям МЧС, количество печных 
пожаров в этом году просто зашкаливает. 

Не проходит и дня, чтобы где-нибудь из-за проблем 
с дымоходом или печью не сгорели дом или баня. 

На прошлой неделе в селе Тушна Сенгилеевского 
района около половины пятого утра возле одного из 
домов начался пожар в бане. Первыми пламя заме-
тили хозяева, которые проснулись от треска горящих 
бревен. Спустя три минуты на месте уже работал 
пожарный расчет. К тому моменту огонь успел вы-
браться на крышу здания. Чтобы с ним справиться, 
пожарным пришлось потратить 17 минут. Пламя 
успело серьезно повредить кровлю, потолок и внут-              
реннюю отделку бани. 

Как позже выяснилось, причиной пожара стал 
перекал газового котла. Хозяева включили его на-
кануне и, забыв выключить, легли спать. 

Подготовил Иван СОнИн 

новости àОзерки спасли  
от замерзания 
Андрей ТВОРОГОВ

Школа, детский сад, сельский клуб и более 20 
многоквартирных жилых домов - все село Озерки 
Чердаклинского района в любой момент могло 
остаться без тепла. И это в лютые-то морозы!

Проблема была в котельной, а вернее, в том, что из 
трех котлов работающим этой зимой остался только 
один. Это и привело к чрезвычайной ситуации. Ро-
дители буквально опасались отправлять детей на 
занятия: тепло могло пропасть в любой момент!

- Мне каждый день докладывали о перебоях с 
теплом в Озерках, ситуация стала очень серьезной, 
- доложил председатель правительства Ульянов-
ской области Александр Смекалин. - Чтобы выйти 
из сложившейся ситуации, было решено провести 
комиссию по чрезвычайным ситуациям. Там поста-
новили: в Озерках спустя полвека должен появиться 
новый котел.

Уже 15 ноября правительство заключило договор 
на поставку и установку современного импортного 
котла. Сейчас в котельной заканчивается обвязка 
нового оборудования. Работу оно начнет примерно 
через неделю. 

- Рабочие быстро и качественно провели установку 
оборудования, так что его запустят в кратчайшие 
сроки, а старый котел уйдет в резерв, - отметил 
исполняющий обязанности заместителя министра 
промышленности, строительства, ЖКК и транспорта 
Алексей Шмырев. - Новый котел более энергоэффек-
тивный, мощность его превосходит необходимую для 
обеспечения теплом поселка - выбирали с запасом.

Разница между старым и новым котлом, как го-
ворится, налицо: старый целиком аналоговый и 
занимает десятки метров. Новый - компактный, а 
панель управления цифровая. Рабочие котельной 
уверены - с новым оборудованием они быстро найдут 
общий язык! 

- К старому оборудованию тоже не сразу привык-
ли, а теперь ничего, стало почти родным, некоторые 
работали на нем десятилетиями, спасая людей от 
морозов! - рассказал Сергей Панкратов, начальник 
котельной. - Хочу заметить: КПД нового котла выше 
КПД старого в разы. У этого, импортного, коэффи-
циент полезного действия до 95%, а наше старое 
оборудование все забилось и дает 40 - 60%.

Сергей Панкратов в Озерках живет всю жизнь. 
Старый котел, по его словам, был установлен еще 
в 1968 году. Вернее, старых котлов было три - сна-
чала вышел из строя один, потом другой… Эту зиму 
котельная встречала с последним. Да и он дышит 
на ладан! Горелка осталась одна, так что на полную 
мощность включать старый котел боялись. 

- Из-за этого в домах, особенно на верхних этажах, 
постоянно было холодно, - рассказал мужчина. - Ну 
а мы боялись выходить на смену - не дай бог, что-то 
случится! Но работу свою делать нужно, иначе люди 
совсем замерзнут. Такая профессия.

Так и работали, буквально крестясь каждую смену. 
А многочисленные жители села в это время кутались в 
одеяла и мерзли. Теперь начальник котельной уверен 
- проблемы кончатся! Хотя, признается, и от второго 
нового котла в качестве резервного не откажутся! 

По данным регионального министерства промыш-
ленности, строительства, ЖКК и транспорта, ситуа-
ций, подобных ситуации в Озерках, сейчас нет нигде 
в области - к отопительному сезону подготовились 
на должном уровне, и каждая старая котельная на-
ходится на контроле.

Ну а школьники вернулись на занятия - темпера-
тура в помещении школы 20 - 22 градуса, занятия не 
отменяли даже из-за похолодания в конце прошлой 
недели. От замерзания Озерки спасены! 

Происшествия à

 Сергей Панкратов, начальник котельной,   
прожил в Озерках всю жизнь.

Игорь УЛИТИн

Хорошо жить в деревне! 
Красота, свежий воздух, птички 
щебечут, нет шума машин и 
выхлопных газов, гомона толпы, 
и самой толпы тоже нет, потому 
что в этой деревне больше никто 
не живет. Каково это - быть 
отшельницей и единственной 
жительницей села?

Живая
Деревня Кеньша Инзенского района вы-

мерла не одним днем, постепенно. Старики 
умирали, молодежь уезжала на поиски 
лучшей жизни в город, дома ветшали, до-
роги зарастали сорняками. Жителей ста-
новилось все меньше, и в 2011 году Нина 
Чапаксина осталась единственной житель-
ницей этих мест.

Запустение и безмолвие. Накренившиеся 
электрические столбы, покосившиеся по-
стройки, заросшая травой улица и... тиши-
на. Сюда не приходит почтальон, здесь нет 
магазина, нет воды, газа, телефона.

А ведь когда-то Кеньша была цветущей 
деревней с большой историей. На картах 
XVIII века, когда не было еще Симбирской 
губернии, а было Симбирское наместниче-
ство, она помечена как Дворянская Кеньша. 
На более поздних картах первое слово от-
пало, и деревня стала называться так же, 
как и протекающая возле нее река. Когда-то 
здесь звучали смех, плач, песни, ругань, 
скрипели телеги. Потом ревели тракторы, 
играли граммофоны и магнитофоны… 
Сейчас здесь только звенящая тишина да 
иногда крик птиц. Но все-таки Кеньша жи-
вая деревня. Пока.

совсем одна
Нина Ивановна Чапаксина живет совсем 

одна последние лет пять. Одна в своем 
доме, одна на своей улице и одна в своей 
деревне. Сейчас самые частые гости в 
деревне - это охотники за дармовым строй-
материалом.

- Ездят чуть не каждый день. Дома все 
ломают. Наверное, с Инзы или еще откуда, - 
приговаривает, подперев щеку рукой, наша 
собеседница.

Дверь 79-летняя Нина Чапаксина откры-
вает с опаской. Нина Ивановна признается, 
что вздрагивает от каждого лишнего звука, 
а особенно, если за окном проезжают ма-
шины. Виной всему то, что несколько лет 
назад ее пытались ограбить. Преступники 
думали, что дома у одинокой старушки есть 
старинные иконы. А у нее только бумажные - 
сделанные в СССР. Грабителей-то поймали 
и посадили, а страх в сердце у Нины Чапак-
синой остался.

Действительно, даже соседний дом, что 
еще два года назад выглядел жилым, сей-
час стоит с выбитой дверью, выломанными 
полами и сломанной печкой. Поразило, 
что с голландки не сняли железо. Обычно 
охотники за черметом тащат его в первую 
очередь. О том, что дома были жилыми 
совсем недавно, напоминают некоторые 
забытые вещи. В одной избе фотографии 
валяются на полу, в другой - грампластинки 
на подоконнике.

я смерти не боюсь
Баба Нина с трудом ходит - у нее серьез-

ные проблемы с тазобедренным суставом. 
Больная нога не дает нормально заносить 
дрова в дом - она их таскает в ведре. Слож-
но стало стоять у плиты. А уж сходить в 
соседнюю Большую Борисовку в магазин - 
это вообще подвиг. Так же как и поработать 
летом на огороде.

- Я уж и картошку-то почти не сажаю. А 
раньше у меня на огороде чего только не 
было, - вспоминает наша героиня. - Врач 
сказал, что лечить здесь уже нечего - нужна 
операция. А какая мне операция, когда мне 
почти 80 лет! Если суждено тут помереть, 
значит, так тому и быть, - глядя в окно, 
говорит бабушка и холодным голосом до-
бавляет: - Я смерти не боюсь. Боюсь, что 
опять приедут эти… И мучить будут. Не 
дадут помереть спокойно-то.

«Эти» - то есть грабители.
К счастью, про Нину Ивановну не за-

бывают жители соседнего села. Да и дети 
- сын из Ульяновска, а дочь из Самары - в 
последнее время приезжают все чаще. За-
купают продукты, готовят еду на несколько 
дней и делают запасы воды. Последнее 
особенно актуально, потому что воды в 
Кеньше можно набрать только из речки с 
крутыми берегами - последний колодец 
давно провалился. Еще один источник - это 
талая вода с крыши.

Дочь, работающая в аптеке, привозит 
лекарства, которые помогают снять боли. 
Нина Ивановна хмурится, говоря о таблет-
ках, которые нужно пить каждый день, но 
признается, что без них было бы еще хуже.

дерЖись, нина ивановна!
Для главы администрации Черемушкинско-

го сельского поселения проблемы деревни 
Кеньша - ежедневная работа и головная боль. 
Ведь то, что Нина Чапаксина обитает одна 
среди заброшенных домов, вовсе не означа-
ет, что она не должна жить по-человечески. 
Несколько раз ей уже предлагали пересе-
литься. Но, по ее словам, те дома и квартиры 
были слишком большими для нее.

- Давали дом в Борисовке, но уж слишком 
большой. Я его разве протоплю, - говорит 
старушка. - Да ходить-то мне все хуже. Мне 
бы с удобствами что-нибудь. Чтобы на двор 
лишний раз не выходить. А уж где - в Бори-
совке, в Инзе, в Ульяновске - это все равно.

В администрации поселения нам сказали, 
что договорились с сыном Нины Ивановны о 
том, что на следующий год он купит в Улья-
новске квартиру и заберет ее в город.

Бабушка Нина готова рассказывать о 
своем житье-бытье бесконечно, живой со-
беседник куда лучше телевизора. Просим 
разрешения ее сфотографировать на про-
щание, тут же замирает и делает серьезное 
и значительное, как на паспорте, лицо. Но 
когда я говорю ей: «Все будет хорошо», 
- баба Нина по-доброму улыбается, и по-
кидаем мы ее с легким сердцем.

Держись, Нина Ивановна! Ведь если по-
следняя живая душа покинет Кеньшу, на 
карте России появится еще одна мертвая 
деревня.

Последняя из Кеньши
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КСТАТИ
За последние 25 лет в России перестали 
существовать около 25 тысяч деревень. 
Однако за период с 1917 по 1991 годы в 
СССР исчезли около 500 тысяч деревень. 
Большая часть из них были расселены в 
1950-1970-е. Это был период преоб-
разования колхозов в совхозы и борьбы 
с так называемыми «неэффективными» 
населенными пунктами, в которых жили 
менее 100 человек.



с 19 по 25 декабря

Кино в кино

При этом герой сериала «Шелест» из-
вестен своими неоднозначными методами 
работы, за которые его уважают коллеги и 
боятся преступники. Он один из тех, кому 
плевать на продажное руководство. Он 
делает свою работу не ради выслуги, а для 
того чтобы спасать жизни простых людей, 
которые в этом нуждаются.

В роли Шелеста - актер Владимир Зайцев. 

«Тебе одна дорога -  
в арТисТы»

Он родился 28 сентября 1958 года в 
городе Свердловске (Екатеринбург). У 
Владимира было обычное для советского 
ребенка детство. Его родители, выходцы из 
деревни, трудились на заводе, а проживали 
в городском поселке, состоящем из бараков, 
построенных немецкими военнопленными. 
Длинный общий коридор, общие удобства 
во дворе, печное отопление и бесконечная 
рубка дров - такой быт мог ожесточить кого 
угодно, но только не родителей Владимира. 
Его отец в 17 лет приписал себе недостаю-
щий год и ушел на фронт, откуда вернулся с 
осколком в груди, который свел его в могилу 
еще не старым. Он хорошо пел, играл на ги-
таре, любил животных и научил сына добро-
те, ответственности и трудолюбию.

Владимир унаследовал от отца артистизм и 
хороший голос. Он посещал все театральные 
кружки, участвовал в школьных спектаклях 
и серьезно задумывался о поступлении на 
исторический факультет Свердловского 
университета. Однако и одноклассники, и 
знакомые твердили в один голос - тебе прямая 

дорога в артисты, и Владимир отнес доку-
менты в Свердловское театральное училище. 
И здесь, по его признанию, он совершенно 
неосознанно и импульсивно сделал неожидан-
ную вещь - купил билет на московский поезд и 
сказал родителям, что хочет учиться в Москве. 
Отец поддержал сына, а мать категорически 
возражала. «И когда я уже уезжал в Москву, за 
мной по дороге бежала мама и кричала: «Не 
пущу, никуда ты не поедешь!» - вспоминает 
актер. - Тогда я еще подумал: «Надо же, такая 
сцена, прямо как в кино». В Москву я все-таки 
уехал и поступил в ГИТИС».

все началось с дубляжа
Уже в 6 лет Володя впервые почувствовал 

атмосферу и дух кинематографа: озвучивал 
одного из персонажей американского филь-
ма «Мэри Поппинс». А в 1972 году 14-летний 
Зайцев получил роль второго плана в драме 
«Вид на жительство». После окончания ГИ-
ТИСа в начале 80-х ему предложили главные 
роли сразу в двух фильмах: «Против течения» 
и «Они были актерами». На молодого и ярко-
го артиста сразу же обратили внимание. 

В 2000-х он начал активно сниматься в се-
риалах, режиссеры с удовольствием пригла-
шали его на отрицательные роли - киллеров, 
бандитов, криминальных авторитетов. Хотя 
Зайцев органичен в разных амплуа. Сегодня 
за его плечами более 80 фильмов. Среди них 
«Сибирский цирюльник», «Марш Турецкого», 
«Жених для Барби», «Участок», «Опера. Хро-
ники убойного отдела», «Статский советник», 
«Есенин», «Высоцкий. Спасибо, что живой», 
«Чкалов», «Молодежка», «Цветы от победите-
лей», «Думай, как женщина», «Батальонъ».

Владимир однажды признался: «Моя беда 
в том, что я родился с исключительной дик-
цией: начал говорить раньше, чем ходить, 
причем отчетливо говорить. В школе из-за 
моей внятной речи меня заставили стать ар-
тистом кукольного театра, а потом вытащили 
из-за ширмы и велели: «Стой у всех на виду 
и рассказывай сказку». 

Сегодня Зайцев - один из лучших мастеров 
дубляжа в России. Озвучил более 150 зарубеж-
ных фильмов. Его голосом «говорят» Джонни 
Депп, Дастин Хоффман, Аль Пачино, Тимоти 
Далтон. Актер озвучивает практически все 
фильмы с участием Роберта Дауни-младшего.

К слову, многие отмечают и внешнее 
сходство Владимира с Робертом. Актер это 

подтверждает: «Похожи курносостью, некой 
пучеглазостью, но самое большое сходство 
в каких-то внутренних, имиджевых вещах. 
Его усы и бородка в «Зодиаке» - это те самые 
усы и бородка, которые я носил!». Для актера 
дубляж - творческая работа. «Надо смотреть 
на экран и сразу вживаться в роль», - говорит 
Зайцев.

секреТ семейного счасТья
В первые годы работы в театре имени Ер-

моловой актер познакомился с коллегой Та-
тьяной Шумовой. Первой ролью Зайцева был 
Кай в «Снежной королеве». А Татьяна играла 
Снежную королеву. Вспыхнула любовь. Но 
влюбленные были людьми семейными, у 
Шумовой подрастала дочь Лидия. Сложные 
отношения продолжались три года, после 
чего Татьяна, убедившись, что Владимир лю-
бит ее дочь, как собственную, вышла за него 
замуж. Вскоре у них родился сын Иван.

По словам Татьяны, Владимир подкупил ее 
своим бархатным голосом. «Я абсолютно не 
ухаживал за ней - не умел, не научен был. Но 
Таня мне все прощала, - рассказывает актер. 
- Сейчас я компенсирую ей то, чего недодал 
30 лет назад. Расписались, когда нашему 
сыну уже четыре годика исполнилось. Нас 
в загсе спросили: «Хорошо подумали, при-
нимая такое серьезное решение?». Я смо-
трю на Ваньку и подмигиваю ему: «Сынок, с 
тобой хорошо подумали?». Знаете, почему 
мы с Таней так долго вместе и при этом аб-
солютно счастливы? 80 процентов времени 
ругаемся! А как без этого? Если все устраи-
вает, значит, это равнодушие». 

Их брак никогда не омрачали скандалы 
и слухи. Супруги и сейчас вместе играют 
на одной сцене. При этом Зайцев говорит: 
«Признаюсь, я женился по расчету: взял в 
супруги красавицу, для того чтобы потом-
ство у меня было красивое. И не просчитал-
ся! Дети и внуки у меня не только внешне 
изумительные, но и большие умницы! Лидия 
и Иван не пошли по нашим стопам, а стали 
экономистами. Лида замужем за сербом. У 
них дочка Катя и сын Стефан. Внучке - шесть, 
пошла в первый класс. Смотрю на нее и по-
нимаю - готовая актриса!».

А в свободное время Владимир пишет 
философские стихи и прозу, играет на гита-
ре, поет и прекрасно танцует. 

Подготовила Ольга САВЕЛЬЕВА

«Синема Парк» 
(Московское ш., 108, ТРЦ «АкваМолл»,  
тел. 8-800-7-000-111)
«Призрачная красота» (драма, 16+), 
«Дары смерти» (ужасы, 18+), «Миссия: 
Неадекватна» (комедия, 18+), «Ново-
годний корпоратив» (комедия, 18+), 
«Изгой-один: Звездные войны. Истории» 
(приключения, 16+), «SИSТЕМА. Шоу 
братьев Запашных» (семейный, 6+), 
«Моана» (анимация, 6+), «Загадай жела-
ние» (романтическая комедия, 12+), «28 
панфиловцев» (драма, 12+), «Одиссея» 
(мелодрама, 16+), «Под покровом ночи» 
(драма, 18+), «Инкарнация» (ужасы, 

18+), «Плохой Санта-2» (криминальная 
комедия, 16+), «Фанат» (драма, 12+), «Со-
юзники» (боевик, 18+), «Фантастические 
твари и где они обитают» (фэнтези, 12+), 
«МУЛЬТ в кино» (выпуск № 42, 0+).

Киноцентр 
«ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ» 
(ул. Гончарова, 24.1, тел. 42-09-13)
 «Новогодний корпоратив» (комедия, 18+), 
«28 панфиловцев» (драма, 12+), «SИSТЕМА. 
Шоу братьев Запашных» (семейный, 6+), 
«Дары смерти» (ужасы, 18+).

«ЛЮМЬЕР» 
(ул. Радищева, 148, тел. 46-45-75)
«Загадай желание» (комедия, 12+), «Но-
вогодний корпоратив» (комедия, 18+), 
«Хуже, чем ложь» (триллер, 16+), «Врач» 
(драма, 16+).

Кадр из сериала «Шелест».  

Полюбила  
за бархатный 
голос

Полюбила  
за бархатный 
голос
Подполковник Павел Шелест 
слыл грозой преступного мира  
в Ярославской области.  
Он набрал в отдел тех людей, 
с которыми ему максимально 
комфортно работать. Ребята 
расследуют самые громкие 
преступления, с которыми  
вряд ли справится кто-то другой. 

«Призрачная красота»

«SИSТЕМА»

«Новогодний корпоратив»



Районные вести. Центр

Дом-музей В.И. Ленина посетили Адриано Риголи и Марк Капачьоли - руководители  Ассоциации мемориальных  ►
домов-музеев Италии, объединяющeй  61 музей писателей, художников, музыкантов, скульпторов.
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Анна ГРИГОРЬЕВА

Праправнучка Льва Толстого - 
журналист, радио- и телеведущая, 
режиссер, заведующая отделом 
развития Государственного 
музея Л.Н. Толстого Фекла 
Толстая - приехала в Ульяновск 
на конференцию Ассоциации 
литературных музеев России, 
проходившую в рамках 
Всероссийской Карамзинской 
ассамблеи.

На творческой встрече во Дворце книги 
она говорила о романах своего великого 
предка и о проектах, которыми занималась 
в последние годы и которые она называет 
«мои затеи». Послушаем Феклу Толстую.

Об «Анне КАренинОй»
В доме Толстых, как и во многих других 

домах XIX века, была традиция - вечерами 
читать друг другу книги. Нам захотелось ее 
возродить. Тем более что в XXI веке делить-
ся радостью от хорошей книги стало проще: 
интернет-технологии позволяют забыть о 
расстояниях и границах. Так родилась идея 
первого в стране марафона «Каренина. 
Живое издание». Его организовали Музей-
усадьба Л.Н. Толстого «Ясная Поляна» со-
вместно с компанией Google.

Привлекли к проекту прежде всего  
библиотеки, музеи и университеты. Затем 
известных артистов, писателей, спортсме-
нов, политиков. Был объявлен конкурс: 
нужно было прислать заявку, чтобы попасть 
в число участников. Прислали несколько 
тысяч заявок со всей страны. Зачем это 
нужно? Говорили: «Хочу вдохнуть новую 
жизнь в старую как мир историю любви. 
Хочу вернуть классику в мир. Хочу, чтобы мы 
вспомнили, как прекрасен русский язык».

725 человек из 30 городов России и мира 
прочитали весь роман по страничке за 36 
часов. Читали в Доме Пашкова, книжном 
магазине «Москва», Пермской картинной 
галерее, библиотеке Нарьян-Мара, малень-
ком литературном кафе в Архангельске, 
в Нью-Йрке, Токио... Люди готовились, 
репетировали, наш режиссер даже ездила 
в Белый дом репетировать с членами пра-
вительства - по их просьбе.

Я говорю, что работаю ради пиара Тол-
стого, понимая, что Лев Николаевич ни в 
каком пиаре не нуждается. Но 4,5 миллиона 
людей заходили на сайт проекта. В первые 
недели после проекта продажи книг Толсто-
го выросли в три-четыре раза.

О деньгАх и энтузиАзме
Проект «Каренина» - абсолютно неком-

мерческий. Те, кто читал, не получили ни 
копейки. Мы предлагали: присоединяй-
тесь, если вам интересно, если вы хотите 
вкладывать свои силы и идеи. Все осуще-
ствилось только на энтузиазме. Если ты 
начинаешь такие вещи просчитывать, это 
выливается в нереальные по нынешним 
временам деньги. Не получается управлять 
такими масштабными проектами, если они 
не управляются сами, то есть не делаются 
по желанию. Нашей задачей было воодуше-
вить, заразить людей.

Мне кажется, что в культуре все держится 
на дружбе, личных связях и договорен-
ностях. Я в этом не вижу ничего плохого, 
никакого кумовства и родства. Мы просто 
сели с товарищами и выяснили, у кого есть 
в Воронеже, Новосибирске или Владиво-

стоке хорошие знакомые, с которыми не 
надо обивать пороги и писать бесконечные 
бумаги. Связывались с ними: «Хотите при-
соединиться к проекту?» - «Хотим!».

О прОтивОречиях  
и Объединении

Через эти проекты сформулированы 
важные для меня жизненные постулаты. 
Первое: борюсь за здоровье культуры, хотя 
это звучит несколько высокопарно. Скажем 
так: я готова тратить время и силы на то, 
чтобы утверждать, что культура - это не 
развлекаловка для всех, о которой говорят 
по телевидению между спортом и погодой. 
Это очень серьезная вещь, которая, соб-
ственно, определяет состояние нашего 
общества, нашу судьбу и нашу историю. 
Эти проекты утверждают, что именно куль-
тура, именно литература объединяют нашу 
страну. Не только физические границы, 
власть, рубль, президент, партия. Нет. Го-
раздо важнее - «Война и мир», Лев Толстой, 
наше понимание вещей, которые литера-
тура осмысливает. Участие в этих проектах 
большого количества людей - тоже своего 
рода борьба за культуру, которая показыва-
ет ее серьезность и важность.

Второе. Во времена, когда вся инфор-
мация идет с телеэкранов, когда все время 
говорят о войне, все время делят на черное 
и белое, на наших и чужих, своих и не своих, 
очень важно, что есть вещи, которые нас 
объединяют, а не углубляют противоречия. 
Забавный эпизод. Одну страничку «Войны 
и мира» у нас читала Ксения Собчак, а 
следующую - Валентина Матвиенко. Мы не 
специально подстроили, так эфир сложил-
ся. Нам сказали: «Что вы делаете!». Что мы 
делаем? Две женщины читают роман. И я 
уверена, что в этом нет никаких противо-
речий. Перестаньте всего бояться!

О демОКрАтичнОсти
Проекты очень демократичны. Читают 

Дмитрий Медведев и мальчик из Челябин-
ска, оленевод из Якутии и космонавт, моряк 
Тихоокеанского флота и библиотекарь из 
маленького города Снежинска. Культура - 
она для всех. Она не только для артистов, 

писателей и докторов наук. Каждый может 
воспринимать ее по-своему. Мы все раз-
ные, но мы все чувствуем, думаем, сопере-
живаем. Литература и искусство делают 
нас людьми.

Год назад решили замахнуться на чте-
ние «Войны и мира» - в завершение Года 
литературы. Проект шел несколько дней 
на ВГТРК. Мне казалось, что толстовский 
текст по своей широте, энциклопедично-
сти и универсальности сообразен чтению 
всей страной. После Толстого мы сделали 
марафон по «Чайке» Чехова, «Мастеру и 
Маргарите» Булгакова. Хочется завязывать. 
Что делать дальше после «Войны и мира»? 
Только Библию прочесть...

О притяжении руКОписей
Много занимаюсь рукописями Толсто-

го. Рукописный фонд Льва Николаевича 
в нашем музее хранится в специальной 
комнате-сейфе, в которой знаменитый 
Савва Морозов хранил свою коллекцию 
живописи и драгоценности жены. После 
революции коллецию национализировали 
и туда привезли рукописи Толстого. Вы-
ставляют чаще всего не оргиналы, а копии. 
А я приезжаю в Германию и в архиве немец-
кой литературы вижу: в экспозиции лежат  
рукописи Шиллера. Спрашиваю, не опасно 
для их сохранности? Что вы, если они на-
ходятся в архиве, любой человек может их 
потребовать для просмотра. На выставке же 
гораздо сохраннее - особая температура, 
свет. Как нам далеко до такого отношения...

Что мы обычно видим в рукописях? По-
черк, количество правок - и все? А в них 
есть суть, движение мысли. И вот это надо 
показать. Возьмем у Льва Николаевича 
страничку из «Анны Карениной». Сначала 
было название «Два брака», Анну звали 
Анастасия Ставрович, Вронского - Алексей 
Удашев. Исследуя рукописи с бесконеч-
ными правками, мы можем проследить 
ход мысли Толстого, как он ищет внешние 
характеристики героев, как «снимает» слой 
за слоем, как высушивает текст в самом 
лучшем смысле слова. И это очень инте-
ресно. Видна толстовская работа, и есть 
в ней смысл, и есть результат. Как сказал 
один ученый-химик на выставке рукописей 
Толстого: «Вот как нам всем надо работать». 
Вряд ли нам удастся сделать, как Льву Ни-
колаевичу. Но надо стараться.

Культура определяет 
судьбу и историю

ГосВолга
Ульяновскому ансамблю песни и танца 
«Волга» присвоено звание государственного. 
Соответствующее распоряжение подписал 
губернатор Сергей Морозов в рамках рабочей 
встречи с заслуженным работником культуры 
РФ, руководителем коллектива Владимиром 
Ионовым и и.о. министра искусства и культур-
ной политики Мариной Михеевой.

Следующим шагом развития «Волги» 
станет проработка вопроса организации 
большой гастрольной деятельности коллек-
тива на 2017 год как внутри страны, так и за 
ее пределами, а также привлечения детей 
из других регионов для вхождения в состав 
государственного ансамбля песни и танца.

Руководитель коллектива Владимир Ионов 
рассказал, что основная база учреждения 
будет располагаться в Центре народной 
культуры. «Планы у нас большие: нужно 
подготовить цельную профессиональную 
программу и полностью собрать оркестр», - 
подчеркнул Ионов.

Площадь Ленина 
уйдёт в загул  
на три недели
Главную елку Ульяновской области откроют 
24 декабря. Площадь Ленина в субботний 
день пригласит ульяновцев на просмотр 
фильма, ярмарку, каток и фотосессию с 
Дедом Морозом. В этот день в город приедут 
делегации из всех муниципальных образова-
ний области - они примут участие в ярмарке 
«Петушиный переполох».

Главную сцену новогодних торжеств офор-
мят в виде сказочного ларца, в день откры-
тия елки начнет работать городской каток 
и праздничный терем Деда Мороза. Все 
желающие смогут бесплатно сфотографиро-
ваться с главным новогодним персонажем.

Праздничная программа начнется с кино-
показа российского фильма, а завершатся 
мероприятия фейерверком. 

В новогоднюю ночь на площади пройдут 
анимационные программы, театрализован-
ные представления, дискотека, прозвучат 
поздравления первых лиц. А в рождествен-
ские праздники в программах примут уча-
стие воспитанники воскресных школ, моло-
дежных православных клубов и коллективов 
духовной музыки.

Завершится новогодняя кампания на пло-
щади 14 января в старый Новый год.

Подготовила Юлия ДЕГТЯРЕВА
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В Государственном музее Л.Н. Толстого в Москве хранятся 71 487 доку-
ментов - рукописей писателя, 26 тысяч экземпляров фотографий.



55+

Будьте бдительны, с начала года более 20 пенсионеров стали жертвами псевдосоцработников и мошенников.   ►
Вычислить преступника просто: проверьте его документы и позвоните в организацию, из которой он якобы пришел.

Среда / 14 декабря 2016 / № 50 23Народная газета

Слагаемые  
обеспеченной старости
Лариса Розова

Тема пенсионной 
реформы 
поднимается уже 
не первый раз, 
но по-прежнему 
остается актуальной. 
Большинство 
стран вынуждены 
вносить изменения 
в сложившиеся 
пенсионные 
системы. 

Причины тому две - ста-
рение населения и по-
следствия экономическо-
го кризиса. Три четверти 
стран - участниц Органи-
зации экономического со-
трудничества и развития 
(ОЭСР) провели реформы. 
Они касаются различных 
аспектов. При этом в девя-
ти странах преобразования 
коснулись всего населе-
ния.

В этом плане наша стра-
на находится в общеми-
ровом тренде, отметили 
участники панельной дис-
куссии «Пенсионная си-
стема России: стратегия 
и риски», состоявшейся в 
рамках финансового фору-
ма, прошедшего в Москве в 
конце ноября.

Центральной темой об-
суждения стала концепция 
индивидуального пенси-
онного капитала (ИПК), 
которая разработана со-
в м е с т н ы м и  у с и л и я м и 
Центробанка и Минфина 
России. При этом Минфин 
готов компенсировать вы-
падающие доходы ПФР 
с выведением системы 
ИПК из бюджета. Эти до-
ходы выпадают в связи с 
введением льгот по соци-
альным отчислениям. Сум-
ма выпадающих доходов, 
по расчетам замминистра 
финансов Алексея Мои-
сеева, достигает примерно  

40 млрд рублей. Эта сумма 
практически сравнима с 
той, которую участники фи-
нансового рынка предлага-
ют разморозить в рамках 
моратория на пенсионные 
накопления.

Напомним, что Ассо-
циация негосударствен-
ных пенсионных фондов 
летом этого года предла-
гала временное снижение 
части страховых взносов, 
п о с т у п а ю щ и х  в  о б я з а -
тельную накопительную 
систему, до 1 процента. 
Данная мера потребует 
от федерального бюджета 
58 млрд руб. Возникает 
вопрос: следует ли ло-
мать существующую обя-
зательную накопительную 
систему и вводить новую, 
если новация все равно 
п о т р е б у е т  б ю д ж е т н ы х 
вливаний?

Из слов представите-
ля ПФР Николая Козлова 
можно сделать вывод, что 
повышение уровня пенси-
онного обеспечения для 
соцблока приоритетом 
не является. Это попытка 
залатать дыры в своем 
бюджете. Большинство 
участников дискуссии не 

согласились с подобным 
подходом, отметив, что 
надо прекратить пере-
краивать пенсионную си-
стему.

Сергей Беляков, гла-
в а  Н П Ф ,  о т м е т и л ,  ч т о 
добровольная система 
не противостоит,  а  до-
п о л н я е т  о б я з а т е л ь н у ю 
накопительную. Для сба-
лансированности пенси-
онного обеспечения важ-
ны и распределительная 
система, и обязательная 
накопительная, и добро-
вольная.

Такую позицию поддер-
жал замминистра эконо-
мического развития Олег 
Фомичев: «Накопитель-
ная система - это вторая 
нога, которая обеспечи-
вает устойчивость пенси-
онной системы в целом». 
По его словам, в распре-
делительной части про-
блем не меньше. Несба-
лансированность ложится 
нагрузкой на бюджет. По 
сравнению с 2014 годом в 
три раза вырос трансфер 
в ПФР, несмотря на за-
морозку, которая должна 
была покрыть дефицит 
бюджета ПФР.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

МНЕНиЕ
Юрий воронин,  
руководитель  
аппарата  
Счетной палаты: 
«Кому пришло в голову 

ввести балльную систему 
при расчете пенсий? Это 
большая ошибка. До этого 
нововведения страховые 
взносы в определенной 
своей части учитывались 
на индивидуальном ли-
цевом счете как деньги, 
рубли. В принципе, мож-
но сказать: давайте не 
рубли учитывать, давайте 
учитывать баллы, некую 
условную единицу. Во-
прос же не в этом: главное 
- каким образом этот балл 
будет индексироваться? 
Вот если бы этот балл 
индексировался исходя из 
роста заработной платы, 
то никаких бы вопросов к 
нему не было. А стоимость 
балла, к сожалению, за-
висит не от этого, она об-
ратным счетом вычитается 
от количества баллов и тех 
денег, которые есть в Пен-
сионном фонде на данный 
момент времени. Т.е. чем 
больше баллов, тем мень-
ше их стоимость».

Вопрос-отВетà
тАКоВЫ прАВИЛА реорГАНИЗАЦИИ

Я получила письмо о том, что мои пенсионные накопления 
будут переданы в другой негосударственный Пенсионный 
фонд в связи с реорганизацией. Правильно ли это, я ведь 

не давала согласия?
Марина Иванова, Карсун

По законодательству негосударственный Пенсионный 
фонд может быть реорганизован путем слияния, присоеди-
нения или разделения. В таких случаях пенсионные нако-
пления граждан, находящиеся в реорганизуемых фондах, 
будут переданы в присоединяемый фонд. В сентябре этого 
года такую процедуру прошли три негосударственных пен-
сионных фонда. Об этом фонды должны уведомить своих 
клиентов в течение 30 рабочих дней после начала процедуры 
реорганизации.

Если гражданин не согласен с переводом средств в новый 
фонд, он имеет право подать заявление о досрочном пере-
ходе в Пенсионный фонд России или другой негосударствен-
ный Пенсионный фонд.

ДВе пеНсИИ поЛоЖеНЫ Не ВсеМ
Получаю пенсию по потере кормильца. Недавно мне 
оформили инвалидность 2-й группы. Могу ли я теперь 
получать две пенсии?

анастасия Германовна, засвияжский район
Увы, нет. Согласно пенсионному законодательству, граж-

данам, имеющим право на две пенсии, устанавливается одна 
пенсия по их выбору.

Две пенсии назначаются участникам Великой Отечествен-
ной войны, гражданам, ставшим инвалидами вследствие во-
енной травмы, и др. Кроме того, две пенсии могут быть уста-
новлены инвалидам из числа родителей военнослужащих, 
погибших (умерших) в период прохождения военной службы 
по призыву или умерших после увольнения с военной служ-
бы вследствие военной травмы, вдовам военнослужащих, 
погибших (умерших) в период прохождения военной службы 
по призыву, а также отдельным нетрудоспособным членам 
семей граждан, пострадавших в результате катастрофы на 
Чернобыльской АЭС.

В остальных случаях устанавливается одна пенсия - более 
выгодная по размеру. 

УХоД ЗА ВНУКоМ - Это рАБотА
Скажите, пожалуйста, индексируется ли пенсия, если пен-
сионер находится в отпуске по уходу за внуком до трех лет?

Надежда владимировна, по телефону
Пенсионер, находящийся в трудовых отношениях с рабо-

тодателем и оформивший отпуск по уходу за ребенком до 
достижения трех лет, считается работающим, пояснили в ре-
спубликанском отделении Пенсионного фонда. Поэтому стра-
ховая пенсия ему будет выплачиваться без учета индексации. 
После увольнения с работы пенсия будет пересчитана.

Когда ждать выплат  
в 5 000 рублей?

Выплата будет производиться гражданам, постоянно 
проживающим на территории Российской Федерации и 
являющимся получателями пенсий по состоянию на 31 де-
кабря 2016 года. Доставка единовременной выплаты будет 
осуществляться с 13 по 28 января 2017 года на основании 
документов, которые содержатся в выплатном деле, поэтому 
дополнительно обращаться в ПФР или подавать заявление 
не требуется, говорится в официальном сообщении на сайте 
Почты России.

Почтальоны доставят единовременную выплату вместе 
с пенсией за январь получателям, у которых дата доставки 
пенсии на дом с 13-го числа и до дня окончания выплатного 
периода. Пенсионерам, получающим пенсию по графику 
с 3-го по 12-е число месяца, выплата 5 000 рублей будет 
произведена с 13 по 28 января 2017 года также с доставкой 
на дом. Таким пенсионерам информация о дополнительной 
дате в январе для осуществления единовременной выплаты 
будет сообщена при доставке пенсии за декабрь 2016 года.

Если почтальон не застанет получателя дома, он оставит 
в почтовом ящике соответствующее уведомление, и пен-
сионер сможет получить единовременную выплату в своем 
почтовом отделении до 28 января, или почтальон доставит 
ее в феврале вместе с пенсией за февраль.

Как достичь сбалансированной 
пенсионной системы

?

?

?

Вкладчики «лопнувших» 
НпФ получат деньги  

из пенсионного фонда
Более 78 тысяч пенсионеров, ра-

нее вложивших деньги в 35 него-
сударственных пенсионных фон-
дов (НПФ), у которых отозвали в  
2015 - 2016 годах лицензии, получат 

компенсации из Пенсионного фонда 
России (ПФР). Об этом сообщает 
пресс-служба ПФР.

Потеря лицензии для негосудар-
ственного фонда означает, что ника-
кие ранее вложенные деньги пенсио-
неры из него уже не получат.

В связи с этим ПФР, Агентство по 
страхованию вкладов и «лопнувшие» 
НПФ сверили реестры пенсионных 

обязательств по каждому человеку, 
и после этого Центробанк возместил 
ПФР деньги на компенсацию пенси-
онных накоплений в общей сумме  
1,1 миллиарда рублей.

Из них 150 миллионов пойдут на 
выплату накопительной пенсии,  
941 миллион - срочной пенсионной 
выплаты и 13 миллионов - единовре-
менной выплаты.
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Ирина АнтоновА

Покупая сегодня елки, 
ульяновцы явно не 
задумываются об историческом 
значении момента: ровно 75 
лет назад, в 1936 году, хвойные 
были реабилитированы и снова 
получили право появляться 
на Новый год в домах 
советских граждан. До этого в 
течение восьми лет наряжать 
новогоднюю елку считалось 
«поповским обычаем», купить их 
было невозможно, а принести из 
леса - смертельно опасно. 

Празднование Нового года было офици-
ально возобновлено главной елкой страны в 
Колонном зале Дома союзов 10 января 1937 
года, елка была 15 метров в высоту, на ней - 
10 000 игрушек. 

В архивах «Ульяновской правды» воен-
ного периода мы отыскали информацию 
о елочных базарах того времени. Вся про-
мышленность работала на оборону, тем не 
менее, местные власти находили возмож-
ность устроить детям праздник. Самыми 
популярными игрушками того времени были 
парашютисты. Делали их просто: ко всем 
елочным игрушкам, невзирая на персонаж, 
привязывались бинты или кусочки ткани. 

Только после войны стали появляться 
елочные игрушки: вначале очень скромные - 
из бумаги, ваты и прочих материалов, позд-
нее - красивые, яркие, сделанные из стекла 
и похожие на украшения елок дореволюци-
онного времени. Само собой, игрушки не 
могли избежать советской символики - елки 
украшали всевозможные алые звезды, дири-
жабли и изображения пионеров и октябрят.

После окончания войны в СССР в моду 
вошли елочные игрушки по мотивам сказок 
Александра Пушкина и басен Ивана Крыло-
ва, а с наступлением оттепели появились 
елочные украшения в виде сосулек. 

В 1956 году вышел культовый фильм Эль-
дара Рязанова «Карнавальная ночь». «Пять 
минут, пять минут, это много или мало?» - пела 
героиня Леночка Крылова. Фабрики не заста-
вили себя ждать, и на прилавках магазинов 
сразу же появились игрушечные часики, по-
казывающие без пяти минут двенадцать.

Производители игрушек реагировали на 
каждое масштабное событие - например, 
после первого полета человека в космиче-
ское пространство на елках повисли фи-
гурки Юрия Гагарина. А наконец к 1980 году 
возникла мода на мишуру, дождик, зеленые 
шишки и колокольчики.

В музее-усадьбе городского быта «Сим-
бирск конца XIX - начала ХХ вв.» хранится 
настоящая коллекция новогодних украшений. 
По словам старшего научного сотрудника 
музея Светланы Прокофьевой, игрушки были 
подарены Ниной Михайловной Дроголюб. 
Игрушки в основном послевоенного периода, 
потому что среди них много на прищепках. Та-
кие игрушки - «дети», «пионеры», «спортсме-
ны», «космонавты» - выпускались в 60-е. 

ВНИМАНИЕ
А какими игрушками вы украшаете свою 
елку? Может быть, у них есть своя история 
появления у вас? Поделитесь с нами! При-
сылайте фото игрушек и истории о них по 
адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкин-
ская, 11, «народная газета», на электрон-
ную почту: glavrednarod@mail.ru или при-
носите в музей-усадьбу городского быта 
«Симбирск конца XIX - начала ХХ вв.»

75 лет назад нам вернули ёлки

в период войны создавали прово-  
лочные украшения. в дело шли отходы 
производства, из которых получались 
великолепные игрушки: домики для 
птиц, корзиночки, пятиконечные крас-
ные звезды.

 Пере-  
горевшую 

электри-
ческую 

лампочку 
обреза-

ватные игрушки делали   
до середины 50-х годов. 
Их изготавливали из 
прессованного хлопка, 
которому придавали нуж-
ную форму.

Довоенные    
елочные 
игрушки.

Картонные елочные игрушки 50-х годов.  
в советское время дефицита на елочные игрушки   

не было.

новый, 1936 год.  

Игрушка   
из коллекции 
нины Михай-
ловны  
Дроголюб.

ли сверху, раскрашивали, 
расписывали, припаивали 
сверху петельку, а иногда 

просто покрывали краской. 



Культпоход

«Карамзинскую ассамблею» в регионе завершило большое историческое собрание с участием российских филологов,  ►
историков и потомка историографа - президента Дома Карамзиных в Уругвае Федора Богородского.
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- Это абсолютно вечная история. Такой 
путь проходит, наверное, каждый, в том 
числе и современный молодой человек, ко-
торый о чем-то мечтает в юности. А почему 
эти мечты не всегда осуществляются - об 
этом и рассказывает наш спектакль. История 
достаточно обыкновенная, потому что, к со-
жалению, довольно типичная и повторяется 
из века в век. В разных вариантах. Приятно 
и ответственно, что на родине Гончарова мы 
играли спектакль по его произведению. 

- А чем привлек вас фестиваль, посвя-
щенный Карамзину?
 - Во-первых, это замечательный проект. 

Во-вторых, Ульяновск - прекрасный теа-
тральный город. Я не первый раз в вашем 
городе и не первый раз на фестивале. Не-
сколько лет назад весной на фестиваль, 
связанный с юбилеем вашего театра, я 
приезжал с Малым театром. Мы показали 
спектакль «День на день не приходится» по 
пьесе Островского «Тяжелые дни». Остались 
замечательные воспоминания.

- А произведения Николая Михайло-
вича Карамзина, на ваш взгляд, ор-

ганично воплощаются на сцене?
- Карамзин - грандиозная личность, 

целая эпоха. Всегда восхищался его 
«Историей государства Российского» 
- это колоссальный, титанический труд. 
Играя другие исторические пьесы, мы 
часто обращаемся к Карамзину, чтобы 
узнать, что и как тогда происходило. Ста-
вим Пушкина или Алексея Толстого - во 
всем Карамзин так или иначе присутству-
ет. Его «Бедная Лиза» - произведение, 
в котором присутствует неповторимый 
аромат времени и людей того века. Оно 
особенное, поэтичное и такой чистоты... 

- Наш фестиваль доказал, что клас-
сика на сцене часто интереснее со-
временности. А почему?
- Уникальность классики в том, что 

каждый открывает в ней то, что, может 
быть, было не открыто в свое время, когда 
она была современной. Для меня классика - 
это, упаси бог, ни в коем случае не мертвая, 
закаменевшая вещь. Это насущное. Она 
написана про каждого из нас и для всех нас. 
С ней мы ведем поиски ответов на вопросы, 
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Актёр в третьем  
поколении

Ольга САВЕЛЬЕВА

Чем хорош и интересен 
Международный театральный 
фестиваль «История 
государства Российского. 
Отечество и судьбы», что 
прошел на минувшей неделе в 
Ульяновске? Прикосновением 
к истории города и страны, 
народа и каждого человека. 
Возможностью понять день 
сегодняшний, обратясь к 
событиям давно минувших дней. 

Московский драматический театр «Сфера» 
привез на фестиваль спектакль по роману 
Ивана Гончарова «Обыкновенная история». 
Мы поговорили с режиссером спектакля, на-
родным артистом РФ и директором «Сферы» 
Александром Коршуновым. 

Он называет себя актером в третьем поко-
лении. Его дедушка Илья Судаков и бабушка 
Клавдия Еланская - легендарные артисты, 
которые вошли в летопись отечественного 
театра. Мама Екатерина Еланская была ре-
жиссером и основателем театра «Сфера». 
Отец - народный артист СССР Виктор Кор-
шунов, звезда советских фильмов «Первые 
радости», «Сорока-воровка», «По тонкому 
льду», «Удар! Еще удар!», долгое время был 
директором Малого театра.

Помните серьезного молодого и безответ-
но влюбленного милиционера в популярном 
фильме «Не могу сказать «прощай»? Это 
была одна из первых киноролей актера Алек-
сандра Коршунова. Много запоминающихся 
ролей он сыграл в 2000-е годы - в фильмах 
и сериалах «Возвращение Мухтара», «Заве-
щание Ленина», «Черные волки», «Чкалов». 
Но, пожалуй, самой яркой его работой стал 
знаменитый командир Петр Гаврилов в кар-
тине «Брестская крепость». 

- Мне хотелось создать образ сильного 
духом человека, - вспоминает Александр 
Викторович. - Он был жесток, требовал 
дисциплины, и, как оказалось, во время тех 
трагических событий он был прав. Я считаю 
эту роль подарком судьбы. И мой персонаж 
- личность потрясающая. 

- На фестиваль театр «Сфера» привез 
спектакль «Обыкновенная история». 
Чем, на ваш взгляд, эта история инте-
ресна современному зрителю?

которые нас волнуют и которые современная 
литература и драматургия пока не находят. Я 
очень люблю Островского, в нем есть удиви-
тельное душевное русское начало, душевное 
тепло, которое нам сегодня необходимо. 

- Вы играете и ставите спектакли на 
сцене «Сферы» и Малого театра, та-
ких разных, со своими традициями и 
историей. Есть для вас разница, где и 
как играть?
- Меня учили тому, что нет ничего важнее 

психологического, человеческого театра. 
Я исповедую этот принцип и в «Сфере», и в 
Малом. Так что разницы нет.

- Ваш сын Степан - актер Малого теа-
тра, дочь Клавдия много и удачно сни-
мается в кино. 
- В фильме «Голубка», где я сыграл 

одинокого художника Генку, они даже 
появились в роли моих... родителей. Вме-
сте с Клавдией мы снимались в сериале 
«Московский дворик». Она мой домашний 
критик. Может сделать замечание: не 
наигрывай, не будь театральным актером 
в кино! Я слушаюсь. Она очень самостоя-
тельный человек.

- Как относитесь к ее киноработам? 
- С любовью и восторгом.Сцена из спектакля «Обыкновенная история».  

Андрей ТВОРОГОВ

…в буквальном смысле прошли коллекции 
ульяновских филателистов. Дело в том, 
что владельцы самых известных из них - 
офицеры-подводники и пожарные. 

Почему люди таких непростых профессий 
стали коллекционировать марки, «Народная 
газета» узнала на открытии Всероссийской 
филателистической выставки «История го-
сударства Российского».

Строй из офицеров МЧС, капитанов и 
старших лейтенантов на выставке в Ленин-
ском мемориале - явление редкое. Еще реже 
увидишь их по соседству с капитаном второ-
го ранга и мичманом ВМС, оба в парадной 
форме, с кортиками и медалями. И моряки, 
и пожарные изучают друг у друга коллекции 
марок. В Мемориале выставлена лишь малая 
их часть: одна коллекция целиком посвя-
щена Карамзину, вторая - Ленину, третья - 

гражданским войнам в разных частях мира, 
четвертая - крупнейшим пожарам…

- Для меня марки стали второй моей 
жизнью после мореплавания, - признался 
капитан второго ранга Александр Емель-
кин. - Филателистике я отдал более 40 лет 

и ни о чем не жалею, это наполняло мои 
путешествия смыслом на протяжении долгих 
лет, ожидание новых выпусков было моей 
радостью. Я болею этим. Мой друг, старший 
мичман Моисей Гордеев, тоже болеет, у него 
коллекция даже больше, чем у меня.

Уже сухопутный полковник запаса Юрий 
Логинов, филателист от МЧС, тоже признал-
ся, что марки стали делом всей его жизни. 
Практически слово в слово повторял слова 
своих коллег-мореходов - такое вот един-
ство через хобби! 

В открытии выставки приняли участие и два 
ветерана Великой Отечественной войны, обо-
им 90 лет: Анатолий Архангельский и Михаил 
Смирнов. Михаил рассказал: за свои выс-
тавки марок он получил более 60 медалей! 

Всего на всероссийской филателистической 
выставке показаны 66 коллекций. Не все они 
уместились в Ленинском мемориале: часть 
коллекций размещается в музее почтового 
дела, часть - в почтамте, часть - в музее пожар-

ной охраны, часть - в музее Ленина. Коллекции 
в каждом случае тематические. Универсальная 
- только в самом Ленинском мемориале.

После выступления гостей-филателистов 
состоялась церемония гашения уникальной 
почтовой карточки, выпущенной специально 
к выставке, приуроченной к 250-летнему 
юбилею Николая Карамзина. Почетным го-
стем мероприятия стала исполняющая обя-
занности министра искусства и культурной 
политики Ульяновской области Марина Ми-
хеева. Она отметила: «Филателия - это тоже 
искусство, искусство собирать невероятные 
коллекции. Время идет, бумажные письма 
постепенно теряют актуальность, а вот сами 
марки актуальность не теряют никогда». 

Ну а если вы с филателистикой не были 
знакомы никогда - выставка покажется вам 
особенно интересной. Каждая коллекция - 
это отдельный мир, со своими художествен-
ными законами и правилами. И разбираться 
в них - отдельное удовольствие. 

Через огонь и воду



Информация, реклама

По предварительным данным, Ульяновская область занимает первое место в ПФО по сбору налоговых доходов и с ноября -   ►
третье место среди всех субъектов Российской Федерации. Самым прибыльным оказался налог на прибыль организаций.
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организатор торгов - ао «Рт-проектные тех-
нологии» (ИНН 7724804619, ОГРН 1117746729682, 
юридический адрес: Россия, 115201, г. Москва,  
ул. Котляковская, д. 1, стр. 1, фактический (по-
чтовый) адрес: 121471, г. Москва, ул. Рябино- 
вая, д. 26, стр. 10, тел. +7 (916)717-69-20,  
e-mail: info@rt-pt.ru, сайт: www.rt-pt.ru), действую-
щий на основании договора на оказание услуг по 
организации торгов по реализации имущества 
должника (далее - ОТ), объявляет о проведении 
31.01.2017 года в 13.00 электронных тор-
гов в форме аукциона, открытого по составу 
участников и с открытой формой подачи пред-
ложений о цене имущества, на электронной 
площадке Центра реализации www.centerr.ru 
(далее - ЭП) одним лотом. 

Продаже подлежит имущество, принадлежащее 
на праве собственности должнику - акционерному 
обществу «Ульяновский центр микроэлектроники и 
автоматизации» (АО «УЦМ»), ОГРН 1127325008579, 
ИНН 7325118135, адрес: Россия, 432071,  
г. Ульяновск, ул. Гагарина, 34, признанному 
несостоятельным (банкротом) решением АС 
Ульяновской области от 29.07.2015 по делу  
№ А72-14975/2014, конкурсный управляющий Ко-
стюнин Александр Валерьевич (ИНН 771300401217, 
СНИЛС 026-947-33-680, 127434, г. Москва, а/я 36), 
член НП СРО АУ «МЦПУ». 

Лот № 48:
1. Сооружение. Ограждения и ворота общей 

площадью 608,79 (шестьсот восемь целых семьде-
сят девять сотых) кв. м (литеры: I, II, III, IV, V, VI, VII, 
VIII, IX, X). Месторасположение объекта: Ульянов-
ская область, г. Ульяновск, ул. Гагарина, 34.

2. Здание опытного производства, назна-
чение: нежилое, 1-этажное, общей площадью  
154,89 кв. м, инв. № 003885, лит. Б, Б1, расположен-
ное по адресу: Ульяновская область, город Улья-
новск, ул. Гагарина, д. 34. Обременено арендой.

3. помещения, назначение: нежилое, общая 
площадь 238,1 кв. м, этаж 8, технический этаж, 
номера на поэтажном плане 8 этаж: № 11-14, 
24-27, 35; технический этаж: № 1, 2, адрес (место-
нахождение) объекта: Ульяновская область, город 
Ульяновск, улица Гагарина, дом № 34, кадастровый 
номер: 73:24:040811:1897, право собственности 
зарегистрировано 07.05.2014 года, о чем в Едином 
государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним сделана запись реги-
страции № 73-73-01/124/2014-379. Частичное об-
ременение арендой на неопределенный срок.

4. помещения, назначение: нежилое, общая 
площадь 4 935,6 кв. м, этаж подвал, 1-6 номера на 
поэтажном плане подвал: №1-12; 1-й этаж: №1-51; 
2-й этаж: №1-34; 3-й этаж: №1-3, 5-14, 17-25,  
28-31, 4-й этаж: №1-33, 5-й этаж: №1-30; 6-й этаж: 
№1-35, адрес (местонахождение) объекта: Улья-
новская область, город Ульяновск, улица Гагарина, 
дом № 34, кадастровый номер: 73:24:040811:1898, 
право собственности зарегистрировано 07.05.2014 
года, о чем в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним сделана 
запись регистрации № 73-73-01/124/2014-380. Ча-
стичное обременение арендой на неопределенный 
срок. Деятельность арендатора, связанная с госу-
дарственной тайной (форма допуска 1, 2). Имеются 
судебные споры.

5. пожарная сигнализация, 5-й этаж. Инвен-
тарный № 000001049.

Начальная цена продажи лота 64 457 000 
рублей.

Задаток по лоту составляет 15%, шаг аукциона - 
5% от начальной цены лота.

НДС не облагается.
Ознакомиться с документацией на реали-

зуемое имущество возможно у ОТ по телефону: 
+7 (916)717-69-20, e-mail: info@rt-pt.ru, по ра-
бочим дням c 11.00 до 15.00 по адресу: 121471,  
г. Москва, ул. Рябиновая, д. 26, стр. 10 и на сайте 
ЭП. Для участия в торгах заявитель должен заре-
гистрироваться на ЭП, подать заявку, заключить 
с ОТ договор о задатке, оплатить задаток по 
реквизитам: получатель: АО «РТ-Проектные тех-
нологии», ИНН 7724804619, КПП 772401001, ОГРН 
1117746729682, р/счет: 40702810100250013160 
в АО АКБ «Новикомбанк», г. Москва, к/счет: 
30101810245250000162, БИК: 044525162, назначе-
ние платежа: «Обеспечительный платеж за участие 
в торгах по продаже имущества АО «УЦМ» за Лот  
№ __» на условиях договора о задатке, задаток 
должен поступить не позднее 16.00 25.01.2017. 
Заявитель вправе также направить задаток на вы-
шеуказанный счет без представления подписанно-
го договора о задатке. В этом случае перечисление 
задатка заявителем в соответствии с сообщением 
о проведении торгов считается акцептом договора 
о задатке, размещенного на сайте ЭП.

Прием заявок на участие в торгах осуществля-
ется на сайте ЭП www.centerr.ru с 15.12.2016 по 
25.01.2017 с 11.00 по 16.00.

Информация об участии в торгах, проекте дого-
вора купли-продажи, договора о задатке, характе-
ристиках имущества и порядке ознакомления - по 
телефону ОТ и на сайте ЭП.

Для участия в торгах заявитель предоставляет 
оператору ЭП заявку на участие в торгах. Заявка 
должна соответствовать требованиям, установлен-
ным законом о банкротстве и указанным в сообще-
нии о проведении торгов, и оформляется в форме 
электронного документа. Заявка в обязательном 
порядке должна содержать следующие сведения:

- наименование, организационно-правовую 
форму, местонахождение, почтовый адрес (для 
юр. лица) заявителя; фамилию, имя, отчество, 
паспортные данные, сведения о месте жительства 
(для физ. лица) заявителя; номер контактного 
телефона, адрес электронной почты заявителя; 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересо-
ванности заявителя по отношению к должнику, кре-
диторам, конкурсному управляющему и о характе-
ре этой заинтересованности, сведения об участии 
в капитале заявителя конкурсного управляющего, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является конкурсный управляющий.

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: обязательство участника 
торгов соблюдать требования, указанные в со-
общении о проведении открытых торгов; выписка 
из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариаль-
ном порядке копия такой выписки (для юр. лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для ИП), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физ. лица), надлежащим образом 
заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юр. лица или 
государственной регистрации физ. лица в каче-
стве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего 
государства (для иностранного лица); документы, 
подтверждающие полномочия лица на осущест-

вление действий от имени заявителя (заверенные 
в соответствии с законодательством копии, для 
нерезидентов - апостилированные копии): свиде-
тельство о государственной регистрации юр. лица 
или индивидуального предпринимателя; устав 
юр. лица; документ, удостоверяющий личность; 
документ, подтверждающий полномочия лица 
действовать от имени юр. лица без доверенности, 
либо доверенность, подтверждающая полномочия 
лица на подписание и подачу заявки на участие в 
торгах и предоставление документов; документ, 
подтверждающий одобрение общим собранием 
(советом директоров, наблюдательным советом, 
единственным участником) крупной сделки для юр. 
лица (при необходимости в соответствии с дей-
ствующим законодательством РФ), либо документ, 
подтверждающий, что сделка по приобретению 
имущества, указанного в лоте, не является для 
заявителя крупной сделкой (при необходимости в 
соответствии с действующим законодательством), 
иные документы в соответствии с требованиями 
действующего законодательства РФ.

Все документы в части их оформления и со-
держания должны соответствовать требованиям 
законодательства РФ, а также положению о торгах 
и заявке, представляются в форме электронных 
документов, подписанных электронной цифровой 
подписью заявителя.

Подведение результатов торгов - 31.01.2017 
на сайте Эп.

Победителем признается участник торгов, пред-
ложивший максимальную цену. В течение пяти 
дней с даты подписания протокола о результатах 
торгов конкурсный управляющий направляет по-
бедителю торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества с приложением про-
екта данного договора. Договор купли-продажи 
между конкурсным управляющим и победителем 
торгов должен быть заключен в течение пяти дней 
с даты получения предложения о заключении 
договора купли-продажи. Оплата по договору 
осуществляется в течение тридцати дней с мо-
мента подписания этого договора по реквизитам: 
получатель: акционерное общество «Ульяновский 
центр микроэлектроники и автоматизации» (АО 
«УЦМ»), ИНН 7325118135, КПП 732501001, ОГРН 
1127325008579, р/с 40702810610000002132 в 
Ульяновский филиал ПАО «БИНБАНК» г. Ульяновск, 
БИК 047308816, к/с 30101810922027300816. 
Сумма внесенного победителем торгов задатка 
засчитывается в счет стоимости приобретенного 
имущества.

В случае признания торгов несостоявшими-
ся и незаключения договора купли-продажи с 
единственным участником торгов, а также неза-
ключения договора купли-продажи имущества по 
результатам торгов повторные торги состоятся 
04.04.2017 в 13.00, прием заявок на участие в 
повторных торгах с 17.02.2017 по 28.03.2017 с 
11.00 по 16.00 на тех же условиях, за исключени-
ем следующего: начальная цена продажи лота на 
повторных торгах устанавливается на 10% ниже 
начальной цены на первоначальных торгах.

Сведения об ОТ: АО «РТ-Проектные техноло-
гии», фактический (почтовый) адрес: 121471, 
г.  Москва,  ул.  Рябиновая,  д.  26,  стр.  10,  
тел. +7 (916)717-69-20, e-mail: info@rt-pt.ru.

Передача имущества от КУ и принятие его по-
купателем - по передаточному акту. Имущество, 
бывшее в употреблении, продается в состоянии 
«как есть». Время указано московское.

о р г а н и з а т о р  т о р г о в  -  
ао «Рт-проектные технологии» (ИНН 
7724804619,  ОГРН 1117746729682, 
юр. адрес: Россия, 115201, г. Москва, ул. 
Котляковская, д. 1, стр. 1, фактич. (почт.) 
адрес: 121471, г. Москва, ул. Рябиновая,  
д. 26, стр. 10, тел. +7 (916)717-69-20, 
e-mail: info@rt-pt.ru, сайт: www.rt-pt.ru), 
действующий на основании договора на 
оказание услуг по организации торгов 
по реализации имущества должника, 
сообщает о результатах торгов по 
продаже имущества ао «ульяновский 
центр микроэлектроники и автомати-
зации» (АО «УЦМ», ОГРН 1127325008579, 
ИНН 7325118135, адрес: Россия, 432071,  
г. Ульяновск, ул. Гагарина, 34) посред-
ством публичного предложения на элек-
тронной площадке Центра реализации  
www.centerr.ru по следующим лотам:

Лот № 10 - победителем признан Баш-
катов Е.С. (г. Ульяновск, д. Кувшиновка,  
ул. Новая, д.59, ИНН 732707119041). Побе-
дителем предложена цена 2 250 000 руб.

Лот № 15  - победителем признан  
Ип абдуллин т.Н. (Республика Башкорто-
стан, г. Уфа, б-р Ибрагимова, 49/1, кв. 47, 
ИНН 027716862722). Победителем пред-
ложена цена 6 766 666 руб.

Лот № 19  - победителем признан  
Ип Ялалова Л.Ш. (Республика Башкорто-
стан, г. Уфа, ул. Достоевского, д. 83, кв. 30, 
ИНН 025501762805). Победителем пред-
ложена цена 15 576 543,21 руб.

Лот № 22 - победителем признан Ивах-
ненко в.в. (г. Ульяновск, ул. Станкостроите-
лей, д. 8, кв. 16, ИНН 732718861424). Побе-
дителем предложена цена 1 013 050 руб.

Лот № 44  - победителем признан  
Ип абдуллин т.Н. (Республика Башкорто-
стан, г. Уфа, б-р Ибрагимова, 49/1, кв. 47, 
ИНН 027716862722). Победителем пред-
ложена цена 8 655 555 руб.

Лот № 45 - победителем признан 
Ивахненко в.в. (г. Ульяновск, ул. Станко- 
строителей, д. 8, кв. 16, ИНН732718861424). 
Победителем предложена цена 4 678 600 руб.

Лот № 46 - победителем признан  
Ип Ялалова Л.Ш. (Республика Башкорто-
стан, г. Уфа, ул. Достоевского, д. 83, кв. 30, 
ИНН 025501762805). Победителем пред-
ложена цена 1 312 345,67 руб.

У покупателей отсутствует заинтересо-
ванность по отношению к должнику, кре-
диторам, арбитражному управляющему. В 
капиталах покупателей участия арбитраж-
ного управляющего и СРО АУ - нет.

Лоты № 3-5, 7-9, 11-14, 16-18, 20, 
21, 23, 32, 33, 41, 43 - торги признаны 
несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок на участие в торгах.

Информация о торгах опубликована в 
газете «Коммерсантъ» № 187 объявление 
№ 77032006072 от 08.10.2016, в ЕФРСБ 
сообщение № 1336024 от 06.10.2016,  
№ 1357867 от 18.10.2016, в газете «Народ-
ная газета» № 40 от 05.10.2016.

Р
е

кл
ам

а

Р
е

кл
ам

а

О том, как оспорить кадастровую  
стоимость объектов недвижимости  
и через это снизить имущественный  
налог, «НГ» рассказали в Управлении 
Росреестра по Ульяновской области.

Многие налогоплательщики посчитали 
кадастровую стоимость своих объектов 
недвижимости неоправданно завышенной 
после уплаты имущественного налога. С 
начала 2016 года в Комиссию по рассмот-
рению споров о результатах определения 
кадастровой стоимости при Управлении 
Росреестра поступило 191 заявление, по 

ним принято 145 положительных решений. 
Так что шанс снизить налог есть! 

Возможность оспорить кадастровую стои-
мость есть как в судебном, так и досудеб-
ном порядке. При этом юридические лица 
обязаны обратиться сначала в Комиссию по 
рассмотрению споров о результатах опреде-
ления кадастровой стоимости и в случае 
несогласия с ее решением только потом в 
суд. Досудебное обжалование в Комиссии 
по оспариванию кадастровой стоимости не 
является обязательным только для физиче-
ских лиц.

Существуют два основания, по которым 
можно оспорить кадастровую стоимость. 

Это недостоверность сведений об объ-
екте недвижимости, использованных при 
определении его кадастровой стоимости, и 
установление в отношении объекта недви-
жимости его рыночной стоимости на дату, 
по состоянию на которую была установлена 
его кадастровая стоимость. Иными словами, 
просто так снизить стоимость своей недви-
жимости не получится, все равно «всплывет» 
рыночная. А вот с неоправданно завышенной 
суммой справиться получится.

Управление Росреестра по Ульяновской 
области информирует о том, что в случае 
обжалования результатов определения 
кадастровой стоимости в комиссии заяви-

телю необходимо обратиться с заявлением 
на имя председателя комиссии (Петуховой 
Ольги Ивановны) о пересмотре результатов 
определения кадастровой стоимости по 
адресам: г. Ульяновск, ул. К. Маркса, 29 или 
г. Ульяновск, Московское шоссе, 31.

Срок рассмотрения - в течение одного 
месяца с даты поступления такого заявле-
ния. Без приложения указанных докумен-
тов заявление о пересмотре результатов 
определения кадастровой стоимости к 
рассмотрению не принимается. Ну а список 
необходимых документов можно узнать на 
официальном сайте Росреестра или по теле-
фону 44-93-34.

Сэкономь на имущественном



Вас здесь не было

Срок хранения документов в отделах управления ЗАГС  - 100 лет. До следующего года все  ►
свидетельства должны быть отцифрованы и переданы в Государственный архив.
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Данила НОЗДРЯКОВ

В ближайшие 365 дней самое 
пристальное внимание будет 
приковано к ним - к Петуховым, 
Курочкиным и прочим 
Кукарекиным. Вообще-то  
в нашем регионе люди  
с курино-петушиными 
фамилиями в дефиците.

Ульяновцев с фамилией Петушков всего 
пятеро, Цыплановых - четверо, людей с 
фамилией Петушок и Курочка за послед-
ние 12 лет и вовсе ни одного не родилось. 
Правда, значительно больше распростра-
нены Петуховы (44) и Курочкины (49). Об 
этом свидетельствуют данные Управления 
ЗАГС Ульяновской области. В ближайшие 
дни служба отметит свое 99-летие - именно 
столько времени минуло со дня издания 
декрета Совнаркома «О гражданском браке, 
детях и ведении книг актов гражданского 
состояния».

Несостоявшаяся пара
В поисках ульяновцев с фамилией Пету-

шок и Курочка отправляемся в загс Заволж-
ского района. В этом учреждении хранится 
больше четырехсот тысяч документов! И это 
меньше, чем за сто лет - справки с 1956 по 
1976 год находятся в областном управлении 
на улице Гимова.

На помощь мне приходит главный специа-
лист отдела управления ЗАГС по Заволжско-
му району Светлана Подрез. Войдя в единый 
электронный поисковик, вначале задаем 
временные и пространственные границы. 
Интервал мы брали одиннадцати-
летний - отсчет вели 
от предыдущего года 
Петуха, а поиск огра-
ничили областным цен-
тром. Увы, на запрос 
про Петушка и Курочку 
компьютер ответил от-
рицательно.

Может, подводит хва-
леная техника и стоило 
довериться людям? Для 
проверки прошу найти 
собственные данные, и 
вуаля - не проходит нескольких секунд, как 
поисковик выдает ответ.

- Вот ваши данные: сведения о родителях, 
ваша дата рождения, регистрация в загсе 
Железнодорожного района, - комментирует 
Светлана Подрез.

Ничего нового о себе не узнаю, зато удо-
стоверяюсь, что на технику зря пенял.

райхоНахоН вместо 
мадоННы

Попутно узнаю, часто ли приходится 
работникам загса регистрировать необыч-
ные фамилии и имена. Мои собеседницы 
утверждают, что чаще встречаются ошибки в 
Ф.И.О., особенно в старых свидетельствах.

Словоохотливее сотрудницы архива 
становятся, когда переходим к необычным 
именам.

- Мне не встречалось, чтобы называли 
детей в честь Лионеля Месси или Мадонны. 
Это больше свойственно мегаполисам, где 
каждый стремится каким-нибудь образом 
выделиться. Мы все-таки провинция, - гово-
рит моя вторая собеседница, главный спе-
циалист отдела Елена Мухановская. - Чаще 
встречаются непривычные для русского 
уха имена. Например, Райхонахон - тради-
ционное женское таджикское имя, перево-
дится как «поле цветов», а нам оно кажется 
странным.

- Конечно, в 20 - 30-е встречалось много 

Ни Петушка, ни Курочки

Китайский гороскоп о Петухе пишет: «Птица, любящая лесть и часто 
демонстрирующая себя агрессивно, эгоистична, хвастлива и самона-
деянна». Если перевести стрелки на людей с этой говорящей фами-
лией, стоит ожидать как минимум ярко выраженного желания рас-
сказывать о себе. Ничего подобного в характер профессора, доктора 
культурологии Валерия Борисовича Петухова или Виктора Ивановича 
Петухова, долгие годы возглавлявшего областное общество пчело-
водов, не вписывается по китайским критериям. Многие из людей с 
петушиной фамилией оказались скромно-неразговорчивы. Более того, 
утверждение, что имя начинает влиять на своего носителя, к Петуховым 
неприемлемо. «Петушиные бои» они не устраивают, люди мирные, мно-
гие связаны со здравоохранением и предпринимательством.
Никто из опрошенных толком не знает, откуда генеалогически вырос-
ла их фамилия. У кого-то от мужа взялась, у кого-то более глубокие 
корни. «Фамилию поменяла с Артемовой на Петухову, когда вышла 
замуж. Трудно сказать, изменилось ли что-то благодаря этому, потому 

что в брак я вступила в 20 лет. Но ни разу за все 37 лет, что я замужем, 
не пожалела, что ношу фамилию мужа», - рассказывает Валентина 
Петухова. - Больше всего тезок обитает в архангельской деревне, 
откуда мой муж родом. Это неудивительно, поскольку деревня назы-
вается Курицынская и находится по соседству с Курицынским ручьем 
и рекой Курья».
С наступлением Нового года Петуховы и Курочкины ничего тотемно-
мистического не предчувствуют. Гороскопы читают, но редко. Верят 
им только с поправкой на жизненный опыт. «Думаю, что год будет 
боевым», - полагает Сема Петухов, ученик 51-й школы. «12 лет назад 
китайский календарь был менее популярен, поэтому предыдущий год 
Петуха особенно не запомнился, - смеется предприниматель Николай 
Петухов, чья компания известна на ульяновском рынке как поставщик 
высококачественного промышленного оборудования, - будем наде-
яться на его помощь в этом году. Это будет кстати после нынешнего 
високосного, который несколько затянулся».

тем времеНемà

Народный анекдот

Вопрос в редакцию:

Моя фамилия - Куроедов. Я 

первокурсник и сегодня уви-

дел, что у нас завтра замена по 

матанализу, а у преподавателя 

фамилия - Курочка. Стоит ли ему 

меня бояться?

новых имен, связанных с 
революционным преоб-
разованием общества, 
- продолжает Елена Му-
хановская. - Заглядывая 
в документы, можно 
встретить и Октябрин, и 
Вилен, и Тракторин.

В августе Ульянов-
ский загс опубликовал 
ТОП самых популярных 
имен детей. С начала 

года в регионе 185 новорожденных 
девочек назвали именем Виктория, на вто-
ром месте по популярности имя Анастасия, 
на третьем - Ксения. Для мальчиков самыми 
популярными именами стали Артем (246), 
Максим и Кирилл.

«КолдовщиК»  
из зоНы отчуждеНия

Побывать в архиве загса и удержаться от 
возможности заглянуть в старые докумен-
ты трудно. В первые годы существования 

управления в свидетельствах о рождении 
крайне мало сведений. Имя и фамилия ново-
рожденного, родителей, работника ведом-
ства и свидетелей - были и такие. Несмотря 
на послереволюционную реформу языка, 
пером продолжают писаться упраздненные 
«яти» и «ферты». От каллиграфического вы-
ведения букв далеко, и зачастую работникам 
загса приходится пользоваться лупой, чтобы 
разобрать написанное.

В документах 30-х годов сведений на по-
рядок больше. Прибавляются обязательные 
занятия родителей. Тут же на глаза попада-
ется и обещанная ошибка. Среди мастеров и 
грузчиков завода Володарского попадается 
отец с профессией «колдовщик». Помесь 
колдуна и кладовщика?

Сведения в свидетельстве о скорбном 
событии - смерти - мало отличаются от 
современных. Ф.И.О., возраст, прописка, 
причина кончины. Мой личный интерес 
вызывают названия улиц в Нижней Часов-
не, нынешней Нижней Террасе. Несколько 
человек подряд с Карла Маркса, двое 

из Рабочего городка, а дальше повеяло 
чем-то постапокалиптическим. Улица под 
названием Зона отчуждения. Любители 
научной фантастики явно были бы не прочь 
поселиться по такому адресу.

Залётные и неверующие

Иногда разобрать почерк коллег про-  
шлого архивисты могут только с лупой.
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Будь здоров!

Психолог Центра медико-социальной поддержки беременных, оказавшихся в трудной жизненной ситуации, ульяновской  ►
городской поликлиники №4 Ирина Языкова заняла второе место на всероссийском конкурсе «Святость материнства».
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Двигайся или заболеешь
Так утверждает врач ЛФК Ульяновской областной детской клинической 
больницы Евгения Леденева
Игорь УЛИТИН

Пока одни врачи 
рекомендуют 
пациентам побольше 
лежать и регулярно 
пить лекарства, врач 
лечебной физкультуры 
заставляет побольше 
двигаться. 

 «Случайная» 
физкультура

Люди не должны болеть, а 
если заболели, то должны вы-
здороветь без лекарств. Для 
этого нужен совершенно другой 
подход к лечению - это есте-
ственная медицина, она идет от 
Павлова, который говорил, что 
человек - саморегулирующаяся, 
самовосстанавливающаяся, 
даже самосовершенствующаяся 
машина. В этом убеждена врач 
ЛФК Ульяновской областной 
детской клинической больницы 
Евгения Борисовна Леденева. В 
медицине она уже более 40 лет, 
но, по признанию самого док-
тора, лечебной физкультурой 
стала заниматься случайно.

- 16 лет я проработала неона-

тологом, работа предполагала 
ночные дежурства, а мое здо-
ровье мне этого не позволя-
ло, - рассказывает Евгения 
Леденева. - Поэтому, когда мне 
предложили пойти преподавать 
ЛФК и анатомию в физкультур-
ном училище, я согласилась. А 
когда открылась наша больница, 
то мне предложили вернуться в 
практикующую медицину. 

внутренняя краСота
Лечение движением - сама по 

себе идея, может, и не новая, 
но, очевидно, Евгения Бори-
совна привнесла в нее нечто 
актуальное. Доктор Леденева 
как никто знает, что мышечная 
система обладает собствен-
ными обезболивающими свой-
ствами. Поэтому в своей прак-
тике она использует различные 
вспомогательные методы, такие 
как, например, массаж. Именно 
она стояла у истоков обучения 
массажу инвалидов по зрению 
в Ульяновском фармацевтиче-
ском колледже.

Свою профессию доктор Ле-
денева по праву называет одной 
из самых редких. По ее словам, 
врач ЛФК - это своего рода 
«полимедик»: такой специалист 
должен быть и хирургом, и пуль-
монологом, и кардиологом. А в 
случае работы с детьми - еще и 
высококлассным педиатром. 

- Некоторые мамы мне гово-
рят, что внешность никак не от-
ражается на внутренних органах. 
И это в корне неверно! Напри-
мер, у человека искривление 
позвоночника, и у него есть 
перекос в левую сторону. Это 
значит, что у него увеличивается 
нагрузка на левую почку, левое 
легкое, да и на сердце с желуд-
ком это сказывается, - объяс-

няет Евгения Леденева. - У всех 
детей, которые ко мне попадают 
с заболеваниями сердца, лег-
ких, почек, я нахожу нарушение 
строения позвоночника. 

Для многих родителей, ко-
торым наша героиня проводит 
курсы ЛФК, такая взаимосвязь 
является открытием. 

вСтавай, малыш 
К Евгении Леденевой все 

чаще поступают дети с диаг-
нозом «остеохондропатия». 
При таком заболевании кости 
ребенка фактически «растворя-
ются» из-за недостатка кальция. 
С одной стороны, тому виной 
акселерация человека - кости 
не успевают расти за осталь-
ным организмом. Но с другой, 
по детям бьет современный, 
ленивый образ жизни. В том 
числе неправильное питание. 
Дети усилиями родителей с ма-
лых лет питаются откровенной 

дрянью - чипсами, сладостями, 
газировкой. И в итоге просто 
не хотят есть «невкусные» на-
туральные молочные продукты. 
А ведь именно в них содержится 
кальций. Как итог, Евгении Ле-
деневой и ее инструкторам при-
ходится ставить таких детей на 
ноги с помощью ЛФК. Причем в 
течение нескольких лет. 

Бьет по работе мышц и су-
ставов ребенка и малая под-
вижность. 

-  Наши дети физически - 
зверята. И их организм должен 
быть таким же крепким и силь-
ным, - говорит врач. - Мало 
того, если зверятам нужно нау-
читься ходить на четырех ногах, 
то людям - на двух. Но для этого 
дети должны научиться сначала 
ползать, а потом нормально 
стоять. Иначе у ребенка просто 
неправильно сформируется по-
звоночник. А это последствия 
на всю жизнь…

«Живая»  
медицина 
Иван СОНИН

На базе ульяновского лицея № 11  
открылась первая в Ульяновской области 
молодежная медицинская академия. 

Несколько лет подряд 11-й лицей имени 
Мендельсона выделяется на фоне других 
школ области тем, что значительная часть 
его выпускников идут учиться на врачей. Это 
в первую очередь те, кто учится в профиль-
ных химико-биологических классах. Но за-
гвоздка в том, что школьники хоть и изучают 
химию с биологией углубленно, но все-таки 
без медицинского уклона. Молодежная 
медицинская академия должна исправить 
этот недочет. 

Начиная с декабря ученикам химико-
биологических классов будут читать лекции 
специалисты из отрасли здравоохранения. 
Это и практикующие врачи, и препода-
ватели медфака УлГУ, и, возможно, даже 
преподаватели медицинских вузов из 
соседних регионов. Также для учеников 
собираются организовать экскурсии в 
больницы Ульяновска - в первую очередь 
в те, которые уже перешли на новый меди-
цинский стандарт. 

Сами ученики относятся к идее создания 
академии положительно. Многие из них уже 
сейчас собираются стать врачами, но при-
знают, что им действительно не хватало в 
процессе обучения общения с «живой» ме-
дициной. Признают, что, даже если работа 
академии кого-то отпугнет от профессии 
врача, это тоже хорошо. 

- Если кто-то, пообщавшись с врачами, 
посетив поликлиники, поймет, что медици-
на - это не его профессия, - это будет пра-
вильно. Это значит, что на медфаке не будет 
случайных людей, - считает ученица 11-го 
класса Алена Конновская. 

По словам министра здравоохранения, 
семьи и социального благополучия Улья-
новской области Павла Дегтяря, медака-
демия в 11-м лицее станет пробным про-
ектом. Но в будущем они могут появиться 
и в других школах города, а возможно, и 
области. 

- Мы не исключаем, что будем использо-
вать дистанционное обучение и другие воз-
можности, - сказал министр. 
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Мое здоровье - моя проблема
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Спорт

Фестиваль национальных видов спорта и игр государств-участников СНГ, который впервые пройдет  ►
в Ульяновской области в 2017 году, вошел в ТОП-200 «Национальных событий России». 
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Хет-трики по-ульяновски
С 9 по 11 декабря в шведском Трольхеттане 
прошел турнир по хоккею с мячом. В нем 
приняли участие сборные команды России, 
Финляндии, Швеции и Норвегии.

Тренерский штаб сборной России вызвал 
в обновленную национальную команду игро-
ков ульяновской «Волги» - четырехкратного 
чемпиона мира Игоря Ларионова и дебютан-
та 20-летнего Владислава Кузнецова.

В первом матче сборная России одолела 
шведов - 6:5. Во втором наша команда со 
счетом 8:4 победила сборную Финляндии (за 
которую играл еще один хоккеист «Волги» 
Илари Мойсала). В заключительном матче 
российская сборная разгромила команду 
Норвегии - 11:2. Больше половины забитых 
мячей - заслуга игроков «Волги». Хет-трики 
на счету опытного Ларионова и молодого 
Кузнецова. Причем одиннадцатый гол Игорь 
забил норвежцам с подачи Владислава.

три встречи - три победы
В Чебоксарах прошел открытый Кубок России 
по вольной борьбе. Ульяновская спортсменка 
Инна Тражукова победила в весовой  
категории до 63 килограммов.

В открытом Кубке приняли участие более 
сотни спортсменок из России, Монголии, 
Казахстана, США, Италии, Эстонии и Бело-
руссии. На турнире Инна провела и выиграла 
три встречи. В первой Тражукова победила 
спортсменку из Монголии, в полуфинале - 
москвичку Валерию Лазинскую, а в финале 
встретилась с еще одной соперницей из 
столицы - Анжелой Фоменко. Арбитры оста-
новили встречу на 30 секунд раньше при счете  
14:3, присудив победу ульяновской спор-
тсменке.

наша сборная - чемпион пФо
Чемпионат Приволжского федерального 
округа по пауэрлифтингу прошел в Арзамасе 
Нижегородской области. Уверенную победу  
в командном зачете одержала сборная 
Ульяновской области!

В турнире приняли участие 200 спортсме-
нов. Победителей выявляли в двух дисципли-
нах - в экипировочном и классическом пау-
эрлифтинге. Ульяновские спортсмены Ольга 
Кашина, Наталья Сальникова, Андрей Шутяк 
и Иван Пономарев завоевали четыре золотые 
медали. Серебряными призерами соревнова-
ний стали ульяновцы Вадим Михайлов, Рамиль 
Халиуллов, Елена Зацепина и Екатерина Мот-
лях. «Бронза» - у Дарьи Прибыловой.

«Золотые» ветераны
Сборная Ульяновской области по греко-
римской борьбе выиграла юбилейный,  
25-й чемпионат России среди ветеранов.

В соревнованиях, которые прошли в Пер-
ми, участвовали более 200 борцов старше 
35 лет из 30 регионов России. Ульяновцы 
четырежды поднимались на верхнюю сту-
пеньку пьедестала почета. Первое «золото» 
в весовой категории до 63 килограммов за-
воевал 47-летний Зефер Якушев - это его 
пятая победа на ветеранских первенствах 
страны. Чемпионом России в четвертый 
раз стал 43-летний борец Сергей Устимов  
(до 130 килограммов). Самым ярким пое-
динком чемпионата стал финал в весовой 
категории до 97 килограммов, в котором 
37-летний ульяновец Константин Кондратьев 
встретился с соперником из Башкирии. В 
ходе встречи лидерство переходило от одно-
го к другому. Кондратьев победил со счетом 
10:8. Четвертое «золото» - у 53-летнего Юрия 
Конторщикова (до 85 килограммов). Еще 
две серебряные награды принесли в копил-
ку сборной области Борис Блохин и Артур 
Кшановский.

В Ульяновске впервые прошел первый 
этап Всероссийской студенческой хоккей-
ной лиги. Команда Ульяновского инсти-
тута гражданской авиации «Крылья», вы-
ступавшая в дивизионе «Бакалавр», стала 
серебряным призером соревнований.

«НГ» уже писала о том, что в первом мат-
че «Крылья» победили команду «Мамонты» 
Чебоксарского государственного универси-
тета - 9:2. Затем уверенно обыграли сопер-
ников из Самары - 9:3. Уступили ульяновцы 
лишь кировчанам - команде из Вятского 
госуниверситета - 3:6. «Тем не менее мы 
рады, что после первого этапа заняли вто-
рое место. Второй этап, который пройдет 
в феврале в Кирове, будет еще сложнее, 

- отметил тренер «Крыльев» Александр Ку-
лаев. - Но у нас задача занять второе место, 
которое даст право выступить в финале 
всероссийских состязаний. И мы приложим 
все силы, чтобы эту задачу выполнить».

По итогам турнира организаторы опреде-

лили лучших игроков. В их число вошел 
один из лидеров «Крыльев» Дмитрий Титов, 
который признан лучшим нападающим.

«В советское время ульяновский хоккей с 
шайбой славился своими воспитанниками. 
Многие из них выступали за команды масте-
ров. И появление команды «Крылья» - один 
из первых шагов по возрождению этого вида 
спорта в Ульяновской области, по возрож-
дению хоккейных традиций. Поэтому нам 
было важно, чтобы наша команда не просто 
выступила на турнире, а еще и добилась 
максимального результата», - подчеркнул 
министр физической культуры и спорта 
Ульяновской области Сергей Кузьмин.

В Кирове будет сложнее

Материалы страницы подготовил Иван ВОЛГИН

Зимние радости
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Нынешний декабрь постарался 
на славу - к радости любителей 
коньков и лыж. Искрящийся 
снег, бодрящий морозец, 
ледовая гладь стадионов и 
спортплощадок так и зовут,  
так и манят. Вставай на коньки, 
бери в руки клюшку - и вперед 
за удовольствием и здоровьем!

«А куда идти-то?» - спросите вы. Вот мы 
на днях побывали на хоккейной площадке 
возле моторного завода. Называется она 
«Хоккейный корт «Союз». Скажем прямо: 
жителям этого района Киндяковки можно 
позавидовать.

лед ручной работы
 Этот спортивный объект существует с 

1981 года! Хорошее освещение, чисто и 
красиво, есть раздевалка.

- Не было в истории спортплощадки ни 
одного года, чтобы ее забросили, засыпа-
ли, - рассказывает заведующий хоккейным 
кортом «Союз» Виктор Машков. - Не пом-
ню такого, чтобы наша площадка была не 
востребована. Уже несколько поколений 
мальчишек здесь выросло. Из школы при-
дут - и бегут на лед. Моих воспитанников, 
занимавшихся на этой спортплощадке, 
очень много по всей области. 

- Нетрудно заметить - лед на «Союзе» 
отличного качества. Сложно держать 
корт в таком идеальном состоянии? 
- Тяжело, конечно. Трудно и снег почи-

стить, и лед залить, и борта промести. Уха-
живаем, как за ребенком. До 2013 года на 
площадке не было въездных ворот. То есть 
техника проехать не могла. Все ледовое 
поле убиралось вручную. Когда передали 
площадку в областное управление спор-
тивными сооружениями, то сделали воро-
та. Теперь людям помогает трактор. Если 
каждый день приходить сюда и работать, 
то и получается, как я говорю, лед «ручной 
работы». И так изо дня в день, всю зиму. 
Сейчас вот и лето добавится. В этом году 
опробовали искусственное покрытие. 

- Вход на площадку никому не запре-
щен?
- Приходят к нам все желающие - и про-

фессионалы, и любители, и дети, и желаю-
щие научиться кататься на коньках. Здесь 
проводит тренировки по хоккею с мячом 
детско-юношеская спортивная школа. Две-
ри у нас открыты для всех. Взрослые вот 
стесняются учиться кататься, а зря. При-
ходите, поставим на коньки! В выходные 
дни работаем с 9 утра до 9 вечера, и нет ни 

одной свободной минуты. Самое главное, 
чтобы на нашей площадке в первую очередь 
катались дети. Для этого мы и работаем.

Добавим, что за три часа катания на 
«Союзе» надо заплатить всего 50 рублей. 
Но, конечно, никто не будет стоять у вас 
над душой и считать, не истекло ли время? 
А дважды в неделю проводится социальный 
час. Бесплатно.

Остается добавить, что каждому микро-
району города не помешала бы такая вот 
спортплощадка. 

Хотите стать 
конькобежцем?

Впрочем, если нет корта под боком, 
можно пойти, например, в «Волга-Спорт-
Арену». Только следует учесть, что в сред-
нем в день его посещают 700 человек, в 
выходные - до 1,5 тысячи любителей по-
кататься на коньках. Тесновато. 

А если хотите простора - тогда вам до-
рога на стадионы «Труд», «Волга», «Старт». 
На днях мы заглянули на «Труд». Там места 
хватает всем. Тренировались одновремен-
но юные хоккеисты и конькобежцы. Да-да! 
Есть в Ульяновске и конькобежные секции! 
И в этом году впервые за последние годы 
они вышли на лед аж в конце ноября, чему 
чрезвычайно рады. 

Одной из секций, к примеру, руководит 
молодой тренер Ринат Шарафутдинов, 
под его началом занимается группа из  
16-17-летних спортсменов. Сейчас ребята 
готовятся к соревнованиям по конькобеж-
ному спорту в Казани. Ринат отметил, что 

ждут на ледовых дорожках ульяновцев са-
мого разного возраста. 

все - на каток!
Еще в начале ноября подготовка стадио-

нов и спортплощадок к зиме обсуждалась 
на расширенном совещании в правитель-
стве области. По словам регионального 
министра физической культуры и спорта 
Сергея Кузьмина, для проведения спортив-
ных мероприятий и занятий физкультурой 
планировалось задействовать 425 спортив-
ных площадок, включая 245 хоккейных кор-
тов, 165 ледовых площадок и естественных 
водоемов, 12 стадионов и ледовых полей, 
в том числе залить 30 хоккейных кортов, 
находящихся на территории общеобразо-
вательных школ. Все работы на объектах 
предполагали завершить до 25 ноября.

Прошло больше месяца. Что имеем?  
«На сегодня по области работают 260 ледо-
вых коробок и хоккейных кортов, - расска-
зала заместитель министра физкультуры 
и спорта региона Наталья Пряникова. - На 
них могут проходить разнообразные меро-
приятия - от дворовых спортивных турниров 
до областных соревнований. Созданы до-
стойные условия для тренировок и занятий 
физкультурой. Массовые катания проходят 
на всех стадионах города. В первые вы-
ходные в конце ноября - начале декабря на 
них побывали более трех тысяч ульяновцев. 
Зимний сезон будет насыщен событиями и 
массовыми мероприятиями». 

Так что вставайте на коньки. Не зря же 
декабрь морозит щеки! 



Отдохни

Российское военно-историческое общество объявило конкурс на создание сценария художественного фильма   ►
о подвиге Героя Советского Союза Зои Космодемьянской под рабочим названием «Страсти по Зое». 
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Овен
Вам сопутствует удача. Некоторые надежды 
реализуются благодаря друзьям и покровите-

лям. Проблемной сферой жизни сейчас может стать 
ваше здоровье. Также важно следить за самочувствием 
детей. Благоприятное время для решения финансовых 
вопросов.

Телец 
Заводите новые контакты. Не исключено, что 
приятное знакомство перерастет в роман-

тические отношения. Это удачное время для расши-
рения перспектив, связанных с сотрудничеством и 
творческими союзами. Тщательно следите за своим 
здоровьем. 

Близнецы 
Вы почувствуете прилив трудовой активности, и 
это принесет неплохую выгоду. Омрачить ситуа-

цию может плохое самочувствие. Внимательно следите 
за здоровьем, избегайте стрессов, берегите пищевари-
тельную систему, уходите от любых конфликтов. 

Рак 
Подходящий период, чтобы продемонстриро-
вать себя. Вы не только получите удовольствие 

от хорошего времяпрепровождения, но и завяжете 
романтические отношения. В профессиональных де-
лах возможны кардинальные перемены негативного 
характера. 

Лев 
Время активное и неспокойное, быстрая 
трата сил, но и быстрое их восстановление, 

хотя постоянные стрессы, эмоциональные всплески и 
страсти могут ослабить здоровье. Возможны травмы 
в результате конфликтов и пренебрежения мерами 
безопасности. 

Дева 
Вы очень уязвимы, так как энергия на спаде, а 
ваше эмоциональное и физическое состояние 

во многом зависит от внешних обстоятельств, отно-
шений с людьми, наличия уверенности и спокойствия. 
Вредные привычки несут наибольшую опасность. 

Весы 
Время благоприятно для заботы о здоровье, 
проведения профилактических медосмотров, 

анализов, укрепляющих и закаливающих процедур. 
Физическое состояние в это время во многом зави-
сит от наличия у вас полезных привычек и отсутствия 
вредных. 

Скорпион
Период неоднозначный. Могут обостриться 
хронические и наследственные заболевания, 

наиболее уязвимы сердечно-сосудистая, пищеваритель-
ная, дыхательная системы. Травмоопасность средняя, в 
основном риску подвергаются конфликтные люди. 

Стрелец 
Время в целом неплохое, но только не пере-
гружайте сердечно-сосудистую систему и 

позвоночник. Будьте умереннее в стараниях при вы-
полнении тяжелой работы и занятиях спортом. Дли-
тельное переутомление может привести к хроническим 
заболеваниям. 

Козерог 
Вы можете потратить много сил на укрепление 
материального положения или выхода из фи-

нансового кризиса, но деньги как появятся, так и уйдут: 
на уплату долгов, налогов, какие-то крайне необходи-
мые приобретения, вероятны покупки для дома.

Водолей 
Планеты не способствуют заработкам, тре-
бующим большой энергичности и физической 

силы. Подойдет интеллектуальная и творческая работа 
в тихой обстановке. Успех возможен в народном цели-
тельстве, сфере эзотерических услуг, издательском 
деле. 

Рыбы 
Большая трата энергии на зарабатывание 
денег и предприимчивость усиливают веро-

ятность материальных успехов. Могут потребоваться 
денежные вложения в развитие бизнеса. Многое 
зависит от вашей самооценки и профессиональных 
знаний и навыков.

Дом киноàАстрологический прогноз с 14 по 20 декабря

Казалось бы, в наше время 
снято множестов фильмов  
про Новый год. Но самым  
новогодним остается 
«Карнавальная ночь». 

Фильм вышел на экраны  
28 декабря 1956 года. Успех был 
ошеломительным. Чтобы попасть 
на сеанс, зрители простаивали в 
очереди по несколько часов.

А ведь в успех фильма никто не 
верил. В 1955 году молодой ре-
жиссер Эльдар Рязанов подал за-
явку на съемки картины «Встречи 
на Камчатке». Ему хотелось сни-
мать драмы. Но директор «Мос-
фильма» Иван Пырьев предложил 
заняться новогодней комедией. 
Сценарий будущему классику ко-
мического жанра категорически 
не понравился. И все же отказать 
Пырьеву он не смог. 

На роль бюрократа Огурцова 
Рязанов пробовал многих, оста-
новился на кандидатуре Петра 
Константинова. Но Пырьев его 
забраковал, заявив, что эту роль 
должен играть Игорь Ильинский. 
Молодой режиссер был в панике: 
знаменитый актер, классик, звез-
да немого кино - разве он будет 
его слушаться на площадке? Но 
выяснилось, что Ильинский - че-
ловек редкой интеллигентности, 
он с уважением отнесся к моло-
дому Рязанову. 

В сценарии роль Лены Кры-
ловой была драматургически  
тусклой. Долго не удавалось 
найти подходящую актрису. Про-
бовалась на роль и Людмила 
Гурченко, но Рязанову не по-
нравилось, как она выглядела на 

экране. Все тот же Иван Пырьев 
привел Гурченко на повторные 
пробы. И молодая актриса после 
фильма проснулась знаменитой. 

Рязанов показал маститым ре-
жиссерам рабочие материалы из 
«Карнавальной ночи». Они были 
единодушны: скучно и бездарно. 
Надо скорее закончить съемки и 
забыть о фильме, как о страшном 
сне. А Пырьев верил в молодого 
режиссера. Мрачные прогнозы не 
сбылись. В прокатный год «Карна-
вальную ночь» посмотрели около 
50 миллионов человек. Прибавьте 
сюда количество зрителей, по-
смотревших фильм по телевизо-
ру. А ведь через несколько дней 
картине исполняется 60 лет! 

Фильм сразу был «разобран» 
на неувядаемые цитаты. Помни-
те? Докладчик сделает доклад, 
коротенько так, минут на сорок. 
Я и сам шутить не люблю, и 
людям не дам. Товарищи, есть 
установка весело встретить Но-
вый год! Бабу-ягу со стороны 
брать не будем - воспитаем в 
своем коллективе. Есть ли жизнь 
на Марсе, нет ли жизни на Марсе 
- это науке неизвестно. 

И песни про «Пять минут» и 
«Улыбка» по-прежнему дарят в 
Новый год хорошее настроение.
Подготовила Анна ГРИГОРЬЕВА

Карнавальное настроение

Кроссворд «Емеля» конкурс «НГ» +

ответы на викторину  
от 23 ноября

1 - в, 2 - а, 3 - б, 4 - в, 5 - а.

ответы на кроссворд от 23 ноября
По горизонтали: 1. Фасон. 5. Амбар. 8. Евнух. 9. Но-

ров. 10. Игрок. 11. Ореол. 12. Аспид. 15. Лавка. 18. Зал. 
20. Лекало. 21. Амфора. 22. Вуз. 24. Калао. 27. Оскар. 
30. Хвост. 31. Тондо. 32. Сынок. 33. Токио. 34. Драга. 
35. Сплав.

По вертикали: 1. Финка. 2. Строп. 3. Невод. 4. Анке-
та. 5. Ахилл. 6. Боров. 7. Рикша. 13. Смена. 14. Итака.  
16. Анфас. 17. Корма. 18. Зов. 19. Лаз. 23. Уловка. 24. Ка-
тод. 25. Лунка. 26. Охота. 27. Отсос. 28. Канал. 29. Рукав.

Предлагаем вам призовую викторину от ТНТ. Присылайте  
ответы по адресу: 432017, г. Ульяновск, ул. Пушкинская, 11  
с пометкой «На конкурс «НГ» или приносите в редакцию лично. 
Правильно ответившему - приз от телекомпании «ТНТ». Ответы 
принимаются до 25 декабря (по штемпелю). 

По горизонтали: 5. Самый ле-
нивый персонаж русских сказок.  
7. Команда на ринге. 8. Ближайшее 
потомство. 9. Бумага, способная 
расти и падать. 12. Фильм С. Соло-
вьева. 15. Птица, обитающая в горах 
Азии. 17. Воинское бесстрашие.  
18. Сумчатое животное. 19. Знак, 
означающий звук. 20. Географи-
ческий пояс. 21. Вид лемуров.  
23. Полная неудача, провал. 25. Как 
называется летательный аппарат, 
на котором женщина впервые под-
нялась в воздух? 28. Телефонное 
приветствие. 29. Фильм. 30. Ин-
струмент для сжимания.

По вертикали: 1. Стартер гра-
наты. 2. Единица частоты. 3. Муж 
тетки. 4. Всего боится. 6. Мебель, 
с помощью которой казнят. 10. Лю-
бительское пение под фонограмму. 
11. Имя, отчество или фамилия, уре-
занные до одной буквы. 13. Красный 
муравей в тропической Америке.  
14. Горбатый заяц из тропиков.  
15. Все знает. 16. Болезнь чело-
века, грудная жаба. 22. Второе я 
актера. 24. Река в Швейцарии и 
Франции. 25. Высохшие останки лю-
дей, считаемые церковью святыми.  
26. Топкое, вязкое место. 27. Им-
провизатор из аула.

Викторина «САШАТАНЯ»
1. Кто успокаивает олигарха?
а) Таня;
б) Ева;
в) Лиля.
2. Что волнует Еву?
а) Экология;
б) Политика;
в) Здоровье ее мужа.
3. К кому Ева обращается за помощью?
а) К президенту РФ;
б) К Гене;
в) К Саше.
4. Как поначалу реагирует Саша на 
просьбы Евы?
а) Бросает все дела;
б) Не понимает, при чем он здесь;
в) Направляет ее к Тане.

Правильно ответила на вопросы 
викторины от 23 ноября  

Ю.Н. Карякина (р.п. Новоспасское).

Поздравляем победителя  
и приглашаем в редакцию  

за призом. 

Справки по тел. 8 (8422) 41-04-32.



Афиша

Музей «Градостроительство и архитектура Симбирска-Ульяновска» приглашает вас в «Путешествие в страну Снежной королевы».  ►
Новогодняя программа создаст волшебную атмосферу, где вы встретитесь с любимыми героями (0+).
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День знаний 
Зимний вечер - самое время учить ребенка 
грамоте.

14 декабря - Наум. Так как имя Наум со-
звучно со словом «ум», то в старину с этого дня 
начинали детей учить грамоте. Первые буквы 
ребятня узнавала зимними вечерами. 

15 декабря - Аввакум. Если к этому дню на-
падает много снега, значит, летом на сенокосах 
будет много травы. 

16 декабря - Иван Молчальник. На Мол-
чальника старались как можно меньше гово-
рить. А если супруги в этот день ссорились, то 
весь следующий год был в разладах. 

17 декабря - Варвара. Если на Варвару 

дым из труб столбом, то морозить будет до 
Рождества. Если дым стелется, то скоро станет 
потеплее. 

18 декабря - Савва. В этот день нельзя 
было браться за большое дело. Считалось, что 
так можно обидеть святого Савву и он работу 
«заморозит» - дело так и останется незакон-
ченным. 

19 декабря - Никола Зимний. Какова пого-
да на Николу Зимнего, такая будет и на Николу 
Вешнего - 22 мая. Также смотрели, сколько вы-
пало снега - столько в мае будет травы. 

20 декабря - Амвросий. Начиналась под-
готовка к Рождеству - шили наряды и убирались 
в избе. 

народный календарьà
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Встретились американец, русский и грузин. 
Разговор зашел о женщинах.

Американец говорит:
- У меня было женщин столько, сколько ли-

стьев на дереве.
Русский:
- А у меня - сколько звезд на небе.
Грузин:
- Крупа манка знаишь? Сэмь мэшков!

Хочешь денег в два раза больше? Положи их 
перед зеркалом.

Трехлетняя дочка сегодня дает папе грушу:
- Папа, поешь!
Он берет у нее грушу, начинает есть.
Она, смотря на него с обидой, снова на-

стойчиво:
- Папа, поешь!
Он в непонятках, начинает есть активнее.
Дочь уже почти в слезах:
- Папа! Поешь!
Он ей:
- Дочь, да в чем дело, я ем?!
- Папа, пьинеси нож и поешь мне на кусочки!

- Дети мои! Я умираю, принесите мне стакан 
воды...

- Отец, 1 января, все умирают, возьми и сам 
принеси!

В больнице:
- Доктор, я сломал ногу в трех местах.
- Вы запомнили эти места?
- Да!
- Больше туда не ходите!

На посту ГАИ останавливают машину и осмат-
ривают багажник. 

В багажнике - 10 огромных ножей. 
Гаишник: «Зачем вам столько холодного 

оружия?». 
Водитель: «Я жонглер, работаю в цирке, жон-

глирую ножами». 
Гаишник: «Не верю, ну-ка покажите». 
Водитель стоит на обочине дороги и жонгли-

рует ножами. 
В проезжающей мимо машине водитель 

говорит жене: 
- Слава богу, я пить бросил. Смотри, какие 

тесты выдумали!

- Почему вы опоздали на работу? 
- А почему вы зарплату задерживаете? 
- Ну, в конце концов, вы ее получаете. 
- Так и на работу я все-таки пришел.

Письмо от друга из армии: «Нас тут учат уби-
рать снег и варить картошку. Так что если враг 
нападет - мы ему дорогу расчистим и жрать 
приготовим».

народный анекдотà

Спектакли
Ульяновский областной 
драмтеатр им. И.А. Гончарова
(ул. Спасская, 12а, тел.: 41-79-61, 41-72-54)
ОСНОВНАя СцеНА
15 декабря, 18.00 - Н. Ворок «Палата 
бизнес-класса» (комедия, 18+).
20 декабря, 18.00 - А. Коровкин «Тетки 
в законе» (детективная комедия, 16+).

МАлАя СцеНА
15 декабря, 18.00 - «Маленький чело-
век с большим сердцем» (история любви 
без пафоса и без рифмы; спектакль по 
циклу Сергея Гогина «Про маленького 
человека», 12+).
17 декабря, 17.00 - Р. Тома «Восемь 
любящих женщин» (неприкрытое хули-
ганство, 18+).

Димитровградский  
драмтеатр имени  
А.Н. Островского
(ул. III Интернационала, 74, тел. 8 (84235) 
2-68-33)
16 декабря, 18.00; 17,18 декабря, 
17.00 - новогодняя премьера! «Браво, 
театр!» (концерт-шоу капустник, 18+).
С 20 декабря по 8 января - новогодние 
представления для детей (3+).

Театр-студия «Подиум»
(г. Димитровград, пр-т Димитрова, 31а,  
тел. 8 (84235) 6-77-17)
17 декабря, 17.00 - «Темные аллеи»  
(по мотивам рассказов И. Бунина)

Театр-студия Enfant-Terrible
(г. Ульяновск, ул. Минаева, 6,  
тел. 8-917-611-22-93)
17 декабря, 17.00 - Доктор Сьюз «Слон 
Хортон» (трогательная история, 6+).
18 декабря, 17.00 - Б. Шергин «Волшеб-
ное кольцо» (балаган-экспромт, 10+).

Ульяновский театр юного 
зрителя «Небольшой»
(ул. Пушкинская, 1/11, тел. 32-22-18)
20 декабря, 17.00; 21 декабря, 
11.00, 14.00, 17.00 - «Мама, папа, 
братья ГРИММ» (по мотивам сказок 
братьев Гримм, 6+).

Ульяновский областной 
театр кукол имени  
В.М. Леонтьевой
(ул. Гончарова, 10, тел. 42-09-68)
17 декабря, 10.30,  13.00 - «Теремок» 
(3+).
18 декабря, 10.30, 13.00 - «Приключе-
ния Буратино» (3+).
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16 декабря, 18.00; 18 декабря, 
17.00 - Аристофан «Лисистрата, или 
Ода женщине» (комедия, 18+).

Ленинский  
мемориал
(пл. 100-летия со дня рождения  
В.И. Ленина, 1, тел. 44-19-22)

БЗлМ

19 декабря, 18.30 - благотворитель-
ный концерт «Ханука в кругу друзей» 
в исполнении прославленной группы 
«Нэфеш» и Игоря Дабакарова (0+).

Малый зал (Общественно-
политический центр, 3-й этаж)

17 декабря, 17.00 - «Два маэстро»: 
УГОРНИ выступит под управлением 
художественного руководителя Ев-
гения Федорова и гостя из Москвы, 
лауреата международных конкурсов 
Артема Белова (соло на скрипке и 
домре) (0+).

Кинозал ленинского мемориала

17 декабря, 14.00 - «Виртуальный 
концертный зал»: трансляция из ви-
деоархива Московской филармонии 
(запись от 14 ноября 2016 года музы-
кального фестиваля Василия Ладюка 
«Опера Live»), (6+). 

Музыкальная гостиная 
(музей, 1-й этаж) 

15 декабря, 18.30 - концертная про-
грамма «Праздничный коктейль Merry 
Christmas» (0+).

Филармония-2  
(Дворец культуры «Руслан»)
(улица 40-летия Победы, 15)

18 декабря, 17.00 - концерт, по-
священный 100-летию Октябрьской 
социалистической революции (УГАСО 
«Губернаторский», 6+). 

ДК «Губернаторский» 
(ул. К. Маркса, 2/13, тел. 44-11-56)

15 декабря, 18.00 - камерный мужской 
хор «Образ» даст благотворительный 
концерт в пользу возрождающейся 
Спасской обители г. Ульяновска (0+).

18 декабря, 12.00 - новогодняя тан-
цевальная сказка для детей и взрослых 
«По щучьему велению, или Новогодние 
приключения Емели» (0+).

Концерты

17 декабря, 
19.00 - музы-
кальная про-
грамма EMIN’a 
«Начистоту» 
(0+).
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конкурсà

Присылайте нам свои 
фотографии на адрес: 
432017, г. Ульяновск,  
ул. Пушкинская, 11 или 
на электронную почту: 
glavrednarod@mail.ru

Хулиган и император 

Ресторан «ГудЛанч»   
прислал нам фото 

очередного звездного 
гостя. На сей раз это 

«последний император» 
- знаменитый боец 

смешанных единоборств 
Федор Емельяненко. 

В мае этого   
года в Ульянов-

ске побывала 
группировка 

«Ленинград». 
Это событие 

многие назвали 
«историче-

ским». Нашей 
читательнице 

Галине Зна-
харчук удалось 

поймать лидера 
«Ленингра-
да» Сергея 

Шнурова перед 
концертом и за-

получить фото 
на память. 

«Народная» газета продолжает получать письма на конкурс «Дотянуться до 
звезды». На сей раз к нам «заглянули» скандальный музыкант и выдающийся 
спортсмен. Приз победителю - сертификат на 1 000 рублей в ресторан 
«ГудЛанч».

5 сомнений, из-за которых суставы продолжают болеть

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

P Аптеки «Вита»,
P «Аптеки низких цен»,
P «Вита-экспресс», тел. справочной 46-03-03.
P Аптеки «УльяновскФармация»,
тел. справочной 36-36-14.
P Магазины «Домашний доктор»:

пр-т Ленинского Комсомола, д. 37, 
тел. 22-04-25;
ул. Минаева, д. 40/1, тел. 32-32-01;
ул. Рябикова, 20а, тел. 58-19-20.

P Ортопедические салоны «Добрыня»:
пр-т Ген. Тюленева, д. 12а (напротив городской 
поликлиники № 3, 2-й этаж);

Цены 2016 года - последний месяц! Надо успеть!
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Заказывайте у производителя:  
391351, Рязанская область,  
Касимовский р-н, р.п. Елатьма,  ул. Янина, д. 25.   
АО «Елатомский приборный завод»  
(в т.ч. наложенным платежом),  
ОГРН 1026200861620.  
Сайт в Интернете www.elamed.com.

ул. К. Маркса, д. 33/2 
(на пересечении с ул. Гагарина);
ул. Камышинская, д. 39.

P Аптеки «Алия»:
пр-т Гая, д. 82;
ул. Гагарина, д. 25;
пр-т Ген. Тюленева, д. 12а;
ул. Рябикова, д. 70;
ул. Рябикова, д. 46.

P Аптеки «Ригла»:
аптека № 46, ул. Рябикова, д. 106а;
аптека № 47, Московское ш., д. 108;
аптека № 49, ул. Рябикова, д. 49б;

аптека № 50, пр-т Нариманова, д. 75;
аптека № 55, пр-т Ульяновский, д. 6;
аптека № 59, пр-т Ульяновский, д. 14;
аптека № 60, пр-т Ульяновский, д. 16;
аптека № 62, пр-т Академика Филатова, д. 12а;
аптека № 63, пр-т Вр. Сурова, д. 20, корп. 2;
аптека № 64, ул. Варейкиса, д. 2, стр. 1;
аптека № 65, ул. Полбина, д. 25.

P Магазин «Медтехника для вашей семьи»
пр-т Ленинского Комсомола, д. 51.

И в других аптеках и магазинах  
медтехники Ульяновска и области.

8-800-200-01-13  
(звонок по России бесплатный).

Артроз, артрит, остеохондроз… Чтобы 
вести бой с болезнью «по всем фронтам», 
рекомендуется в комплексе с лекарствами 
применять физиотерапию аппаратом 
АЛМАГ-01.

• АЛМАГ способен обеспечить качествен-
ное лечение на уровне физиокабинета в до-
машних условиях.

• АЛМАГ может помочь справиться с 
болью, снять воспаление, улучшить подвиж-
ность сустава, увеличить сроки ремиссии.

• С АЛМАГом шансы на возвращение 
полноценного образа жизни намного 
выше, чем без него.

Почему же страдающие болезнями су-
ставов все еще не воспользовались своим 
шансом, зная, что болезнь прогрессирует? 
Человеку свойственно сомневаться.

1. «неужели от всего 
помогает?!»

АЛМАГ используют для лечения недугов, 
связанных с нарушением кровообращения. 
Таких заболеваний в медицинской клас-
сификации около 50. В список входят 
артрозы, артриты, остеохондроз, пере-
ломы, гипертония 1 и 2 ст., язвы, гастрит 

и др. АЛМАГ способствует расслаблению 
капилляров, нормализации кровотока, уско-
рению обменных процессов, быстрой и пол-
ной доставке в проблемные зоны питания и 
кислорода, вымыванию продуктов распада, 
вызывающих воспаление и боль.

АЛМАГ - достижение науки  
и современной медицины.

2. «а мне поможет?»
Судите сами:
P Свыше 1 000 000 человек в России и за 

рубежом пользуются аппаратами АЛМАГ-
01.
P 80% медицинских учреждений России 

оснащены изделиями ЕЛАМЕД. В том числе 

НИИ неотложной детской хирургии и травма-
тологии Рошаля, Главный Военный клиниче-
ский госпиталь им. Бурденко, Поликлиника 
№ 1 Управления делами Президента.
P  По оценке независимого агентства  

«Национальный бизнес-рейтинг», 
ЕЛАМЕД - один из лидеров России  

по производству медтехники.

3. «пожалуй, дороговато…»
Так ли высока цена за здоровье? ЕЛАМЕД 

для получения высокоточных результатов 
воздействия АЛМАГом проводит допол-
нительные дорогостоящие медицинские 
тестирования. Поэтому цена АЛМАГа равна 
его качеству и результативности.

Выгоду покажет расчет. Примерный срок 
службы аппарата - 10 лет. При артрите нуж-
ны два курса в год. 10 лет - 20 курсов. 1 курс 
стоит всего 465 рублей. А если учесть, что 
АЛМАГ используют члены семьи при разных 
болезнях, то цена окупится еще быстрее.

Аппарат стоит того,  
чтоб его приобрести.

4. «вдруг сломается?»
Гарантия на аппарат увеличенная - 3 года! 

Если техника подведет во время гарантии, 

ее бесплатно отремонтируют в сервисном 
центре или на заводе (расходы на пересылку 
возмещаются!). Сервисные центры работают 
по всей России.

Есть вопрос? Звоните по бесплатному 
телефону 8-800-200-01-13 -  

ЕЛАМЕД на связи круглосуточно!

5. «а что я получу в итоге?»
АЛМАГ способствует и снятию симптома-

тики болезни и устранению ее причины. Так, 
при улучшении кровоснабжения головного 
мозга у гипертоников снижается давление, 
а страдающим артрозами, артритами и 
остеохондрозом аппарат может помочь из-
бавиться от боли.

АЛМАГ дает возможность:
- устранить боль и воспаление;
- снять отек;
- восстановить подвижность позвоноч-

ника и суставов;
- минимизировать побочные действия 

медикаментов;
- увеличить сроки ремиссии.

Действие АЛМАГа  
направлено на улучшение  

качества жизни людей.

Консультация  
ДО и ПОСЛЕ покупки

Алмаг-01 -  
полезный подарок!

За содержание 
рекламы  
ответственность  
несут рекламодатели.  
Письма, рукописи,  
иллюстрации  
не рецензируются  
и не возвращаются.  
TV-программа  
предоставлена 
ServiceTV.
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Где работается всласть
Агентство по развитию человеческого потенциала и 
трудовых ресурсов подготовило доклад о ситуации  
на рынке труда в Ульяновской области. 

Самый высокий уровень безработицы, как вы-
яснилось, в Радищевском, Старокулаткинском, 
Тереньгульском районах, а также в Ульяновске и Ди-
митровграде. А самый низкий - в Майнском районе 
(0,19%). 

Всего в Ульяновской области зарегистрировано 
почти 3,5 тысячи безработных. Это на полпроцента 
меньше, чем в прошлом году. При этом количество 
вакансий по области - 8,5 тысяч, 70% из них сосре-
доточено в Ульяновске и Димитровграде. Для сведе-
ния - на территории Ульяновской области по итогам 
ноября создано более 20 000 рабочих мест.

В Мелекесском, Вешкаймском, Тереньгульском, 
Кузоватовском и Майнском районах годовой план 
по рабочим местам уже выполнен. Высокие показа-
тели выполнения плана отмечены в Сурском (99,4%), 
Цильнинском (98,7%), Чердаклинском (98,4%) и 
Радищевском (97,0%) районах. Замыкают рейтинг 
Старокулаткинский район (85,2%), город Ульяновск 
(82,9%) и Базарносызганский район (76,0%). Тем не 
менее и в этих муниципальных образованиях план 
будет выполнен до конца года, отмечает агентство. 

С начала года наибольшее количество рабочих мест 
создано в Ульяновске (11 111), Димитровграде (1 489), 
а также в Ульяновском (545), Николаевском (501) и 
Сурском (474) районах.

В сфере малого и среднего бизнеса создано  
12 393 рабочих места, что составляет 62,8% от обще-
го количества мест. В организациях, реализующих 
инвестиционные проекты на территории Ульяновской 
области, создано 3 015 рабочих мест (15,3% от обще-
го количества). 

вне зоны риска
…оказался Новоспасский район по итогам исследо-
вания экономической безопасности муниципальных 
образований региона. А вот в других районах юга, 
напротив, ситуацию нельзя назвать стабильной.

- Сегодня мы уже провели оценку экономической 
безопасности региона, основываясь на разработан-
ных критериях, - прокомментировал директор НИИ 
изучения проблем региональной экономики Олег 
Ягфаров. - В целом 14% муниципальных образований 
Ульяновской области находятся вне зоны риска. К 
ним относятся Новоспасский, Ульяновский и Чердак-
линский районы. К зоне стабильности принадлежат 
24% - Кузоватовский, Старомайнский, Цильнинский, 
Сенгилеевский, Инзенский районы. В остальных воз-
можны проблемы.

Рейтинг строится на основе оценки эффективности 
предприятий, привлечения инвестиций, использо-
вания основных фондов организаций и на основе 
показателей отгрузки товаров. Кроме того, методика 
охватывает блок ЖКХ, охраны окружающей среды и 
обеспечения высокого уровня жизни.

новостиàПлацдарм в огне
Андрей ТВОРОГОВ

На прошлой неделе в селе Чувашский Сайман 
вспоминали Героя Советского Союза  
Михаила Борисова, ефрейтора, форсировавшего 
Эльбу, Вислу и другие реки Европы. О том,  
как командир понтонно-мостового отделения, 
наш земляк, стал героем Великой Отечественной 
войны, увы, знают не все. «Народная»  
восстанавливает справедливость.

Июль 1944 года. В Польше уже холодно - промоз-
глый ветер разносится над древней рекой Вислой. 
На ее западных берегах укрепились фашистские 
оккупанты. Отступают они уже год. Украина и Бело-
руссия освобождены Красной армией, и гитлеровцы 
чувствуют приближение конца, от этого и отстрели-
ваются с еще большим остервенением. 

С востока к Висле движется группа советских 
танков и пехоты, ударные батальоны. Ну а в самой 
реке под пулеметным, минометным и артиллерий-
ским огнем собирает паром для танков отделение 
(6 - 8 человек) ефрейтора Борисова. Другого 
способа переправить технику нет, так что судьбу 
наступления решал вот этот маленький понтонно-
мостовой отряд. Младший командир провел в воде 
более полутора суток. За это время его отделению 
удалось переправить на западную сторону Вис-
лы 48 танков. На отдых ефрейтор взял себе одну 
ночь, после чего его отделение заняло берег с 
фашистской стороны. Дюжина строителей два дня 
обороняла построенную ранее ими же переправу 
от всех атак. Батальоны переправились, понтонно-
мостовой двинулся по течению реки дальше - на 
другой участок Вислы.

Там парома было недостаточно, отделению 
приказали строить полноценный 60-тонный мост. 
Ефрейтор Борисов и его люди трудились два дня и 
две ночи. Сам младший командир спать не ложился 
- смены шли, а он работал без отдыха.

За мужество и профессионализм, проявленные в 
ходе сражений у реки Висла, Михаил Борисов был 
представлен к званию Героя Советского Союза. Но 
воевал он, разумеется, не только в Польше. 

Путь уроженца села Кочкарлей (ныне - Никола-
евский район) в Красной армии начался в январе 
1942 года. Бывший крестьянин, имеющий началь-
ное образование, попал сначала на Ленинград-
ский, потом на 1-й Украинский фронт. В октябре 
1943 года, выполняя задачу по восстановлению 
разрушенного авиацией противника моста через 
Днепр, расчет ефрейтора Борисова в холодной 
воде и под артиллерийским огнем выправил опо-
ры и забил новые сваи - причем на четыре часа 
раньше установленного срока. Это позволило  
3-й гвардейской танковой армии занять Лютерж-
ский плацдарм. Тогда ефрейтору Борисову дали 
первую медаль - «За отвагу».

А уже в марте 1944 года в ходе Проскуровско-
Черновицкой операции расчет Борисова строил 
мост через реку Горынь. Благодаря самоотвер-
женному труду саперов сваи были забиты за два 
часа до срока. Техника форсировала Горынь, а сам 
Борисов у села Коровье присоединился к разведы-
вательному дозору и захватил мост, который немцы 
готовили к взрыву. Здесь Борисов получил орден 
Красной Звезды. Затем была операция в Польше, 
Висло-Одерская и Берлинская операции. Борисов 
должен был вернуться с фронта младшим сержан-
том, героем. Не случилось - 30 апреля 1945 года, 
за неделю до конца войны, он пропал без вести в 
Германии.

Справка «НГ»
В селе установлен памятный бюст герою, 9 декабря у 
памятника собралось почти все население Чувашско-
го Саймана. Перед школьниками выступили педагоги, 
которые по архивным документам восстанавливали 
путь Героя СССР, а также представители районного 
совета ветеранов - они рассказывали о своих фрон-
товых дорогах.

Происшествия à

Цифра 

Звание Героя Советского Союза  

Михаил Борисов получил в 20 лет.

«солярис» Привел в больницу
В Николаевском районе произошло ДТП: иномарка 
опрокинулась в кювет, водитель находится в больнице 
с травмами.

Авария произошла 11 декабря в восьмом часу 
вечера на 124-м км автодороги Бестужевка - Барыш 
- Николаевка - Павловка - граница области в Никола-
евском районе.

По информации регионального ГИБДД, 40-летний 
водитель, управляя автомобилем «Хендай-Солярис», 
нарушил правила расположения транспорта на про-
езжей части, выехал на правую обочину, после чего, 
не справившись с управлением, съехал в кювет глу-
биной 1 м и опрокинулся. В результате ДТП он был 
госпитализирован.

Прощай, «коПейка»
На Центральной улице села Старый Пичеур Павловско-
го района произошел крупный пожар. 

В 6.16 утра в воскресенье там произошло возго-
рание автомобиля ВАЗ. Причиной, как установили 
прибывшие на место пожарные, стало короткое за-
мыкание. Владелец автомобиля, а также остальные 
селяне не пострадали. Огонь удалось локализовать. 
Обстоятельства пожара выясняются.

Подготовил Андрей ТВОРОГОВ

На Сахалине 
хорошо  
только летом
Дарья КРУГЛОВА

Корреспондент «На-
родной газеты» решил 
выяснить, в каких посел-
ках и деревнях области 
меньше всего человек  
и как им там живется.

В Базарносызганском районе 
есть деревня Однодворцы, живет 
там только семейство Ломаки-
ных: муж, жена и двое детей. 
Дети посещают школу в деревне 
Юрловка, туда и обратно их до-
возит автобус. Там же однодвор-
цы закупаются продуктами. А вот 
в поселке Красный Октябрь, что 
в Новоспасском районе, живет 
одна-одинешенька пенсионерка 
Екатерина Ахова. О женщине не 
забывают - привозят ей на дом 
продукты, медикаменты - все, 
что полагается. Кстати, в де-
ревне Бутырки Вешкаймского 
района, где проживают около 40 
человек, продовольствие тоже 
доставляют на дом.

- Продукты - хлеб, мясо, мо-
локо, творог - и все необхо-
димое привозят на машинах, 
а если кто заболел, так в со-
седнем селе есть медицинское 
учреждение, оттуда машина по 
вызову быстро приедет, - заве-
рили в администрации Стемас-
ского сельского поселения.

По данным «Ульяновскстата», 
в деревне Лопата Мелекесского 
района проживают пять человек. 
Но по факту все они посещают 
свои хозяйства только с при-
ходом весны и остаются в своих 
летних квартирах до первых за-
морозков. В теплое время года 
как раз самое то жить на при-
роде вдалеке от суеты города. 
Последний обитатель поселка 
Сахалин Цильнинского района 
из сельского дома переехал в 
город еще года четыре назад, 
но родные места мужчина не 
забывает. В мае возвращается 
ухаживать за огородом и отды-
хать на природе. 

Игорь УЛИТИН

Хорошо жить в деревне! 
Красота, свежий воздух, птички 
щебечут, нет шума машин и 
выхлопных газов, гомона толпы, 
и самой толпы тоже нет, потому 
что в этой деревне больше никто 
не живет. Каково это - быть 
отшельницей и единственной 
жительницей села?

Живая
Деревня Кеньша Инзенского района вы-

мерла не одним днем, постепенно. Старики 
умирали, молодежь уезжала на поиски 
лучшей жизни в город, дома ветшали, до-
роги зарастали сорняками. Жителей ста-
новилось все меньше, и в 2011 году Нина 
Чапаксина осталась единственной житель-
ницей этих мест.

Запустение и безмолвие. Накренившиеся 
электрические столбы, покосившиеся по-
стройки, заросшая травой улица и... тиши-
на. Сюда не приходит почтальон, здесь нет 
магазина, нет воды, газа, телефона.

А ведь когда-то Кеньша была цветущей 
деревней с большой историей. На картах 
XVIII века, когда не было еще Симбирской 
губернии, а было Симбирское наместниче-
ство, она помечена как Дворянская Кеньша. 
На более поздних картах первое слово от-
пало, и деревня стала называться так же, 
как и протекающая возле нее река. Когда-то 
здесь звучали смех, плач, песни, ругань, 
скрипели телеги. Потом ревели тракторы, 
играли граммофоны и магнитофоны… 
Сейчас здесь только звенящая тишина да 
иногда крик птиц. Но все-таки Кеньша жи-
вая деревня. Пока.

совсем одна
Нина Ивановна Чапаксина живет совсем 

одна последние лет пять. Одна в своем 
доме, одна на своей улице и одна в своей 
деревне. Сейчас самые частые гости в 
деревне - это охотники за дармовым строй-
материалом.

- Ездят чуть не каждый день. Дома все 
ломают. Наверное, с Инзы или еще откуда, - 
приговаривает, подперев щеку рукой, наша 
собеседница.

Дверь 79-летняя Нина Чапаксина откры-
вает с опаской. Нина Ивановна признается, 
что вздрагивает от каждого лишнего звука, 
а особенно, если за окном проезжают ма-
шины. Виной всему то, что несколько лет 
назад ее пытались ограбить. Преступники 
думали, что дома у одинокой старушки есть 
старинные иконы. А у нее только бумажные - 
сделанные в СССР. Грабителей-то поймали 
и посадили, а страх в сердце у Нины Чапак-
синой остался.

Действительно, даже соседний дом, что 
еще два года назад выглядел жилым, сей-
час стоит с выбитой дверью, выломанными 
полами и сломанной печкой. Поразило, 
что с голландки не сняли железо. Обычно 
охотники за черметом тащат его в первую 
очередь. О том, что дома были жилыми 
совсем недавно, напоминают некоторые 
забытые вещи. В одной избе фотографии 
валяются на полу, в другой - грампластинки 
на подоконнике.

я смерти не боюсь
Баба Нина с трудом ходит - у нее серьез-

ные проблемы с тазобедренным суставом. 
Больная нога не дает нормально заносить 
дрова в дом - она их таскает в ведре. Слож-
но стало стоять у плиты. А уж сходить в 
соседнюю Большую Борисовку в магазин - 
это вообще подвиг. Так же как и поработать 
летом на огороде.

- Я уж и картошку-то почти не сажаю. А 
раньше у меня на огороде чего только не 
было, - вспоминает наша героиня. - Врач 
сказал, что лечить здесь уже нечего - нужна 
операция. А какая мне операция, когда мне 
почти 80 лет! Если суждено тут помереть, 
значит, так тому и быть, - глядя в окно, 
говорит бабушка и холодным голосом до-
бавляет: - Я смерти не боюсь. Боюсь, что 
опять приедут эти… И мучить будут. Не 
дадут помереть спокойно-то.

«Эти» - то есть грабители.
К счастью, про Нину Ивановну не за-

бывают жители соседнего села. Да и дети 
- сын из Ульяновска, а дочь из Самары - в 
последнее время приезжают все чаще. За-
купают продукты, готовят еду на несколько 
дней и делают запасы воды. Последнее 
особенно актуально, потому что воды в 
Кеньше можно набрать только из речки с 
крутыми берегами - последний колодец 
давно провалился. Еще один источник - это 
талая вода с крыши.

Дочь, работающая в аптеке, привозит 
лекарства, которые помогают снять боли. 
Нина Ивановна хмурится, говоря о таблет-
ках, которые нужно пить каждый день, но 
признается, что без них было бы еще хуже.

дерЖись, нина ивановна!
Для главы администрации Черемушкинско-

го сельского поселения проблемы деревни 
Кеньша - ежедневная работа и головная боль. 
Ведь то, что Нина Чапаксина обитает одна 
среди заброшенных домов, вовсе не означа-
ет, что она не должна жить по-человечески. 
Несколько раз ей уже предлагали пересе-
литься. Но, по ее словам, те дома и квартиры 
были слишком большими для нее.

- Давали дом в Борисовке, но уж слишком 
большой. Я его разве протоплю, - говорит 
старушка. - Да ходить-то мне все хуже. Мне 
бы с удобствами что-нибудь. Чтобы на двор 
лишний раз не выходить. А уж где - в Бори-
совке, в Инзе, в Ульяновске - это все равно.

В администрации поселения нам сказали, 
что договорились с сыном Нины Ивановны о 
том, что на следующий год он купит в Улья-
новске квартиру и заберет ее в город.

Бабушка Нина готова рассказывать о 
своем житье-бытье бесконечно, живой со-
беседник куда лучше телевизора. Просим 
разрешения ее сфотографировать на про-
щание, тут же замирает и делает серьезное 
и значительное, как на паспорте, лицо. Но 
когда я говорю ей: «Все будет хорошо», 
- баба Нина по-доброму улыбается, и по-
кидаем мы ее с легким сердцем.

Держись, Нина Ивановна! Ведь если по-
следняя живая душа покинет Кеньшу, на 
карте России появится еще одна мертвая 
деревня.

Последняя из Кеньши
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кСТаТи
За последние 25 лет в России перестали 
существовать около 25 тысяч деревень. 
Однако за период с 1917 по 1991 годы в 
СССР исчезли около 500 тысяч деревень. 
Большая часть из них были расселены в 
1950-1970-е. Это был период преоб-
разования колхозов в совхозы и борьбы 
с так называемыми «неэффективными» 
населенными пунктами, в которых жили 
менее 100 человек.



Районные вести. ЮгСреда / 14 декабря 2016 / № 5022 Народная газета

Дом-музей В.И. Ленина посетили Адриано Риголи и Марк Капачьоли - руководители  Ассоциации мемориальных  ►
домов-музеев Италии, объединяющeй  61 музей писателей, художников, музыкантов, скульпторов.

Кино привезли!
В муниципальном культурном комплексе 
«Спутник» появилось современное  
оборудование для показа фильмов. 

Сегодня, 14 декабря, в новом цифровом 
кинозале Сенгилея покажут картину «За-
гадай желание», которая была снята в Улья-
новске. В этот же день сенгилеевцы отметят 
завершение проекта «Народная инициатива» 
по ремонту Дома культуры. Фильм ульянов-
ской кинокомпании «Волга Кино Локейшн» 
снимался в Ульяновске, весь технический 
персонал и большинство появляющихся на 
экране лиц - жители нашего города.

В оставшиеся дни декабря церемонии от-
крытия кинозалов и завершения Года кино 
пройдут еще в пяти районах:

17 декабря - культурно-досуговый центр 
«Браво» (г. Новоульяновск);

20 декабря - районный Дом культуры 
Карсунского района Ульяновской области  
(р.п. Карсун);

23 декабря - районный Дом культуры  
(р.п. Кузоватово);

23 декабря - Центр культуры и досуга «Ра-
дуга» Новомалыклинского района Ульянов-
ской области (с. Новая Малыкла);

26 декабря - культурно-досуговый ком-
плекс муниципального образования «Ново-
спасское городское поселение» (р.п. Ново-
спасское).

Анна ГРИГОРЬЕВА

Праправнучка Льва Толстого - 
журналист, радио- и телеведущая, 
режиссер, заведующая отделом 
развития Государственного 
музея Л.Н. Толстого Фекла 
Толстая - приехала в Ульяновск 
на конференцию Ассоциации 
литературных музеев России, 
проходившую в рамках 
Всероссийской Карамзинской 
ассамблеи.

На творческой встрече во Дворце книги 
она говорила о романах своего великого 
предка и о проектах, которыми занималась 
в последние годы и которые она называет 
«мои затеи». Послушаем Феклу Толстую.

об «Анне КАрениной»
В доме Толстых, как и во многих других 

домах XIX века, была традиция - вечерами 
читать друг другу книги. Нам захотелось ее 
возродить. Тем более что в XXI веке делить-
ся радостью от хорошей книги стало проще: 
интернет-технологии позволяют забыть о 
расстояниях и границах. Так родилась идея 
первого в стране марафона «Каренина. 
Живое издание». Его организовали Музей-
усадьба Л.Н. Толстого «Ясная Поляна» со-
вместно с компанией Google.

Привлекли к проекту прежде всего  
библиотеки, музеи и университеты. Затем 
известных артистов, писателей, спортсме-
нов, политиков. Был объявлен конкурс: 
нужно было прислать заявку, чтобы попасть 
в число участников. Прислали несколько 
тысяч заявок со всей страны. Зачем это 
нужно? Говорили: «Хочу вдохнуть новую 
жизнь в старую как мир историю любви. 
Хочу вернуть классику в мир. Хочу, чтобы мы 
вспомнили, как прекрасен русский язык».

725 человек из 30 городов России и мира 
прочитали весь роман по страничке за 36 
часов. Читали в Доме Пашкова, книжном 
магазине «Москва», Пермской картинной 
галерее, библиотеке Нарьян-Мара, малень-
ком литературном кафе в Архангельске, 
в Нью-Йрке, Токио... Люди готовились, 
репетировали, наш режиссер даже ездила 
в Белый дом репетировать с членами пра-
вительства - по их просьбе.

Я говорю, что работаю ради пиара Тол-
стого, понимая, что Лев Николаевич ни в 
каком пиаре не нуждается. Но 4,5 миллиона 
людей заходили на сайт проекта. В первые 
недели после проекта продажи книг Толсто-
го выросли в три-четыре раза.

о деньгАх и энтузиАзме
Проект «Каренина» - абсолютно неком-

мерческий. Те, кто читал, не получили ни 
копейки. Мы предлагали: присоединяй-
тесь, если вам интересно, если вы хотите 
вкладывать свои силы и идеи. Все осуще-
ствилось только на энтузиазме. Если ты 
начинаешь такие вещи просчитывать, это 
выливается в нереальные по нынешним 
временам деньги. Не получается управлять 
такими масштабными проектами, если они 
не управляются сами, то есть не делаются 
по желанию. Нашей задачей было воодуше-
вить, заразить людей.

Мне кажется, что в культуре все держится 
на дружбе, личных связях и договорен-
ностях. Я в этом не вижу ничего плохого, 
никакого кумовства и родства. Мы просто 
сели с товарищами и выяснили, у кого есть 
в Воронеже, Новосибирске или Владиво-

стоке хорошие знакомые, с которыми не 
надо обивать пороги и писать бесконечные 
бумаги. Связывались с ними: «Хотите при-
соединиться к проекту?» - «Хотим!».

о противоречиях  
и объединении

Через эти проекты сформулированы 
важные для меня жизненные постулаты. 
Первое: борюсь за здоровье культуры, хотя 
это звучит несколько высокопарно. Скажем 
так: я готова тратить время и силы на то, 
чтобы утверждать, что культура - это не 
развлекаловка для всех, о которой говорят 
по телевидению между спортом и погодой. 
Это очень серьезная вещь, которая, соб-
ственно, определяет состояние нашего 
общества, нашу судьбу и нашу историю. 
Эти проекты утверждают, что именно куль-
тура, именно литература объединяют нашу 
страну. Не только физические границы, 
власть, рубль, президент, партия. Нет. Го-
раздо важнее - «Война и мир», Лев Толстой, 
наше понимание вещей, которые литера-
тура осмысливает. Участие в этих проектах 
большого количества людей - тоже своего 
рода борьба за культуру, которая показыва-
ет ее серьезность и важность.

Второе. Во времена, когда вся инфор-
мация идет с телеэкранов, когда все время 
говорят о войне, все время делят на черное 
и белое, на наших и чужих, своих и не своих, 
очень важно, что есть вещи, которые нас 
объединяют, а не углубляют противоречия. 
Забавный эпизод. Одну страничку «Войны 
и мира» у нас читала Ксения Собчак, а 
следующую - Валентина Матвиенко. Мы не 
специально подстроили, так эфир сложил-
ся. Нам сказали: «Что вы делаете!». Что мы 
делаем? Две женщины читают роман. И я 
уверена, что в этом нет никаких противо-
речий. Перестаньте всего бояться!

о демоКрАтичности
Проекты очень демократичны. Читают 

Дмитрий Медведев и мальчик из Челябин-
ска, оленевод из Якутии и космонавт, моряк 
Тихоокеанского флота и библиотекарь из 
маленького города Снежинска. Культура - 
она для всех. Она не только для артистов, 

писателей и докторов наук. Каждый может 
воспринимать ее по-своему. Мы все раз-
ные, но мы все чувствуем, думаем, сопере-
живаем. Литература и искусство делают 
нас людьми.

Год назад решили замахнуться на чте-
ние «Войны и мира» - в завершение Года 
литературы. Проект шел несколько дней 
на ВГТРК. Мне казалось, что толстовский 
текст по своей широте, энциклопедично-
сти и универсальности сообразен чтению 
всей страной. После Толстого мы сделали 
марафон по «Чайке» Чехова, «Мастеру и 
Маргарите» Булгакова. Хочется завязывать. 
Что делать дальше после «Войны и мира»? 
Только Библию прочесть...

о притяжении руКописей
Много занимаюсь рукописями Толсто-

го. Рукописный фонд Льва Николаевича 
в нашем музее хранится в специальной 
комнате-сейфе, в которой знаменитый 
Савва Морозов хранил свою коллекцию 
живописи и драгоценности жены. После 
революции коллецию национализировали 
и туда привезли рукописи Толстого. Вы-
ставляют чаще всего не оргиналы, а копии. 
А я приезжаю в Германию и в архиве немец-
кой литературы вижу: в экспозиции лежат  
рукописи Шиллера. Спрашиваю, не опасно 
для их сохранности? Что вы, если они на-
ходятся в архиве, любой человек может их 
потребовать для просмотра. На выставке же 
гораздо сохраннее - особая температура, 
свет. Как нам далеко до такого отношения...

Что мы обычно видим в рукописях? По-
черк, количество правок - и все? А в них 
есть суть, движение мысли. И вот это надо 
показать. Возьмем у Льва Николаевича 
страничку из «Анны Карениной». Сначала 
было название «Два брака», Анну звали 
Анастасия Ставрович, Вронского - Алексей 
Удашев. Исследуя рукописи с бесконеч-
ными правками, мы можем проследить 
ход мысли Толстого, как он ищет внешние 
характеристики героев, как «снимает» слой 
за слоем, как высушивает текст в самом 
лучшем смысле слова. И это очень инте-
ресно. Видна толстовская работа, и есть 
в ней смысл, и есть результат. Как сказал 
один ученый-химик на выставке рукописей 
Толстого: «Вот как нам всем надо работать». 
Вряд ли нам удастся сделать, как Льву Ни-
колаевичу. Но надо стараться.

Культура определяет 
судьбу и историю

госволгА
Ульяновскому ансамблю песни и танца  
«Волга» присвоено звание государственного. 

Соответствующее распоряжение под-
писал губернатор Сергей Морозов в рамках 
рабочей встречи с заслуженным работником 
культуры РФ, руководителем коллектива Вла-
димиром Ионовым и и.о. министра искусства 
и культурной политики Мариной Михеевой.

Следующим шагом развития «Волги» 
станет проработка вопроса организации 
большой гастрольной деятельности коллек-
тива на 2017 год как внутри страны, так и за 
ее пределами, а также привлечения детей 
из других регионов для вхождения в состав 
государственного ансамбля песни и танца.

Руководитель коллектива Владимир Ионов 
рассказал, что основная база учреждения будет 
располагаться в Центре народной культуры. 
«Планы у нас большие: нужно подготовить цель-
ную профессиональную программу и полностью 
собрать оркестр», - подчеркнул Ионов.

площАдь ленинА уйдет  
в зАгул нА три недели

Главную елку Ульяновской области  
откроют 24 декабря. 

Площадь Ленина в субботний день пригла-
сит ульяновцев на просмотр фильма, ярмарку, 
каток и фотосессию с Дедом Морозом. В этот 
день в город приедут делегации из всех муни-
ципальных образований области - они примут 
участие в ярмарке «Петушиный переполох».

Главную сцену новогодних торжеств офор-
мят в виде сказочного ларца, в день откры-
тия елки начнет работать городской каток 
и праздничный терем Деда Мороза. Все 
желающие смогут бесплатно сфотографиро-
ваться с главным новогодним персонажем.

Праздничная программа начнется с кино-
показа российского фильма, а завершатся 
мероприятия фейерверком. 

В новогоднюю ночь на площади пройдут 
анимационные программы, театрализован-
ные представления, дискотека, прозвучат 
поздравления первых лиц. А в рождествен-
ские праздники в программах примут уча-
стие воспитанники воскресных школ, моло-
дежных православных клубов и коллективов 
духовной музыки.

Завершится новогодняя кампания на пло-
щади 14 января в старый Новый год.

Подготовила Юлия ДЕГТЯРЕВА
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В Государственном музее Л.Н. Толстого в Москве хранятся 71 487 доку-
ментов - рукописей писателя, 26 тысяч экземпляров фотографий.



Девичьи бои
Юные димитровградские дзюдоисты взяли два призо-
вых места на открытом турнире Самарской области.

Димитровградцы уже в четвертый раз принимают 
участие в турнире памяти Жигулева. Эти соревнова-
ния интересны тем, что в них принимают участие до-
вольно много представительниц прекрасного пола.

- Редко на какие турниры приезжают много де-
вочек, и поэтому нашим дзюдоисткам удается по-
бороться на этих соревнованиях, проверить себя и 
испытать конкуренцию, достойную со стороны своих 
соперниц, - объяснил тренер димитровградской ко-
манды Сергей Улюков.

Конкуренцию мелекесцам составляли более сот-
ни спортсменов из Самары, Сызрани, Ульяновска и 
Димитровграда.

Победители Анна Гришкина и Александр Грибанов 
занимаются дзюдо семь лет. Ребята провели по три 
встречи.

- Самая первая встреча была сложнее всех. Мы 
одного веса, одного роста, было трудно бороться с 
соперницей, - поделилась Анна Гришкина.

А для Александра Грибанова, наоборот, трудности 
доставила финальная встреча. Первые две юный 
спортсмен оценил как довольно-таки легкие.

Впереди у димитровградских дзюдоистов значится 
подготовка к первенству ПФО.

ТроТуары и свеТооТражаТели
От ДААЗа в сторону улицы Промышленной в Дими-
тровграде построят новый тротуар. Такое решение 
приняла комиссия по безопасности дорожного движе-
ния на очередном своем заседании.

Кроме того, на совещании обсудили еще почти 
двадцать различных вопросов: от выдачи школьных 
проездных до повышения качества перевозки пас-
сажиров и снабжения всех учеников начальных клас-
сов светоотражающими элементами. С такой прось-
бой к управлению образования обратилась ГИБДД.

Светоотражающими элементами школьники 
должны были быть обеспечены еще месяц назад. Но 
управление образования города еще не организо-
вало поставку необходимых для безопасности детей 
светоотражателей. Решить эту проблему обещали в 
ближайшее время.

На встрече также подняли вопрос загруженности 
города пешеходными переходами. После обсужде-
ний было решено избавиться от одного из них на 
проспекте Ленина.

рециДивисТ с улицы КурчаТова
В Димитровграде задержали серийного грабителя. Им 
оказался 33-летний ранее судимый за аналогичные 
преступления житель города.

В полицию с разницей в несколько дней обрати-
лись две женщины. На обеих совершено нападение 
на улице Курчатова. Грабитель подбегал, бил жертв 
по лицу и отнимал у них сумки.

- В ходе оперативно-разыскных мероприятий 
данный гражданин был задержан. Была собрана 
доказательная база, и он привлечен к уголовной 
ответственности. В настоящее время грабитель 
задержан и находится под стражей, - сообщил 
и.о. начальника уголовного розыска Алексей Ан-
дреев.

Общая сумма похищенных вещей - 5 тысяч рублей. 
Сейчас проверяется, были ли это единичные престу-
пления или жертв рецидивиста гораздо больше.

сбили оКоло перехоДа
Пассажирский автобус сбил 18-летнюю девушку.  
ДТП произошло на проспекте Автостроителей рядом  
с пешеходным переходом.

- В результате дорожно-транспортного проис-
шествия пешеход был доставлен на карете скорой 
помощи в городскую больницу № 2, где ему был 
поставлен диагноз «ушиб головного мозга легкой 
степени», - сообщила инспектор ГИБДД Ирина  
Дементьева.

Госавтоинспекция в очередной раз просит ди-
митровградцев быть осторожнее. За последний 
месяц это уже четвертое дорожно-транспортное 
происшествие, произошедшее рядом с пешеходным 
переходом.

Подготовил Марк КРОЛЬСКИЙ
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новосТиàГород мечты  
инвесторов
Марк КРОЛЬСКИЙ

Именно в него должен в скором времени  
превратиться Димитровград.

На прошлой неделе губернатор Сергей Морозов 
во время заседания рабочей группы по подготовке 
запуска высокотехнологичного центра медицин-
ской радиологии, подписал заявку на присвоение 
Димитровграду статуса территории опережаю-
щего социально-экономического развития. Доку-
мент направлен на конкурс в Минэкономразвития 
России.

- Статус территории опережающего развития даст 
ее резидентам право пользоваться такими льготами, 
как сокращение налога на прибыль, уменьшение 
страховых взносов в государственные внебюджетные 
фонды, в том числе и в Пенсионный. Освободят их 
от уплаты земельного налога и налога на имущество 
организаций. Таким образом, Димитровград получит 
преференции, которых нет ни у какого другого му-
ниципального образования области, - сказал глава 
области.

Дирекцию по улучшению инфраструктуры Димит-
ровграда возглавил председатель правительства 
области Александр Смекалин, который до послед-
него времени курировал вопросы развития второго 
по величине города области. Под его руководством 
была разработана специальная программа «Три шага 
к будущему Димитровграда», ставшая базовым до-
кументом экономического роста.

По словам Александра Смекалина, из пяти проек-
тов, поддержанных в этом году региональным фон-
дом развития промышленности, три базируются в 
Димитровграде. И на протяжении последних четырех 
лет ежегодно на обеспечение деятельности города 
направляется около 300 - 400 миллионов рублей.

- Первое направление - это восстановле-
ние научной составляющей, развитие научно-
исследовательского центра атомных реакторов, 
признанного международным центром исследова-
ний под эгидой МАГАТЭ. Второе - восстановление 
индустриального потенциала Димитровграда. И, 
наконец, третье направление - все, что касается 
развития в рамках открытия федерального центра 
медицинской радиологии, - уточнил Александр 
Смекалин. - В течение двух лет Димитровград дол-
жен полностью изменить свою концепцию жизни и 
инфраструктуру гостеприимства. Открытие центра 
привлечет в город атомщиков около полутора тысячи 
высококлассных местных и приезжих специалистов 
и большое количество пациентов. Несомненно, мы 
должны будем предоставить им комфортабельные 
условия проживания.

Первый вопрос, который планирует решить адми-
нистрация Димитровграда на пути улучшения город-
ской инфраструктуры, - создание комфортной среды 
проживания. В нее входят концепция архитектурного 
изменения города, ландшафтного дизайна и вопросы 
благоустройства.

- Мы понимаем, какие направления развития 
можно назвать основными и что необходимо по-
менять в городе. Сегодня важно, чтобы городская 
среда соответствовала тем требованиям, которые 
к ней предъявляются уже сейчас и тем более будут 
предъявлены спустя полтора года, когда начнет 
работать федеральный центр медицинской радио-
логии. Сейчас крайне необходимо ознакомиться с 
существующим опытом подобных центров в России 
и за рубежом, понять, какая необходима инфра-
структура, определить конкретные показатели и 
сроки, - сказал глава администрации Димитровгра-
да Вячеслав Гнутов.

- По факту Димитровград возвращается в зону не 
только федерального, но и международного интере-
са, - резюмировал Александр Смекалин.

СПРАВКА «НГ»
Федеральный центр медицинской радиологии рас-
считан на посещение более 20 тысяч больных в год. 
ФВЦМР будет обслуживать как жителей Ульяновской 
области, так и других субъектов РФ. Окончание строи-
тельства всех 26 корпусов - первый квартал 2019 
года. В феврале 2017 года планируется дать первый 
физический «пучок», а уже летом - принять первого 
пациента.

происшесТвия à

На Сахалине 
хорошо  
только летом
Дарья КРУГЛОВА

Корреспондент «На-
родной газеты» решил 
выяснить, в каких посел-
ках и деревнях области 
меньше всего человек  
и как им там живется.

В Базарносызганском районе 
есть деревня Однодворцы, живет 
там только семейство Ломаки-
ных: муж, жена и двое детей. 
Дети посещают школу в деревне 
Юрловка, туда и обратно их до-
возит автобус. Там же однодвор-
цы закупаются продуктами. А вот 
в поселке Красный Октябрь, что 
в Новоспасском районе, живет 
одна-одинешенька пенсионерка 
Екатерина Ахова. О женщине не 
забывают - привозят ей на дом 
продукты, медикаменты - все, 
что полагается. Кстати, в де-
ревне Бутырки Вешкаймского 
района, где проживают около 40 
человек, продовольствие тоже 
доставляют на дом.

- Продукты - хлеб, мясо, мо-
локо, творог - и все необхо-
димое привозят на машинах, 
а если кто заболел, так в со-
седнем селе есть медицинское 
учреждение, оттуда машина по 
вызову быстро приедет, - заве-
рили в администрации Стемас-
ского сельского поселения.

По данным «Ульяновскстата», 
в деревне Лопата Мелекесского 
района проживают пять человек. 
Но по факту все они посещают 
свои хозяйства только с при-
ходом весны и остаются в своих 
летних квартирах до первых за-
морозков. В теплое время года 
как раз самое то жить на при-
роде вдалеке от суеты города. 
Последний обитатель поселка 
Сахалин Цильнинского района 
из сельского дома переехал в 
город еще года четыре назад, 
но родные места мужчина не 
забывает. В мае возвращается 
ухаживать за огородом и отды-
хать на природе. 

Игорь УЛИТИН

Хорошо жить в деревне! 
Красота, свежий воздух, птички 
щебечут, нет шума машин и 
выхлопных газов, гомона толпы, 
и самой толпы тоже нет, потому 
что в этой деревне больше никто 
не живет. Каково это - быть 
отшельницей и единственной 
жительницей села?

живая
Деревня Кеньша Инзенского района вы-

мерла не одним днем, постепенно. Старики 
умирали, молодежь уезжала на поиски 
лучшей жизни в город, дома ветшали, до-
роги зарастали сорняками. Жителей ста-
новилось все меньше, и в 2011 году Нина 
Чапаксина осталась единственной житель-
ницей этих мест.

Запустение и безмолвие. Накренившиеся 
электрические столбы, покосившиеся по-
стройки, заросшая травой улица и... тиши-
на. Сюда не приходит почтальон, здесь нет 
магазина, нет воды, газа, телефона.

А ведь когда-то Кеньша была цветущей 
деревней с большой историей. На картах 
XVIII века, когда не было еще Симбирской 
губернии, а было Симбирское наместниче-
ство, она помечена как Дворянская Кеньша. 
На более поздних картах первое слово от-
пало, и деревня стала называться так же, 
как и протекающая возле нее река. Когда-то 
здесь звучали смех, плач, песни, ругань, 
скрипели телеги. Потом ревели тракторы, 
играли граммофоны и магнитофоны… 
Сейчас здесь только звенящая тишина да 
иногда крик птиц. Но все-таки Кеньша жи-
вая деревня. Пока.

совсем оДна
Нина Ивановна Чапаксина живет совсем 

одна последние лет пять. Одна в своем 
доме, одна на своей улице и одна в своей 
деревне. Сейчас самые частые гости в 
деревне - это охотники за дармовым строй-
материалом.

- Ездят чуть не каждый день. Дома все 
ломают. Наверное, с Инзы или еще откуда, - 
приговаривает, подперев щеку рукой, наша 
собеседница.

Дверь 79-летняя Нина Чапаксина откры-
вает с опаской. Нина Ивановна признается, 
что вздрагивает от каждого лишнего звука, 
а особенно, если за окном проезжают ма-
шины. Виной всему то, что несколько лет 
назад ее пытались ограбить. Преступники 
думали, что дома у одинокой старушки есть 
старинные иконы. А у нее только бумажные - 
сделанные в СССР. Грабителей-то поймали 
и посадили, а страх в сердце у Нины Чапак-
синой остался.

Действительно, даже соседний дом, что 
еще два года назад выглядел жилым, сей-
час стоит с выбитой дверью, выломанными 
полами и сломанной печкой. Поразило, 
что с голландки не сняли железо. Обычно 
охотники за черметом тащат его в первую 
очередь. О том, что дома были жилыми 
совсем недавно, напоминают некоторые 
забытые вещи. В одной избе фотографии 
валяются на полу, в другой - грампластинки 
на подоконнике.

я смерТи не боюсь
Баба Нина с трудом ходит - у нее серьез-

ные проблемы с тазобедренным суставом. 
Больная нога не дает нормально заносить 
дрова в дом - она их таскает в ведре. Слож-
но стало стоять у плиты. А уж сходить в 
соседнюю Большую Борисовку в магазин - 
это вообще подвиг. Так же как и поработать 
летом на огороде.

- Я уж и картошку-то почти не сажаю. А 
раньше у меня на огороде чего только не 
было, - вспоминает наша героиня. - Врач 
сказал, что лечить здесь уже нечего - нужна 
операция. А какая мне операция, когда мне 
почти 80 лет! Если суждено тут помереть, 
значит, так тому и быть, - глядя в окно, 
говорит бабушка и холодным голосом до-
бавляет: - Я смерти не боюсь. Боюсь, что 
опять приедут эти… И мучить будут. Не 
дадут помереть спокойно-то.

«Эти» - то есть грабители.
К счастью, про Нину Ивановну не за-

бывают жители соседнего села. Да и дети 
- сын из Ульяновска, а дочь из Самары - в 
последнее время приезжают все чаще. За-
купают продукты, готовят еду на несколько 
дней и делают запасы воды. Последнее 
особенно актуально, потому что воды в 
Кеньше можно набрать только из речки с 
крутыми берегами - последний колодец 
давно провалился. Еще один источник - это 
талая вода с крыши.

Дочь, работающая в аптеке, привозит 
лекарства, которые помогают снять боли. 
Нина Ивановна хмурится, говоря о таблет-
ках, которые нужно пить каждый день, но 
признается, что без них было бы еще хуже.

Держись, нина ивановна!
Для главы администрации Черемушкинско-

го сельского поселения проблемы деревни 
Кеньша - ежедневная работа и головная боль. 
Ведь то, что Нина Чапаксина обитает одна 
среди заброшенных домов, вовсе не означа-
ет, что она не должна жить по-человечески. 
Несколько раз ей уже предлагали пересе-
литься. Но, по ее словам, те дома и квартиры 
были слишком большими для нее.

- Давали дом в Борисовке, но уж слишком 
большой. Я его разве протоплю, - говорит 
старушка. - Да ходить-то мне все хуже. Мне 
бы с удобствами что-нибудь. Чтобы на двор 
лишний раз не выходить. А уж где - в Бори-
совке, в Инзе, в Ульяновске - это все равно.

В администрации поселения нам сказали, 
что договорились с сыном Нины Ивановны о 
том, что на следующий год он купит в Улья-
новске квартиру и заберет ее в город.

Бабушка Нина готова рассказывать о 
своем житье-бытье бесконечно, живой со-
беседник куда лучше телевизора. Просим 
разрешения ее сфотографировать на про-
щание, тут же замирает и делает серьезное 
и значительное, как на паспорте, лицо. Но 
когда я говорю ей: «Все будет хорошо», 
- баба Нина по-доброму улыбается, и по-
кидаем мы ее с легким сердцем.

Держись, Нина Ивановна! Ведь если по-
следняя живая душа покинет Кеньшу, на 
карте России появится еще одна мертвая 
деревня.

Последняя из Кеньши
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Тем временемà

КСТАТИ
За последние 25 лет в России перестали 
существовать около 25 тысяч деревень. 
Однако за период с 1917 по 1991 годы в 
СССР исчезли около 500 тысяч деревень. 
Большая часть из них были расселены в 
1950-1970-е. Это был период преоб-
разования колхозов в совхозы и борьбы 
с так называемыми «неэффективными» 
населенными пунктами, в которых жили 
менее 100 человек.
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Дом-музей В.И. Ленина посетили Адриано Риголи и Марк Капачьоли - руководители  Ассоциации мемориальных  ►
домов-музеев Италии, объединяющeй  61 музей писателей, художников, музыкантов, скульпторов.

Кино привезли!
В муниципальном культурном комплексе 
«Спутник» появилось современное  
оборудование для показа фильмов. 

Сегодня, 14 декабря, в новом цифровом 
кинозале Сенгилея покажут картину «За-
гадай желание», которая была снята в Улья-
новске. В этот же день сенгилеевцы отметят 
завершение проекта «Народная инициатива» 
по ремонту Дома культуры. Фильм ульянов-
ской кинокомпании «Волга Кино Локейшн» 
снимался в Ульяновске, весь технический 
персонал и большинство появляющихся на 
экране лиц - жители нашего города.

В оставшиеся дни декабря церемонии от-
крытия кинозалов и завершения Года кино 
пройдут еще в пяти районах:

17 декабря - культурно-досуговый центр 
«Браво» (г. Новоульяновск);

20 декабря - районный Дом культуры 
Карсунского района Ульяновской области  
(р.п. Карсун);

23 декабря - районный Дом культуры  
(р.п. Кузоватово);

23 декабря - Центр культуры и досуга «Ра-
дуга» Новомалыклинского района Ульянов-
ской области (с. Новая Малыкла);

26 декабря - культурно-досуговый ком-
плекс муниципального образования «Ново-
спасское городское поселение» (р.п. Ново-
спасское).

Анна ГРИГОРЬЕВА

Праправнучка Льва Толстого - 
журналист, радио- и телеведущая, 
режиссер, заведующая отделом 
развития Государственного 
музея Л.Н. Толстого Фекла 
Толстая - приехала в Ульяновск 
на конференцию Ассоциации 
литературных музеев России, 
проходившую в рамках 
Всероссийской Карамзинской 
ассамблеи.

На творческой встрече во Дворце книги 
она говорила о романах своего великого 
предка и о проектах, которыми занималась 
в последние годы и которые она называет 
«мои затеи». Послушаем Феклу Толстую.

об «Анне КАрениной»
В доме Толстых, как и во многих других 

домах XIX века, была традиция - вечерами 
читать друг другу книги. Нам захотелось ее 
возродить. Тем более что в XXI веке делить-
ся радостью от хорошей книги стало проще: 
интернет-технологии позволяют забыть о 
расстояниях и границах. Так родилась идея 
первого в стране марафона «Каренина. 
Живое издание». Его организовали Музей-
усадьба Л.Н. Толстого «Ясная Поляна» со-
вместно с компанией Google.

Привлекли к проекту прежде всего  
библиотеки, музеи и университеты. Затем 
известных артистов, писателей, спортсме-
нов, политиков. Был объявлен конкурс: 
нужно было прислать заявку, чтобы попасть 
в число участников. Прислали несколько 
тысяч заявок со всей страны. Зачем это 
нужно? Говорили: «Хочу вдохнуть новую 
жизнь в старую как мир историю любви. 
Хочу вернуть классику в мир. Хочу, чтобы мы 
вспомнили, как прекрасен русский язык».

725 человек из 30 городов России и мира 
прочитали весь роман по страничке за 36 
часов. Читали в Доме Пашкова, книжном 
магазине «Москва», Пермской картинной 
галерее, библиотеке Нарьян-Мара, малень-
ком литературном кафе в Архангельске, 
в Нью-Йрке, Токио... Люди готовились, 
репетировали, наш режиссер даже ездила 
в Белый дом репетировать с членами пра-
вительства - по их просьбе.

Я говорю, что работаю ради пиара Тол-
стого, понимая, что Лев Николаевич ни в 
каком пиаре не нуждается. Но 4,5 миллиона 
людей заходили на сайт проекта. В первые 
недели после проекта продажи книг Толсто-
го выросли в три-четыре раза.

о деньгАх и энтузиАзме
Проект «Каренина» - абсолютно неком-

мерческий. Те, кто читал, не получили ни 
копейки. Мы предлагали: присоединяй-
тесь, если вам интересно, если вы хотите 
вкладывать свои силы и идеи. Все осуще-
ствилось только на энтузиазме. Если ты 
начинаешь такие вещи просчитывать, это 
выливается в нереальные по нынешним 
временам деньги. Не получается управлять 
такими масштабными проектами, если они 
не управляются сами, то есть не делаются 
по желанию. Нашей задачей было воодуше-
вить, заразить людей.

Мне кажется, что в культуре все держится 
на дружбе, личных связях и договорен-
ностях. Я в этом не вижу ничего плохого, 
никакого кумовства и родства. Мы просто 
сели с товарищами и выяснили, у кого есть 
в Воронеже, Новосибирске или Владиво-

стоке хорошие знакомые, с которыми не 
надо обивать пороги и писать бесконечные 
бумаги. Связывались с ними: «Хотите при-
соединиться к проекту?» - «Хотим!».

о противоречиях  
и объединении

Через эти проекты сформулированы 
важные для меня жизненные постулаты. 
Первое: борюсь за здоровье культуры, хотя 
это звучит несколько высокопарно. Скажем 
так: я готова тратить время и силы на то, 
чтобы утверждать, что культура - это не 
развлекаловка для всех, о которой говорят 
по телевидению между спортом и погодой. 
Это очень серьезная вещь, которая, соб-
ственно, определяет состояние нашего 
общества, нашу судьбу и нашу историю. 
Эти проекты утверждают, что именно куль-
тура, именно литература объединяют нашу 
страну. Не только физические границы, 
власть, рубль, президент, партия. Нет. Го-
раздо важнее - «Война и мир», Лев Толстой, 
наше понимание вещей, которые литера-
тура осмысливает. Участие в этих проектах 
большого количества людей - тоже своего 
рода борьба за культуру, которая показыва-
ет ее серьезность и важность.

Второе. Во времена, когда вся инфор-
мация идет с телеэкранов, когда все время 
говорят о войне, все время делят на черное 
и белое, на наших и чужих, своих и не своих, 
очень важно, что есть вещи, которые нас 
объединяют, а не углубляют противоречия. 
Забавный эпизод. Одну страничку «Войны 
и мира» у нас читала Ксения Собчак, а 
следующую - Валентина Матвиенко. Мы не 
специально подстроили, так эфир сложил-
ся. Нам сказали: «Что вы делаете!». Что мы 
делаем? Две женщины читают роман. И я 
уверена, что в этом нет никаких противо-
речий. Перестаньте всего бояться!

о демоКрАтичности
Проекты очень демократичны. Читают 

Дмитрий Медведев и мальчик из Челябин-
ска, оленевод из Якутии и космонавт, моряк 
Тихоокеанского флота и библиотекарь из 
маленького города Снежинска. Культура - 
она для всех. Она не только для артистов, 

писателей и докторов наук. Каждый может 
воспринимать ее по-своему. Мы все раз-
ные, но мы все чувствуем, думаем, сопере-
живаем. Литература и искусство делают 
нас людьми.

Год назад решили замахнуться на чте-
ние «Войны и мира» - в завершение Года 
литературы. Проект шел несколько дней 
на ВГТРК. Мне казалось, что толстовский 
текст по своей широте, энциклопедично-
сти и универсальности сообразен чтению 
всей страной. После Толстого мы сделали 
марафон по «Чайке» Чехова, «Мастеру и 
Маргарите» Булгакова. Хочется завязывать. 
Что делать дальше после «Войны и мира»? 
Только Библию прочесть...

о притяжении руКописей
Много занимаюсь рукописями Толсто-

го. Рукописный фонд Льва Николаевича 
в нашем музее хранится в специальной 
комнате-сейфе, в которой знаменитый 
Савва Морозов хранил свою коллекцию 
живописи и драгоценности жены. После 
революции коллецию национализировали 
и туда привезли рукописи Толстого. Вы-
ставляют чаще всего не оргиналы, а копии. 
А я приезжаю в Германию и в архиве немец-
кой литературы вижу: в экспозиции лежат  
рукописи Шиллера. Спрашиваю, не опасно 
для их сохранности? Что вы, если они на-
ходятся в архиве, любой человек может их 
потребовать для просмотра. На выставке же 
гораздо сохраннее - особая температура, 
свет. Как нам далеко до такого отношения...

Что мы обычно видим в рукописях? По-
черк, количество правок - и все? А в них 
есть суть, движение мысли. И вот это надо 
показать. Возьмем у Льва Николаевича 
страничку из «Анны Карениной». Сначала 
было название «Два брака», Анну звали 
Анастасия Ставрович, Вронского - Алексей 
Удашев. Исследуя рукописи с бесконеч-
ными правками, мы можем проследить 
ход мысли Толстого, как он ищет внешние 
характеристики героев, как «снимает» слой 
за слоем, как высушивает текст в самом 
лучшем смысле слова. И это очень инте-
ресно. Видна толстовская работа, и есть 
в ней смысл, и есть результат. Как сказал 
один ученый-химик на выставке рукописей 
Толстого: «Вот как нам всем надо работать». 
Вряд ли нам удастся сделать, как Льву Ни-
колаевичу. Но надо стараться.

Культура определяет 
судьбу и историю

госволгА
Ульяновскому ансамблю песни и танца  
«Волга» присвоено звание государственного. 

Соответствующее распоряжение под-
писал губернатор Сергей Морозов в рамках 
рабочей встречи с заслуженным работником 
культуры РФ, руководителем коллектива Вла-
димиром Ионовым и и.о. министра искусства 
и культурной политики Мариной Михеевой.

Следующим шагом развития «Волги» 
станет проработка вопроса организации 
большой гастрольной деятельности коллек-
тива на 2017 год как внутри страны, так и за 
ее пределами, а также привлечения детей 
из других регионов для вхождения в состав 
государственного ансамбля песни и танца.

Руководитель коллектива Владимир Ионов 
рассказал, что основная база учреждения будет 
располагаться в Центре народной культуры. 
«Планы у нас большие: нужно подготовить цель-
ную профессиональную программу и полностью 
собрать оркестр», - подчеркнул Ионов.

площАдь ленинА уйдет  
в зАгул нА три недели

Главную елку Ульяновской области  
откроют 24 декабря. 

Площадь Ленина в субботний день пригла-
сит ульяновцев на просмотр фильма, ярмарку, 
каток и фотосессию с Дедом Морозом. В этот 
день в город приедут делегации из всех муни-
ципальных образований области - они примут 
участие в ярмарке «Петушиный переполох».

Главную сцену новогодних торжеств офор-
мят в виде сказочного ларца, в день откры-
тия елки начнет работать городской каток 
и праздничный терем Деда Мороза. Все 
желающие смогут бесплатно сфотографиро-
ваться с главным новогодним персонажем.

Праздничная программа начнется с кино-
показа российского фильма, а завершатся 
мероприятия фейерверком. 

В новогоднюю ночь на площади пройдут 
анимационные программы, театрализован-
ные представления, дискотека, прозвучат 
поздравления первых лиц. А в рождествен-
ские праздники в программах примут уча-
стие воспитанники воскресных школ, моло-
дежных православных клубов и коллективов 
духовной музыки.

Завершится новогодняя кампания на пло-
щади 14 января в старый Новый год.

Подготовила Юлия ДЕГТЯРЕВА
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В Государственном музее Л.Н. Толстого в Москве хранятся 71 487 доку-
ментов - рукописей писателя, 26 тысяч экземпляров фотографий.
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Пересвет Против суворова
На днях в Ульяновске прошел первый этап чемпионата и 
первенства области по армейскому рукопашному бою. 

Среди молодых бойцов фаворитами считались бу-
дущие офицеры - воспитанники Суворовского учили-
ща. Однако в победное шествие суворовцев вмеша-
лись воспитанники клуба «Пересвет», работающего 
при Жадовском мужском монастыре. Так, «пересвето-
вец» Кирилл Ларин в каждом из трех спаррингов  про-
тив кадетов потратил не более одной минуты на бой. 
А одно из сражений так и вообще продлилось всего  
38 секунд. Столь же быстрыми бои были и у жадов-
ского бойца Алексея Шаповалова. В итоге оба за-
воевали золотые медали.

А двоим «пересветовцам» - Павлу Юртанову и Вла-
диславу Меркуданову - довелось сойтись в финале. В 
итоге «золото» получил первый, а второму досталось 
«серебро». 

увешаны гирляндами
В Кузоватовском районе подготовка к Новому году 
идет полным ходом. 

На главной площади Кузоватова уже установили 
главную елку района, а улицы украшают иллюмина-
цией. Но пока только силами муниципальных властей. 
Для того чтобы Кузоватово сияло еще ярче, здесь 
объявили конкурсы на самое яркое здание. Принять 
участие в нем предлагают образовательным учреж-
дениям, предприятиям, индивидуальным предпри-
нимателям и даже простым жителям. 

новостиà

Самый читающий - 
Барыш
Игорь УЛИТИН

Статус самого читающего района барышских 
библиотекарей нисколько не удивил.

В начале декабря в Ульяновске подвели итоги 
конкурса «Самый читающий муниципалитет». Номи-
наций было две - «Самый читающий город» и «Са-
мый читающий район». Среди городов конкуренции 
практически не было - за звание лучшего «бились» 
областной центр и Димитровград. В итоге ожидаемо 
победил Ульяновск.

А вот среди районов конкуренция была куда 
сильнее. Свои заявки на конкурс подала большая 
часть муниципалитетов. В результате конкурсная 
комиссия признала самым читающим Барышский 
район. В самом Барыше такой новости были рады. 
Но неожиданной она для них не стала. Читают здесь 
действительно много и охотно.

Одним из решающих показателей, по которому 
определяли победителя, было число жителей, за-
писанных в библиотеки. И Барышский район здесь 
оказался одним из явных лидеров. По словам дирек-
тора управления культуры Барышского района Люд-
милы Прапорщиковой, читательские билеты есть у  
70 процентов жителей муниципалитета. В абсолютных 
цифрах - это почти 29 тысяч человек. Понятно, что это 
не только учреждения центральной библиотечной 
системы, но и библиотеки при учебных заведениях - 
школах и техникумах. Но все-таки - 29 тысяч!

Возможно, кто-то скажет, что они записаны, но, 
может быть, в библиотеки-то не ходят? Барышские 
библиотекари на этот вопрос нам ответили катего-
рично - ходят. И ходят часто. В «храмах книги», по 
их словам, можно увидеть барышцев от мала до ве-
лика. В последние годы здесь наблюдается если не 
читательский бум, то повышенный интерес к книгам 
у местных жителей точно.

Насчет того, что именно читают жители Барыш-
ского района, библиотекари говорят, что книги берут 
самые разные. Понятно, что популярность детекти-
вов, фантастики и женских романов перебить другим 
жанрам сложно. Но все-таки на них свет клином не 
сошелся. Как рассказывает заведующая библиоте-
кой имени Модеста Богданова Людмила Фадеева, 
в последнее время у жителей Барыша пробудился 
интерес к классике. Пушкина, Гоголя, Гончарова и 
других авторов золотого века русской литературы 
читают и молодежь, и люди среднего возраста, и 
пенсионеры.

Отмечают библиотекари и тот факт, что бумажные 
книги их земляки берут, несмотря на то, что с Интер-
нетом, как минимум в Барыше, все в порядке. Таким 
образом, можно сказать, что этот район стал приме-
ром того, как Сеть не смогла убить книги.

Что же касается детей, то они в библиотеки при-
ходят с целыми списками. Особенно летом. Чему 
работники «дома книги» не могут не радоваться. Дети 
массово пошли в библиотеки несколько лет назад, 
когда в школах немного поменялась программа и без 
чтения книг, заданных на лето, школьникам теперь не 
обойтись. Хотя одним только летним списком дети 
не ограничиваются. Например, они охотно читают 
современную подростковую литературу.

Статус «Самого читающего района» - это не только 
почетное звание, но еще и грант в миллион рублей. 
По словам Людмилы Прапорщиковой, они пока точно 
не знают, на что именно потратят эти деньги. Скорее 
всего, они пойдут на пополнение книжного фонда 
библиотек района, несмотря на то, что уже сейчас 
число книг в них исчисляется десятками тысяч. Но 
барышские библиотекари уверены, что пополнение 
фонда лишним не будет. Читать местные жители 
точно не бросят. 

Происшествия à
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Жаркая банька
В минувшую субботу в двух западных районах области 
- Вешкаймском и Кузоватовском - в один день произо-
шло два печных пожара в банях. Один случай едва не 
закончился трагедией. 

Первой баня загорелась в поселке Залесный Веш-
каймского района. Там огонь вспыхнул около часа 
ночи. К моменту приезда пожарных огонь уже вовсю 
пылал внутри строения и даже перекинулся на кров-
лю. К счастью, пламя удалось погасить до того, как 
оно перекинулось на дом и другие постройки.

Куда масштабнее были последствия «печного» по-
жара на станции Налейка Кузоватовского района. Там 
также все началось с бани, у которой, как и в первом 
случае, кстати, были проблемы с устройством дымо-
хода. Около шести утра 11 декабря местные жители 
увидели огонь на крыше бани, сараев и даже дома. 
Вызванные пожарные были на месте через 16 минут. 
Селяне рассказали им, что в горящем доме может 
быть пожилая хозяйка, которая не выберется сама. 
Огнеборцам пришлось через окно забираться внутрь, 
где они и нашли 84-летнюю женщину. Через окно же 
они передали ее на руки товарищам. Подоспевшие на 
место происшествия медики сразу осмотрели бабуш-
ку. К счастью, госпитализация ей не понадобилась. 

Огонь полностью уничтожил баню, надворные по-
стройки и изрядно повредил кровлю дома. 

киллер для сына 
На прошлой неделе в Барышском районе суд поставил 
точку в довольно необычном деле. Судья выносил  
приговор 74-летней женщине, которая наняла убийцу 
для своего сына. 

Происходила история летом этого года. В конце июня 
пожилая жительница Барыша Валентина Т. решила на-
нять человека, который лишил бы жизни ее 46-летнего 
сына. Позже следствию поводом для «заказа» женщина 
назовет регулярные побои со стороны сына, хотя их 
общие соседи слова пенсионерки опровергнут. 

Но это все будет позже. А к 22 июня Валентина Т. 
смогла-таки найти киллера. «Убрать» сына взялся 
местный житель. Причем за довольно небольшую 
сумму - 5 500 рублей. В вышеназванный день жен-
щина передала ему задаток 500 рублей. И, будучи 
уверенной в том, что все пройдет гладко, стала ждать 
вестей от киллера. Спустя несколько дней мужчина 
действительно проинформировал пенсионерку, что 
«дело сделано». Однако, когда она пришла пере-
давать ему оставшиеся деньги, ее ждал не только 
«киллер», но и полиция. Как оказалось, мужчина ре-
шил не пачкать руки убийством, а сообщил о заказе 
силовикам. 

Состоявшийся на днях суд приговорил Валентину Т. 
к 4 годам лишения свободы. Правда, условно. 

Подготовил Иван СОНИН

На Сахалине 
хорошо  
только летом
Дарья КРУГЛОВА

Корреспондент «На-
родной газеты» решил 
выяснить, в каких посел-
ках и деревнях области 
меньше всего человек  
и как им там живется.

В Базарносызганском районе 
есть деревня Однодворцы, живет 
там только семейство Ломаки-
ных: муж, жена и двое детей. 
Дети посещают школу в деревне 
Юрловка, туда и обратно их до-
возит автобус. Там же однодвор-
цы закупаются продуктами. А вот 
в поселке Красный Октябрь, что 
в Новоспасском районе, живет 
одна-одинешенька пенсионерка 
Екатерина Ахова. О женщине не 
забывают - привозят ей на дом 
продукты, медикаменты - все, 
что полагается. Кстати, в де-
ревне Бутырки Вешкаймского 
района, где проживают около 40 
человек, продовольствие тоже 
доставляют на дом.

- Продукты - хлеб, мясо, мо-
локо, творог - и все необхо-
димое привозят на машинах, 
а если кто заболел, так в со-
седнем селе есть медицинское 
учреждение, оттуда машина по 
вызову быстро приедет, - заве-
рили в администрации Стемас-
ского сельского поселения.

По данным «Ульяновскстата», 
в деревне Лопата Мелекесского 
района проживают пять человек. 
Но по факту все они посещают 
свои хозяйства только с при-
ходом весны и остаются в своих 
летних квартирах до первых за-
морозков. В теплое время года 
как раз самое то жить на при-
роде вдалеке от суеты города. 
Последний обитатель поселка 
Сахалин Цильнинского района 
из сельского дома переехал в 
город еще года четыре назад, 
но родные места мужчина не 
забывает. В мае возвращается 
ухаживать за огородом и отды-
хать на природе. 

Игорь УЛИТИН

Хорошо жить в деревне! 
Красота, свежий воздух, птички 
щебечут, нет шума машин и 
выхлопных газов, гомона толпы, 
и самой толпы тоже нет, потому 
что в этой деревне больше никто 
не живет. Каково это - быть 
отшельницей и единственной 
жительницей села?

Живая
Деревня Кеньша Инзенского района вы-

мерла не одним днем, постепенно. Старики 
умирали, молодежь уезжала на поиски 
лучшей жизни в город, дома ветшали, до-
роги зарастали сорняками. Жителей ста-
новилось все меньше, и в 2011 году Нина 
Чапаксина осталась единственной житель-
ницей этих мест.

Запустение и безмолвие. Накренившиеся 
электрические столбы, покосившиеся по-
стройки, заросшая травой улица и... тиши-
на. Сюда не приходит почтальон, здесь нет 
магазина, нет воды, газа, телефона.

А ведь когда-то Кеньша была цветущей 
деревней с большой историей. На картах 
XVIII века, когда не было еще Симбирской 
губернии, а было Симбирское наместниче-
ство, она помечена как Дворянская Кеньша. 
На более поздних картах первое слово от-
пало, и деревня стала называться так же, 
как и протекающая возле нее река. Когда-то 
здесь звучали смех, плач, песни, ругань, 
скрипели телеги. Потом ревели тракторы, 
играли граммофоны и магнитофоны… 
Сейчас здесь только звенящая тишина да 
иногда крик птиц. Но все-таки Кеньша жи-
вая деревня. Пока.

совсем одна
Нина Ивановна Чапаксина живет совсем 

одна последние лет пять. Одна в своем 
доме, одна на своей улице и одна в своей 
деревне. Сейчас самые частые гости в 
деревне - это охотники за дармовым строй-
материалом.

- Ездят чуть не каждый день. Дома все 
ломают. Наверное, с Инзы или еще откуда, - 
приговаривает, подперев щеку рукой, наша 
собеседница.

Дверь 79-летняя Нина Чапаксина откры-
вает с опаской. Нина Ивановна признается, 
что вздрагивает от каждого лишнего звука, 
а особенно, если за окном проезжают ма-
шины. Виной всему то, что несколько лет 
назад ее пытались ограбить. Преступники 
думали, что дома у одинокой старушки есть 
старинные иконы. А у нее только бумажные - 
сделанные в СССР. Грабителей-то поймали 
и посадили, а страх в сердце у Нины Чапак-
синой остался.

Действительно, даже соседний дом, что 
еще два года назад выглядел жилым, сей-
час стоит с выбитой дверью, выломанными 
полами и сломанной печкой. Поразило, 
что с голландки не сняли железо. Обычно 
охотники за черметом тащат его в первую 
очередь. О том, что дома были жилыми 
совсем недавно, напоминают некоторые 
забытые вещи. В одной избе фотографии 
валяются на полу, в другой - грампластинки 
на подоконнике.

я смерти не боюсь
Баба Нина с трудом ходит - у нее серьез-

ные проблемы с тазобедренным суставом. 
Больная нога не дает нормально заносить 
дрова в дом - она их таскает в ведре. Слож-
но стало стоять у плиты. А уж сходить в 
соседнюю Большую Борисовку в магазин - 
это вообще подвиг. Так же как и поработать 
летом на огороде.

- Я уж и картошку-то почти не сажаю. А 
раньше у меня на огороде чего только не 
было, - вспоминает наша героиня. - Врач 
сказал, что лечить здесь уже нечего - нужна 
операция. А какая мне операция, когда мне 
почти 80 лет! Если суждено тут помереть, 
значит, так тому и быть, - глядя в окно, 
говорит бабушка и холодным голосом до-
бавляет: - Я смерти не боюсь. Боюсь, что 
опять приедут эти… И мучить будут. Не 
дадут помереть спокойно-то.

«Эти» - то есть грабители.
К счастью, про Нину Ивановну не за-

бывают жители соседнего села. Да и дети 
- сын из Ульяновска, а дочь из Самары - в 
последнее время приезжают все чаще. За-
купают продукты, готовят еду на несколько 
дней и делают запасы воды. Последнее 
особенно актуально, потому что воды в 
Кеньше можно набрать только из речки с 
крутыми берегами - последний колодец 
давно провалился. Еще один источник - это 
талая вода с крыши.

Дочь, работающая в аптеке, привозит 
лекарства, которые помогают снять боли. 
Нина Ивановна хмурится, говоря о таблет-
ках, которые нужно пить каждый день, но 
признается, что без них было бы еще хуже.

дерЖись, нина ивановна!
Для главы администрации Черемушкинско-

го сельского поселения проблемы деревни 
Кеньша - ежедневная работа и головная боль. 
Ведь то, что Нина Чапаксина обитает одна 
среди заброшенных домов, вовсе не означа-
ет, что она не должна жить по-человечески. 
Несколько раз ей уже предлагали пересе-
литься. Но, по ее словам, те дома и квартиры 
были слишком большими для нее.

- Давали дом в Борисовке, но уж слишком 
большой. Я его разве протоплю, - говорит 
старушка. - Да ходить-то мне все хуже. Мне 
бы с удобствами что-нибудь. Чтобы на двор 
лишний раз не выходить. А уж где - в Бори-
совке, в Инзе, в Ульяновске - это все равно.

В администрации поселения нам сказали, 
что договорились с сыном Нины Ивановны о 
том, что на следующий год он купит в Улья-
новске квартиру и заберет ее в город.

Бабушка Нина готова рассказывать о 
своем житье-бытье бесконечно, живой со-
беседник куда лучше телевизора. Просим 
разрешения ее сфотографировать на про-
щание, тут же замирает и делает серьезное 
и значительное, как на паспорте, лицо. Но 
когда я говорю ей: «Все будет хорошо», 
- баба Нина по-доброму улыбается, и по-
кидаем мы ее с легким сердцем.

Держись, Нина Ивановна! Ведь если по-
следняя живая душа покинет Кеньшу, на 
карте России появится еще одна мертвая 
деревня.

Последняя из Кеньши
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тем временемà

КСТАТИ
За последние 25 лет в России перестали 
существовать около 25 тысяч деревень. 
Однако за период с 1917 по 1991 годы в 
СССР исчезли около 500 тысяч деревень. 
Большая часть из них были расселены в 
1950-1970-е. Это был период преоб-
разования колхозов в совхозы и борьбы 
с так называемыми «неэффективными» 
населенными пунктами, в которых жили 
менее 100 человек.
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Дом-музей В.И. Ленина посетили Адриано Риголи и Марк Капачьоли - руководители  Ассоциации мемориальных  ►
домов-музеев Италии, объединяющeй  61 музей писателей, художников, музыкантов, скульпторов.

Кино привезли!
В муниципальном культурном комплексе 
«Спутник» появилось современное  
оборудование для показа фильмов. 

Сегодня, 14 декабря, в новом цифровом 
кинозале Сенгилея покажут картину «За-
гадай желание», которая была снята в Улья-
новске. В этот же день сенгилеевцы отметят 
завершение проекта «Народная инициатива» 
по ремонту Дома культуры. Фильм ульянов-
ской кинокомпании «Волга Кино Локейшн» 
снимался в Ульяновске, весь технический 
персонал и большинство появляющихся на 
экране лиц - жители нашего города.

В оставшиеся дни декабря церемонии от-
крытия кинозалов и завершения Года кино 
пройдут еще в пяти районах:

17 декабря - культурно-досуговый центр 
«Браво» (г. Новоульяновск);

20 декабря - районный Дом культуры 
Карсунского района Ульяновской области  
(р.п. Карсун);

23 декабря - районный Дом культуры  
(р.п. Кузоватово);

23 декабря - Центр культуры и досуга «Ра-
дуга» Новомалыклинского района Ульянов-
ской области (с. Новая Малыкла);

26 декабря - культурно-досуговый ком-
плекс муниципального образования «Ново-
спасское городское поселение» (р.п. Ново-
спасское).

Анна ГРИГОРЬЕВА

Праправнучка Льва Толстого - 
журналист, радио- и телеведущая, 
режиссер, заведующая отделом 
развития Государственного 
музея Л.Н. Толстого Фекла 
Толстая - приехала в Ульяновск 
на конференцию Ассоциации 
литературных музеев России, 
проходившую в рамках 
Всероссийской Карамзинской 
ассамблеи.

На творческой встрече во Дворце книги 
она говорила о романах своего великого 
предка и о проектах, которыми занималась 
в последние годы и которые она называет 
«мои затеи». Послушаем Феклу Толстую.

об «Анне КАрениной»
В доме Толстых, как и во многих других 

домах XIX века, была традиция - вечерами 
читать друг другу книги. Нам захотелось ее 
возродить. Тем более что в XXI веке делить-
ся радостью от хорошей книги стало проще: 
интернет-технологии позволяют забыть о 
расстояниях и границах. Так родилась идея 
первого в стране марафона «Каренина. 
Живое издание». Его организовали Музей-
усадьба Л.Н. Толстого «Ясная Поляна» со-
вместно с компанией Google.

Привлекли к проекту прежде всего  
библиотеки, музеи и университеты. Затем 
известных артистов, писателей, спортсме-
нов, политиков. Был объявлен конкурс: 
нужно было прислать заявку, чтобы попасть 
в число участников. Прислали несколько 
тысяч заявок со всей страны. Зачем это 
нужно? Говорили: «Хочу вдохнуть новую 
жизнь в старую как мир историю любви. 
Хочу вернуть классику в мир. Хочу, чтобы мы 
вспомнили, как прекрасен русский язык».

725 человек из 30 городов России и мира 
прочитали весь роман по страничке за 36 
часов. Читали в Доме Пашкова, книжном 
магазине «Москва», Пермской картинной 
галерее, библиотеке Нарьян-Мара, малень-
ком литературном кафе в Архангельске, 
в Нью-Йрке, Токио... Люди готовились, 
репетировали, наш режиссер даже ездила 
в Белый дом репетировать с членами пра-
вительства - по их просьбе.

Я говорю, что работаю ради пиара Тол-
стого, понимая, что Лев Николаевич ни в 
каком пиаре не нуждается. Но 4,5 миллиона 
людей заходили на сайт проекта. В первые 
недели после проекта продажи книг Толсто-
го выросли в три-четыре раза.

о деньгАх и энтузиАзме
Проект «Каренина» - абсолютно неком-

мерческий. Те, кто читал, не получили ни 
копейки. Мы предлагали: присоединяй-
тесь, если вам интересно, если вы хотите 
вкладывать свои силы и идеи. Все осуще-
ствилось только на энтузиазме. Если ты 
начинаешь такие вещи просчитывать, это 
выливается в нереальные по нынешним 
временам деньги. Не получается управлять 
такими масштабными проектами, если они 
не управляются сами, то есть не делаются 
по желанию. Нашей задачей было воодуше-
вить, заразить людей.

Мне кажется, что в культуре все держится 
на дружбе, личных связях и договорен-
ностях. Я в этом не вижу ничего плохого, 
никакого кумовства и родства. Мы просто 
сели с товарищами и выяснили, у кого есть 
в Воронеже, Новосибирске или Владиво-

стоке хорошие знакомые, с которыми не 
надо обивать пороги и писать бесконечные 
бумаги. Связывались с ними: «Хотите при-
соединиться к проекту?» - «Хотим!».

о противоречиях  
и объединении

Через эти проекты сформулированы 
важные для меня жизненные постулаты. 
Первое: борюсь за здоровье культуры, хотя 
это звучит несколько высокопарно. Скажем 
так: я готова тратить время и силы на то, 
чтобы утверждать, что культура - это не 
развлекаловка для всех, о которой говорят 
по телевидению между спортом и погодой. 
Это очень серьезная вещь, которая, соб-
ственно, определяет состояние нашего 
общества, нашу судьбу и нашу историю. 
Эти проекты утверждают, что именно куль-
тура, именно литература объединяют нашу 
страну. Не только физические границы, 
власть, рубль, президент, партия. Нет. Го-
раздо важнее - «Война и мир», Лев Толстой, 
наше понимание вещей, которые литера-
тура осмысливает. Участие в этих проектах 
большого количества людей - тоже своего 
рода борьба за культуру, которая показыва-
ет ее серьезность и важность.

Второе. Во времена, когда вся инфор-
мация идет с телеэкранов, когда все время 
говорят о войне, все время делят на черное 
и белое, на наших и чужих, своих и не своих, 
очень важно, что есть вещи, которые нас 
объединяют, а не углубляют противоречия. 
Забавный эпизод. Одну страничку «Войны 
и мира» у нас читала Ксения Собчак, а 
следующую - Валентина Матвиенко. Мы не 
специально подстроили, так эфир сложил-
ся. Нам сказали: «Что вы делаете!». Что мы 
делаем? Две женщины читают роман. И я 
уверена, что в этом нет никаких противо-
речий. Перестаньте всего бояться!

о демоКрАтичности
Проекты очень демократичны. Читают 

Дмитрий Медведев и мальчик из Челябин-
ска, оленевод из Якутии и космонавт, моряк 
Тихоокеанского флота и библиотекарь из 
маленького города Снежинска. Культура - 
она для всех. Она не только для артистов, 

писателей и докторов наук. Каждый может 
воспринимать ее по-своему. Мы все раз-
ные, но мы все чувствуем, думаем, сопере-
живаем. Литература и искусство делают 
нас людьми.

Год назад решили замахнуться на чте-
ние «Войны и мира» - в завершение Года 
литературы. Проект шел несколько дней 
на ВГТРК. Мне казалось, что толстовский 
текст по своей широте, энциклопедично-
сти и универсальности сообразен чтению 
всей страной. После Толстого мы сделали 
марафон по «Чайке» Чехова, «Мастеру и 
Маргарите» Булгакова. Хочется завязывать. 
Что делать дальше после «Войны и мира»? 
Только Библию прочесть...

о притяжении руКописей
Много занимаюсь рукописями Толсто-

го. Рукописный фонд Льва Николаевича 
в нашем музее хранится в специальной 
комнате-сейфе, в которой знаменитый 
Савва Морозов хранил свою коллекцию 
живописи и драгоценности жены. После 
революции коллецию национализировали 
и туда привезли рукописи Толстого. Вы-
ставляют чаще всего не оргиналы, а копии. 
А я приезжаю в Германию и в архиве немец-
кой литературы вижу: в экспозиции лежат  
рукописи Шиллера. Спрашиваю, не опасно 
для их сохранности? Что вы, если они на-
ходятся в архиве, любой человек может их 
потребовать для просмотра. На выставке же 
гораздо сохраннее - особая температура, 
свет. Как нам далеко до такого отношения...

Что мы обычно видим в рукописях? По-
черк, количество правок - и все? А в них 
есть суть, движение мысли. И вот это надо 
показать. Возьмем у Льва Николаевича 
страничку из «Анны Карениной». Сначала 
было название «Два брака», Анну звали 
Анастасия Ставрович, Вронского - Алексей 
Удашев. Исследуя рукописи с бесконеч-
ными правками, мы можем проследить 
ход мысли Толстого, как он ищет внешние 
характеристики героев, как «снимает» слой 
за слоем, как высушивает текст в самом 
лучшем смысле слова. И это очень инте-
ресно. Видна толстовская работа, и есть 
в ней смысл, и есть результат. Как сказал 
один ученый-химик на выставке рукописей 
Толстого: «Вот как нам всем надо работать». 
Вряд ли нам удастся сделать, как Льву Ни-
колаевичу. Но надо стараться.

Культура определяет 
судьбу и историю

госволгА
Ульяновскому ансамблю песни и танца  
«Волга» присвоено звание государственного. 

Соответствующее распоряжение под-
писал губернатор Сергей Морозов в рамках 
рабочей встречи с заслуженным работником 
культуры РФ, руководителем коллектива Вла-
димиром Ионовым и и.о. министра искусства 
и культурной политики Мариной Михеевой.

Следующим шагом развития «Волги» 
станет проработка вопроса организации 
большой гастрольной деятельности коллек-
тива на 2017 год как внутри страны, так и за 
ее пределами, а также привлечения детей 
из других регионов для вхождения в состав 
государственного ансамбля песни и танца.

Руководитель коллектива Владимир Ионов 
рассказал, что основная база учреждения будет 
располагаться в Центре народной культуры. 
«Планы у нас большие: нужно подготовить цель-
ную профессиональную программу и полностью 
собрать оркестр», - подчеркнул Ионов.

площАдь ленинА уйдет  
в зАгул нА три недели

Главную елку Ульяновской области  
откроют 24 декабря. 

Площадь Ленина в субботний день пригла-
сит ульяновцев на просмотр фильма, ярмарку, 
каток и фотосессию с Дедом Морозом. В этот 
день в город приедут делегации из всех муни-
ципальных образований области - они примут 
участие в ярмарке «Петушиный переполох».

Главную сцену новогодних торжеств офор-
мят в виде сказочного ларца, в день откры-
тия елки начнет работать городской каток 
и праздничный терем Деда Мороза. Все 
желающие смогут бесплатно сфотографиро-
ваться с главным новогодним персонажем.

Праздничная программа начнется с кино-
показа российского фильма, а завершатся 
мероприятия фейерверком. 

В новогоднюю ночь на площади пройдут 
анимационные программы, театрализован-
ные представления, дискотека, прозвучат 
поздравления первых лиц. А в рождествен-
ские праздники в программах примут уча-
стие воспитанники воскресных школ, моло-
дежных православных клубов и коллективов 
духовной музыки.

Завершится новогодняя кампания на пло-
щади 14 января в старый Новый год.

Подготовила Юлия ДЕГТЯРЕВА
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В Государственном музее Л.Н. Толстого в Москве хранятся 71 487 доку-
ментов - рукописей писателя, 26 тысяч экземпляров фотографий.
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